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PB terá R$ 70 mi para reduzir
violência contra jovens negros

Agricultores vão 
fechar a BR-230 
para cobrar a 
transposição

BB e Caixa pagam 
abono salarial 
do PIS/Pasep a 
partir de hoje

IBGE vai realizar a 
pesquisa nacional 
de saúde em 59 
cidades paraibanas
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A mobilização foi marca-
da para o próximo dia 19 e 
quer alertar sobre a necessi-
dade do projeto. PágInA 15

Na Paraíba, 22.700 pes-
soas terão direito a sacar o be-
nefício de R$ 678,00 referente 
a 2013/2014. PágInA 25

Serão realizados, por amos-
tragem, exames de urina e san-
gue. Objetivo é saber como vai a 
saúde do brasileiro. PágInA 11

O objetivo do Programa 
Juventude Viva é estimular 
políticas públicas de redução 
da violência contra jovens 
negros. O governador Ricardo 
Coutinho assinou a adesão da 
Paraíba à iniciativa ontem du-
rante solenidade no Palácio 
da Redenção. PágInA 17

Livro de sérgio Pereira 
Couto revela as lendas, 
boatos e segredos 
do rock PágInA 5

Paraibano Vítor Felipe é 
abraçado pelo parceiro 
Evandro ao vencer na 
Alemanha PágInA 21

Rodrigues Lima e 
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  Semob amplia 
combate ao 
transporte 
clandestino

Campanha pede 
10% do PIB do 
Governo Federal 
para a educação
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Justiça julga cinco por guerra de 
famílias no Sertão da Paraíba

“LAçOS dE SANGuE”
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Cinco atletas da PB vão 
disputar o Brasileiro 
de saltos ornamentais 
no RJ PágInA 21

A elefanta Lady foi transferida ontem para a Bica, mas a visitação só será liberada daqui a 4 meses PágInA 14

clima & tempo
Sertão

29o Máx.
21o  Mín.

32o   Máx.
19o  Mín.

34o   Máx.
21o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l IV Oficina do Riso acontece do dia 23 a 27 de setembro na uFPB

l Projeto Caminhos do Frio acontece esta semana na cidade de Pilões

l Festa da Cabra e a Jornada de Inclusão de Parari começam na sexta-feira

l Inscrições para a Mostra de Música do Sesc prosseguem até o final do mês

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

0.6m

ALTA

ALTA

20h49

08h17

2.0m

2.1m

baixa

baixa

01h53

14h23

0.6mDÓLAR    R$ 2,285 (compra) R$ 2,286 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,190 (compra) R$ 2,330  (venda)
EURO   R$ 3,043 (compra) R$ 3,046    (venda)

nublado com 
chuvas ocasionais
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Entre as datas comemorativas instituídas 
no Brasil, o 12 de agosto figura, desde 2002, 
como o Dia Nacional da Juventude. Pois a Pa-
raíba, este ano, não poderia festeja-lá de forma 
mais eloquente: com a presença de autorida-
des federais, vários prefeitos e representantes 
de movimentos sociais, o governo do Estado 
lançou ontem o Plano Juventude Viva, trans-
formando-se na segunda unidade da federa-
ção a adotá-lo. 

O “Juventude Viva”é um conjunto de polí-
ticas públicas que visam aprevenção contra a 
violência que atinge a juventude negra no país.  
A adesão da Paraíba, nesta data significativa, 
marca a chegada do projeto aos municípios 
paraibanos onde a população jovem  se encon-
tra mais vulnerável à exclusão social. Além de 
João Pessoa, serão contemplados os municí-
pios de Cabedelo, Santa Rita, Bayeux, Campina 
grande e Patos, que, juntas, somaram 68,15% 
das mortes de jovens registradas no Estado 
em 2011.

O programa é uma iniciativa do governo 
Federal e conta com a participação de 11 mi-
nistérios.  A sua implementação se dá em par-
ceria com os governos estaduais e municipais 
e o desafio maior não poderia ser outro: dire-
cionar ações para as regiões com os mais al-
tos índices de violência contra jovens negros, 
visando, evidentemente, prevenir e reduzir a 
vulnerabilidade destes jovens através da ex-
pansão das políticas públicas. 

Mais do que estar no ranking de morbida-

de letal nas estatísticas de homicídios contra 
homens entre 15 e 29 anos, de áreas periféri-
cas e de baixa escolaridade, jovens negros es-
tão sendo impossibilitados de ter sonhos e de 
poder concretizá-los. Matam-se e matam-nos 
aos milhares, perpetua-se o racismo e tende-
se a privilegiar um determinado segmento 
populacional. A letalidade que atinge esses 
jovens é o foco do programa ontem lançado 
no Palácio da Redenção, num esforço conjun-
to tendo em vista a ampliação dos direitos e 
a prevenção da violência que atinge de forma 
preocupante esta população secularmente es-
tigmatizada.

Não foi por outro motivo que em meio à 
cerimônia de sanção do Estatuto da Juventu-
de, que aconteceu na segunda-feira, dia 5, no 
Palácio do Planalto, em Brasília, um grupo de 
artistas representantes da juventude negra 
e das periferias entregou à presidenta Dilma 
Rousseff uma carta pedindo o fortalecimento 
de políticas para enfrentar e combater a vio-
lência que atinge os jovens negros. 

O documento foi assinado por mais de 80 
artistas e intelectuais brasileiros e lança per-
guntas inquietantes: Quantos Machados de 
Assis, Claras Nunes, Miltons Nascimentos terão 
deixado de existir? Quantos pais de família e 
pessoas que poderiam contribuir ao presente e 
ao futuro do país teriam se perdido? Quantos 
médicos, advogados, engenheiros, psicólogos, 
quantos atletas, cientistas e artistas estão sen-
do abatidos a cada dia em nossas periferias?
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Crônica

A Natureza, o homem e Deus
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

Eis aí uma trindade que poderíamos 
chamar de santíssima. Pobre do homem 
que lhe é indiferente, que não transcen-
de, amando a Deus sobre todas as coi-
sas e ao próximo como a si mesmo. Mas 
muita gente se equivoca, achando que o 
seu amor à Divindade é possível sem o 
outro. Já se disse que o outro é a ponte 
que nos leva a Deus. Mas além do ho-
mem, além do próximo, temos a Nature-
za, que é a mais sublime expressão divi-
na. Quem não ama a Natureza, não ama 
a Deus. Não há prece mais bela do que 
aquela que fazemos quando penetramos 
num bosque, cujo silêncio vale como 
uma oração muda, infeliz do homem que 
nada sente diante da Natureza, seja um 
bosque, seja uma praia. 

Mas voltemos à trindade que é divi-
na: Deus, o Homem, e a Natureza. Se não 
estou lembrado, há um belo livro, escri-
to por Flamarion sob o título: “Deus e a 
Natureza”. 

 E que seria do mundo sem essa trin-
dade? Trindade que serviu de temática 
ao estupendo Beethoven. Sua terceira 
sinfonia, cognominada de “Heróica”, é 
uma homenagem a um herói, que não é 
outro, senão Napoleão Bonaparte. Mas 
esse herói se tornou uma grande decep-
ção para o gênio de Bonn, que terminou 
decepcionado com o seu ídolo. Daí ter 
rasgado a dedicatória em sua homena-
gem.

Mas voltando à Natureza, Beetho-
ven dedicou-lhe três lindas páginas 
musicais: a sonata para piano, chamada 
Aurora, a Sonata ao Luar e a Sinfonia 
Pastoral. A Aurora foi inspirada no can-
to da cotovia, que lindo! Nesse tempo ele 

ainda não sofria da surdez, Podia ouvir 
os pássaros, as cachoeiras, o vento fa-
zendo as árvores dançar. Segue-se a Sin-
fonia Pastoral, uma sinfonia que eu ouço 
quase todos os dias e que me faz gozar a 
Natureza sem largar este computador. A 
Pastoral começa com uma jornada pelo 
campo, e eu fico a imaginar o genial Bee-
thoven longe da intrigante vida social, 
da vulgaridade e da maldade. O gênio 
em busca de transcendência. E ele chega 
a descrever, através das notas musicais, 
uma tempestade, com seus ventos, seus 
relâmpagos e trovões. 

Voltando ao homem, Beethoven o 
escreve na quinta Sinfonia, denomina-
da de Sinfonia do Destino, onde o gênio 
descreve a luta do homem frente ao 
Destino. 

E terminando a crônica, não pode-
mos deixar de citar a sua última sinfo-
nia, aquela que é uma espécie de Oração 
Divina, em que o homem se sente su-
blimado e, ao invés de choro ou lamen-
tações, solta um brado de triunfo, um 
grito de alegria, um grito de exaltação e 
alegria interior. 

Beethoven, apesar de surdo, entoa 
um hino de euforia em homenagem 
a Deus. Um surdo que fez e continua 
fazendo muita gente ouvir e saudar a 
Divindade. 

 Deus, o Homem e a Natureza, eis a 
sublime e significativa trindade a que 
não podemos ser indiferentes. Mas está 
chegando a noite e será que a lua vai 
desfilar na praia de Tambaú? Aí o negó-
cio é ouvir a Sonata ao Luar, do grande 
surdo, outra página musical dedicada á 
Natureza, que tanto o inspirou. 

Já não que se pode dispor de uma Constituinte exclusiva 
para proceder à reforma eleitoral, evitando deixar raposa 
tomando conta de galinheiro, é bom ficar de olho nas arma-
dilhas que devem ser tecidas na costura de minirreforma em 
gestão em Brasília. E, pelo que começa a vazar, não poucas e 
somente os gritos podem fazê-las recuar.
Os políticos continuam indiferentes às pesquisas que apon-
tam que 92% querem reforma política por meio de projeto de lei de iniciativa popular, e não lei origi-
nária dos nossos parlamentares. Ou seja, quase ninguém quer o Congresso Nacional cuidando sozinho 
dessa delicada matéria.
Mas, enquanto a sensibilidade não recai sobre o maior polo legislativo do País, algumas pérolas “re-
formistas” começam a surgir, como a  proposta de  um dos artigos que determina que um candidato 
não pode ser responsabilizado por crime praticado por integrante da campanha, salvo se provada sua 
participação intencional. Ou seja, não do hora “deu errado”, tou fora!
Ou a que prega “flexibilização” da comprovação de gastos de campanha, bastando, para isso, que o 
político apresente tais despesas na internet, sem necessidade de apresentar documentos comproba-
tórios.   Depois, não querem que o povo vá às ruas!

A juíza titular da 3ª Vara Criminal de Campina Grande, Ana 
Christina Soares Penazzi Coelho, negou ao prefeito de Cam-
pina Grande, Romero Rodrigues (PSDB), pedido feito para re-
tirar do ar no portal “A Palavra”, notícia sobre viagem ao Rio 
de Janeiro do seu irmão, Moacir Veiga, e esposa Giovanna 
Medeiros, por ele entendida como caluniosa e difamatória.
A magistrada negou também tramitação do feito em “se-
gredo de justiça” e ainda indeferiu a solicitação para afastar 
o diretor do portal, jornalista Marcos Marinho, de qualquer 
função pública por ele exercida, inclusive o seu afastamento 
das atividades no jornal eletrônico. 
O pedido era um absurdo, não só por querer impedir um 
veiculo de emitir opinião, como o de querer “sepultar” um 
profissional em vida.

O juiz Roberto Bacellar, candidato à presidência da Associação dos Magistrados Brasileiros, chegou 
chegando. Não se contenta com a simples demissão de magistrado pilhado em prática de corrupção, 
sem direito a aposentadoria. Defende a pena de morte. Alega que, juiz, como policial,  que tem o dever 
de dar proteção para o cidadão não pode ser corrupto. Pelo exagero, está recebendo bordoada de 
todos os lados, a começar por parte da magistratura.

A Secretaria Nacional da Fa-
zenda processa mudança na 
Procuradoria-Secicional de 
Campina Grande. Luiz Mário 
Mamede Neto foi nomeado 
procurador-secional na-
quela cidade, substituindo 
Fabiana dos Santos  Barros.
A substituição, oficialmente, 
já vale desde o dia 5 deste 
mês, conforme publicação 
no Diário Oficial da União.

MUDANÇA

REFORÇO

PEGOU PESADO

EXAGERO DO PODER

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

RECURSO-PAC HOMENAGEM

REFORMA E ARTIMANHAS

O tempo anda mesmo quen-
te em Soledade, que tem 
eleições suplementares 
marcadas para primeiro de 
setembro. O presidente do 
Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba, desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albu-
querque, acaba de solicitar 
ao Comando Geral da Polícia 
Militar do Estado da Paraíba  
reforço policial militar para 
atuação na última quinzena 
até o dia do pleito. O clima 
lá anda em efervescência e é 
bom prevenir.

O Ministério do Turismo 
publicou Portaria na qual 
assegura R$ 50 milhões à 
Superintendência de Obras 
do Plano de Desenvolvimen-
to do Estado para o Centro 
de Convenções da Paraíba. 
A Portaria Nº 204 da obra é 
classificada como relevante 
da infraestrutura turística 
a serem executadas com 
recursos do Orçamento 
Geral da União - OGU, com 
vistas à sua integração ao 
Programa de Aceleração do 
Crescimento - PAC.

Cerca de 150 assentados parti-
ciparam ontem da Primeira Feira 
Estadual dos Assentamentos 
da Reforma Agrária na Paraíba, 
a FeiTERRA,  na praça da Igreja 
Matriz, no centro de Alagoa 
Grande. A feira faz parte da 
semana de atividades que lem-
bra os 30 anos do assassinato 
da líder camponesa paraiba-
na Margarida Maria Alves. Na 
oportunidade foram expostas  
tecnologias implementadas 
nos assentamentos paraibanos 
pelas equipes de assistência 
técnica do Incra/PB. 

Se não estou lembrado, há um belo livro, escrito por Flamarion 
sob o título: “Deus e a Natureza”.
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Adriana Andrade
Prefeita de Pilões

Flores e cachoeiras no 
caminho do turismo

asarões antigos e engenhos que datam o final do século XIX 
e XX, muito bem preservados, além de belezas naturais, como 
cachoeiras e pedras para a prática de rapel, e da produção de 
flores. Esses são os atrativos turísticos do município de Pilões, 
cidade com 7 mil habitantes que sedia desde ontem o evento de 
inverno promovido pelo Governo do Estado, Rota Cultural Caminhos 
do Frio edição 2013. De acordo com a prefeita Adriana Aparecida 
Sousa de Andrade, até o próximo dia 18, Pilões está recebendo 
mais uma vez turistas da região e do Brasil, para prestigiar uma 
vasta programação composta de diversas oficinas culturais, 
apresentações artísticas, shows musicais, exposições, além de 
muita gastronomia, trilhas e apresentações teatrais. É claro que na 
programação não podem faltar visitas às plantações de flores, uma 
cultura rica que traz fama e dinheiro para o município, bem como o 
cantor Geraldo Azevedo, que estará se apresentando no próximo 
sábado, na Praça João Pessoa daquele município.

Como o turismo vem sendo 
inserido no município de Pilões?

Eu vejo hoje o turismo como 
uma fonte de renda para o muni-
cípio de Pilões, por ser esta uma 
cidade pequena, porém, rica em 
belezas naturais. A cidade que 
hoje possui sete mil habitantes é 
o cenário ideal para os apreciado-
res do turismo ecológico, com be-
las cachoeiras, pedras para prati-
ca do rapel, bem como amantes 
das flores já que ela possui a pri-
meira cooperativa de floricultura 
do Estado da Paraíba.

O cultivo das flores tem 
enriquecido o município?

Com certeza, e isso já consa-
grou o município de Pilões como 
a terra das flores, devido ao cul-
tivo de diversas variedades, com 
destaque para crisântemos, mar-
garidas, gladíolas e rosas. Nós fa-
zemos todos os anos a Festa das 
Flores, evento realizado pela pre-
feitura que ocorre também du-
rante a programação do Caminho 
do Frio.

Qual a importância da Rota 
Cultural Caminhos do Frio para 
o município?

Essa iniciativa do Governo do 
Estado é muito importante para 
que possamos colocar a dispo-
sição do público ou do turista o 
que existe de bom em nosso mu-
nicípio. Este ano o tema é “Flores, 
artes e aventura”. Além do clima 
frio que já é um grande atrativo, 
nós inserimos na Rota Cultural 
Caminhos do Frio, uma rica atra-
ção de diversos pontos turísticos 
a exemplo Pedra do Espinho, Ca-
choeiras da Manga, Ouricuri e do 
Poço Escuro, além da beleza ar-
quitetônica da Igreja do Sagrado 
Coração de Jesus.

Como está a programação 
deste ano?

Nós contamos com o apoio do 
Governo do Estado que irá trazer 
pela primeira vez à nossa cidade 
uma atração de nível nacional, 
que é o cantor Geraldo Azevedo. 

Ele, entre outras atrações, estará 
se apresentando na Praça João 
Pessoa até o próximo domingo 
(18). O show de Geraldo Azevedo 
vai acontecer no próximo sábado, 
dia 17, sendo a grande atração da 
temporada.

Além dos shows quais as 
demais atividades da progra-
mação?

Na programação estão inclu-
ídas Oficinas Culturais de Caixas 
Decorativas com Flores, Cabaças 
Decoradas com Flores, bem como 
a oficina de Falso Couro com Flo-
res. Na programação Aventura, 
nós teremos trilhas ecológicas 
Pedra do Espinho, trilha da Flori-
cultura com visitação nas estufas 
da floricultura e também a trilha 
da Cachoeira do Ouricuri. Além 
da parte que consiste nas ativida-
des culturais.

Em que consiste a progra-
mação das atividades espe-
ciais?

Essa é a parte mais diversifi-
cada da programação Caminhos 
do Frio porque ela envolve diver-
sas atividades culturais, a exem-
plo de apresentações musicais 
e teatrais, visitação e exposição 
cultural aos engenhos e casarões 
dos sítios Olho D`água e Boa Fé, 
exposição artesanal, chá da tarde 
com apresentação de documentá-
rio sobre a história da cidade de 
Pilões, entre outras. 

Como a prefeitura preten-
de investir no turismo do muni-
cípio?

Nós temos diversos casarões 
antigos e engenhos que datam o fi-
nal do século XIX e XX, que podem 
atender muito bem os turistas 
que procuram o nosso município. 
Nós queremos inovar o turismo, a 
exemplo da programação que nós 
estamos realizando durante esta 
semana por conta do Caminhos 
do Frio, que proporciona ativi-
dades durante o dia com guias 
turísticos em trilhas ecológicas, 
passeios ciclístico, ou seja, nós 
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EXCLUSIVO

Nós inserimos 
na Rota Cultural 
Caminhos do Frio 
uma rica atração 
de diversos pontos 
turísticos, a exemplo 
da Pedra do Espinho 
e Cachoeiras 
da Manga

temos um pensamento de atrair 
o turista que está aproveitando a 
programação deste ano para que 
o mesmo retorne no próximo ano, 
trazendo outros turistas.

Pilões dispõem de boa in-
fraestrutura para os turistas?

O município de Pilões ainda 
tem uma deficiência na questão de 
hospedagem para o turista. Essa é 
uma questão que nós investiremos 
para que no próximo ano o muni-
cípio disponha de pousadas para 
atender melhor o turista.

A cachoeira de Ouricuri é 
conhecida pela beleza natural. 
O que o turista encontra nesse 
local?

A cachoeira fica localizada 
dentro de uma floresta, resquí-
cio da exuberante Mata Atlântica, 
onde o turista vai se deparar com 
belas cascatas esculpidas nas pe-

dras pela natureza. São as águas 
do Rio Araçagi que correm por 
entre árvores e rochedos, forman-
do um conjunto de corredeiras de 
rara beleza. Tudo isso fica distan-
te a pouco mais de 5km do Centro 
de Pilões.

Como surgiu o cultivo de 
flores no município?

O cultivo de flores no municí-
pio de Pilões foi iniciado em 1999 
quando um grupo de mulheres 
da zona da mata paraibana que 
formaram a Cooperativa dos Flo-
ricultores do Estado da Paraíba 
(Cofep). A cooperativa é compos-
ta de 22 mulheres donas de casa e 
beneficia cerca de 100 pessoas di-
reta e indiretamente. Atualmente, 
elas mantém 60 estufas e contam 
com produção mensal de 2,5 mil 
pacotes de flores que são comer-
cializados nos Estados de Per-
nambuco, Paraíba e Rio Grande 

do Norte. Na cidade de Guarabira 
fica situado o escritório da asso-
ciação. É lá onde são mediadas as 
questões burocráticas, como rece-
bimento dos pedidos dos clientes, 
controle das entregas, compras, 
emissão de notas fiscais e assim 
por diante.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com
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Plano Estratégico será conhecido hoje
DEsEnvolvimEnto Do EstaDo

Apresentação pelo Gover-
no do Estado será feita 
hoje no auditório da Cinep

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Planejamento e 
Gestão (Seplag-PB), realiza 
reunião técnica para apre-
sentação do “Plano Estra-
tégico de Consolidação dos 
Eixos Integrados de Desen-
volvimento do Estado da Pa-
raíba”, hoje, das 9h às 12h, no 
auditório da Companhia de 
Desenvolvimento da Paraíba 
(Cinep).  

O secretário de Estado 
do Planejamento e Gestão, 
Gustavo Nogueira, explicou 
que o “Plano Estratégico de 
Consolidação dos Eixos Inte-
grados de Desenvolvimento 
do Estado da Paraíba” visa 
estabelecer uma “visão es-
tratégica de governo para o 
futuro”, a partir de um mo-
delo estruturado em cinco 
módulos: Micrologística e 
Transporte de Carga; De-
senvolvimento Industrial; 
Matriz Energética; Teleco-
municações e Tecnologia da 
Informação e Desenvolvi-
mento e Fortalecimento do 
Capital Humano do Estado.

“O Plano Estratégico 
será um instrumento de Pla-
nejamento, a médio e longo 
prazo, cujo objetivo é inte-
grar o Estado, física e eco-
nomicamente, a partir da 
identificação dos eixos que 
possam favorecer a inserção 
e o melhor posicionamento 
da Paraíba na economia re-
gional, nacional e mundial”, 
afirmou Gustavo Nogueira.

Segundo ele, a divisão 
em módulos facilitará a iden-
tificação de elementos e pro-
jetos que contribuam para 
eliminar possíveis barreiras 

ao desenvolvimento do Es-
tado. As unidades modulares 
poderão viabilizar a atração 
e a captação de investimen-
tos da iniciativa privada e do 
setor público. 

Ainda de acordo com 
Gustavo Nogueira, durante 
o evento, será apresentada 
a metodologia adotada para 
a estruturação do Plano Es-
tratégico, além das ativida-
des que serão desenvolvidas, 
bem como os prazos para 
conclusão e a apresentação 
da equipe responsável pelo 
projeto. 

Gustavo Nogueira desta-
cou que a estruturação con-
tará com o apoio, a colabora-
ção e a participação de todas 
as secretarias e órgãos da ad-
ministração estadual direta e 
indireta, seguindo a orienta-
ção do governador Ricardo 
Coutinho. O projeto conta 
com o apoio da Superinten-
dência de Desenvolvimento 
do Nordeste (Sudene).

Estarão presentes no 
evento representantes das 
secretarias de governo e ór-
gãos da administração in-
direta, além de entidades e 
instituições como: Federação 
das Indústrias do Estado da 
Paraíba (Fiep); Federação do 
Comércio de Bens e de Ser-
viços do Estado da Paraíba 
(Fecomércio-PB); Federação 
dos Trabalhadores na Agri-
cultura do Estado da Paraí-
ba (Fetag-PB); Sindicato da 
Indústria de Fabricação de 
Álcool no Estado da Paraíba 
(Sindálcool-PB); Sebrae-PB; 
Senai; Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB); Instituto 
Federal de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia da Paraíba 
(IFPB); Universidade Federal 
de Campina Grande (UFCG) 
e Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB).

O Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba (TRE-PB) disponibili-
zou, às 16h30 de ontem, cerca de 
2.400 vagas para a realização do 
agendamento para o recadastra-
mento biométrico dos eleitores de 
João Pessoa. As vagas abertas se-
rão para o período de 9 a 20 de se-
tembro e foram distribuídas entre 
os postos em funcionamento no 
Fórum Eleitoral e na sede do TRE
-PB, ambos no centro, e no Centro 
Administrativo da Prefeitura, em 
Água Fria.

Como agora o recadastramen-
to biométrico só pode ser realiza-
do mediante agendamento prévio 
no site do TRE-PB, aumentou ain-
da mais a procura pela forma de 
atendimento, uma vez que este 
oferece mais comodidade ao elei-
tor, que não precisa mais enfren-
tar longas filas. Devido a isso, as 
vagas ofertadas têm se esgotado 
rapidamente.

Entretanto, conforme expli-
cou o secretário de Tecnologia da 
Informação do Tribunal, Leonardo 

Lívio, estão sendo disponibilizadas, 
gradativamente, mais vagas para 
que todos os eleitores consigam 
realizar o recadastramento biomé-
trico até a data de encerramento 
da campanha, em março de 2014. 

Leonardo Lívio frisou que “as 
pessoas não precisam ficar apreen-
sivas porque estão tentando fazer 
o agendamento e não estão con-
seguindo. Antes do final do prazo 
para realizar a biometria todos os 
eleitores terão feito o seu recadas-
tramento”, afirmou.

TRE-PB cria cerca de 2.400 vagas
rEcaDastramEnto biométrico Em JP

FOTO: Divulgação

Vagas para o recadastramento biométrico estão distribuídas no Forum Eleitoral, na sede do TRE-PB e no CAM, em Água Fria

Têm início hoje, no mu-
nicípio de Uiraúna (9ª região 
geoadministrativa), as elei-
ções dos novos conselheiros 
do Orçamento Democrático 
Estadual. Ao todo, serão 50 
assembleias microrregionais 
de eleição, reunindo repre-
sentantes dos 223 municí-
pios paraibanos que, através 
de votação aberta, escolhe-
rão seus representantes re-
gionais, para um mandato de 
dois anos. 

Em Uiraúna, a assem-
bleia será realizada às 18 
horas, no Ginásio Poliespor-
tivo José Nilson Santiago, “O 
Azulão”, reunindo represen-
tantes dos municípios de 
Poço Dantas, Poço José de 
Moura, Santa Helena, Triun-
fo, Joca Claudino e Bernardi-
no Batista.

Aparecida e Santa Cruz
Amanhã será a vez de os 

representantes de Apareci-
da e Santa Cruz se reunirem 
na assembleia microrregio-
nal de São Francisco (10ª 
região), para escolherem os 
seus conselheiros regionais; 
sexta-feira (16), em São Ben-
to (8ª região), se reunirão 
representantes de São José 
do Brejo do Cruz, Belém do 
Brejo do Cruz e Brejo do Cruz 

para definirem a sua repre-
sentação no Conselho Regio-
nal do OD Estadual. 

Também realizam elei-
ções na sexta-feira (16), 
as microrregiões de Água 
Branca (11ª Região), Cama-
laú (5ª), Conceição (7ª) e 
Marcação (14ª).

Conselheiros
Os conselheiros do OD 

Estadual exercem atividade 
voluntária, não remunerada, 
e são responsáveis pela de-
fesa e acompanhamento de 
investimentos públicos de 
interesse coletivo em obras, 
serviços e demais ações, nas 
14 Regiões Geoadministrati-
vas do Estado. 

As regiões são subdi-
vididas em microrregiões, 
que elegem um número de 
conselheiros regionais pro-
porcional à participação 
na assembleia de eleição, 
observando-se a seguinte 
proporcionalidade: de 1 a 
100 participantes, 1 vaga 
para cada 20 votantes, com 
número máximo de 5 con-
selheiros titulares; acima 
de 100 participantes, além 
do máximo de 5 conselhei-
ros titulares haverá mais 1 
vaga para cada 30 partici-
pantes com, no máximo, 12 

conselheiros titulares. 

Processo Eleitoral
O candidato a conselhei-

ro regional deve credenciar-
se nas assembleias microrre-
gionais, preenchendo a ficha 
individual de cadastro, com 
as devidas informações adi-
cionais de ocupação laboral 
e comprovação de residência 
no município. 

Poderá ser candidato a 
conselheiro quem, compro-
vadamente: for morador da 
microrregião; for maior de 
16 anos de idade; não for 
detentor de mandato Eleti-
vo, legislativo ou Executivo, 
em qualquer das esferas de 
poder, ou integrante da ad-
ministração municipal, Es-
tadual ou Federal, em cargo 
ou função de primeiro ou 
segundo escalões; não for 
servidor ou prestador de 
serviço do Estado da Paraí-
ba; não tiver exercido dois 
mandatos consecutivos de 
conselheiro titular do Con-
selho Estadual; não tiver 
sido excluído dos Conselhos 
Regional ou Estadual por in-
fringir qualquer norma do 
seu Regimento. Somente o 
conselheiro regional poderá 
candidatar-se ao Conselho 
Estadual.

ODE dá início a eleição para 
os seus novos conselheiros

no sErtÃo
alPb terá esforço 
concentrado

O Colegiado de Líderes da 
Assembleia Legislativa da Paraí-
ba (ALPB) se reuniu ontem, para 
definir sobre a pauta de votação 
de matérias e a agenda positiva 
da Casa. Na reunião ficou decidido 
que será realizado um esforço con-
centrado hoje e amanhã para votar 
os vetos, pareceres das comissões 
permanentes, requerimentos e os 
projetos de lei.

No encontro, os líderes tam-
bém optaram pela mudança no 
horário das reuniões da Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação 
(CCJ) e da Comissão de Orçamento, 
que a partir da próxima semana vão 
acontecer nas segundas-feiras no 
turno da tarde.

casa da cidadania 
passa por reforma

A reforma da Casa da Cida-
dania Juiz Doutor Hitler Cantalice, 
localizada em Jaguaribe, realizada 
pelo Governo do Estado por meio 
da Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Humano (Sedh), segue 
até esta sexta-feira (16) visando 
atender melhor a população. Alguns 
serviços oferecidos no local foram 
relocados. Já aqueles agendados 
estão sendo remarcados pelo tele-
fone 3218.5523 até a reabertura 
do prédio para o público.

A diretoria do Detran, por 
exemplo, reforçou o atendimento 
na Casa da Cidadania de Tambiá, que 
funciona das 9h às 18h30.

A Justiça da Paraí-
ba iniciou na manhã de 
ontem o julgamento de 
cinco réus envolvidos 
na operação “Laços de 
Sangue” . O julgamen-
to é realizado no 2º Tri-
bunal do Júri da capital. 
O grupo composto por 
16 pessoas é acusado 
de planejar e assassinar 
Aldo Suassuna de Sou-
sa, em junho de 2011.

A operação “Laços 
de Sangue” foi defla-
grada em setembro de 
2011, pela Polícia Civil, 
com o objetivo de re-
pressão a três organiza-
ções criminosas voltadas 
à execução de pessoas. 
A operação foi realiza-
da nas cidades de Patos, 
Catolé do Rocha, João 
Pessoa, e cidades do in-
terior do Rio Grande do 
Norte. À época, foram 
presas cinco pessoas no 
Rio Grande do Norte e 
apreendidas 12 armas e 
R$ 8.700,00 em espécie. 

Segundo investi-

gações da polícia, as 
famílias Oliveira, Veras 
e Suassuna vêm se con-
frontando e realizando 
várias execuções há cer-
ca de 30 anos, o que re-
sultou em mais de 100 
mortes.

Durante a sessão de 
julgamento  foram ou-
vidas mídias (som e ima-
gem) sobre o caso. 

O Ministério Públi-
co do Estado denunciou 
16 pessoas por envolvi-
mento em homicídios 
na região de Catolé do 
Rocha. A maior parte 
dos acusados foi pre-
sa durante a operação 
“Laços de Sangue”, de-
sencadeada pelas Po-
lícias Civil e Militar em 
parceria com o Grupo 
de Atuação Especial 
contra o Crime Organi-
zado (Gaeco), do Minis-
tério Público, no dia 27 
de setembro de 2011, 
que prendeu integran-
tes de três famílias da 
Paraíba, do Rio Grande 
do Norte e do Ceará por 
suspeita de integrarem 
grupos de extermínio.

Justiça começa a 
julgar cinco réus

oPEraçÃo laços DE sanguE

Marcos Tadeu
mtleqao@gmail.com
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Sitônio Pinto escreve sobre  
a tragédia com a família de 
policiais em São Paulo 

  

Poesia de Guardanapo 
é tema de hoje do
Café em Verso e Prosa 

Mostra no Recife reúne 
obras de Rodrigues Lima 
e Madalena Záccara 

PÁGINA 7 PÁGINA 8

SArAu ArTES

Os astros de rock, além de 
serem cercados por uma 
aura de deuses, também 
carregam segredos que, 
por trás da cortina, pa-
rece ser bem maior do 
que realmente são. Esse 
ar de mistério é o que 

por décadas alimentou uma série de 
histórias, replicadas no boca a boca, ins-
tituídas quase como lendas urbanas em 
cima de nomes como Beatles, Kiss, The 
Rolling Stones, Alice Cooper, dentre ou-
tros. O escritor e jornalista Sérgio Pereira 
Couto apresenta o livro O Rock Errou? 
– Os maiores boatos, lendas e teorias da 
conspiração do mundo do rock (Matrix, 
216 páginas, R$ 37), um apanhado des-
sas histórias, em um trabalho que durou 
mais de vinte anos.

“Sou um roqueiro da velha guarda. 
Quando era mais novo, escutava bastan-
te rock. Aos poucos, você vai crescendo e 
se torna colecionador e passa a guardar 
bastante coisa”, explica Sérgio. Sua fas-
cinação pelo mundo do rock’n’roll foi o 
combustível para que passasse a ser um 
profundo pesquisador do assunto e o 
que mais lhe chamava a atenção eram as 
histórias que circulavam entre os fãs.

Paul McCartney teria morrido em 
1966 num acidente de carro e substituí-
do por um sósia. Jim Morrison poderia 
ter forjado a própria morte porque es-
tava desiludido com o rumo da carreira 
e queria viver como um desconhecido. 
Mick Jagger e David Bowie teriam um 
relacionamento amoroso às escondidas. 
“Nos anos 90, as histórias começaram a 
ser propagadas pela internet, não com 
a mesma intensidade dos anos 70, mas 
passaram a ser mais absurdas, como o 
significado por trás do nome do Pearl 
Jam e conspirações acerca da mulher 
que morria crucificada em um dos clipes 
do Soundgarden”, aponta.

Para se aprofundar mais ainda no 
assunto, ele fez algumas viagens para o 
exterior, conhecendo o túmulo do Jim 
Morrison, em Paris, além de fazer uma 
peregrinação por Liverpool. “Foi aí que 
me veio a ideia de sugerir a publicação 
de um livro sobre boatos, já que os 
pedidos sempre são por livro sobre fa-
tos”, conta o escritor. A obra mostra as 
histórias mais excêntricas, os rumores 
que nunca foram comprovados e que 
envolvem os principais nomes do cená-
rio do rock.

“Boatos sempre foram um atrativo 
para despertar o interesse das pessoas 
pelas celebridades. O mundo do rock, 
entretanto, tem histórias que ultrapas-
sam essa barreira e se misturam de tal 
maneira com a vida real que criam ver-
dadeiras lendas, ídolos que fascinam fãs 
e interessados no assunto”, afirma. Ape-
sar de serem histórias criadas ou apenas 
aumentadas de fatos verídicos, Sérgio 

André Luiz Maia

 
Especial para A União

Por trás dos acordes
FOTO: Divulgação

As maiores lendas, boatos e segredos envolvendo os figurões do rock 
internacional e nacional são pauta do novo livro de Sérgio Pereira Couto

tomou o cuidado de peneirar algumas 
dessas “lendas” antes de apresentá-las 
na publicação, usando sua bagagem en-
quanto jornalista a seu favor. 

“É nesse ponto que sou radical-
mente contra quem diz que qualquer 
um pode ser jornalista. Para ser um bom 
profissional na área, é preciso aprender 
a captar que fontes estão realmente lhe 
apontando algo verdadeiro”, aponta o 
jornalista. Ele cita o caso de um boato 
envolvendo a extração de um litro de 
sêmen do estômago de um roqueiro, já 

tendo sido atribuído a artistas como Rod 
Stewart, Elton John ou Freddie Mercury. 
“O boato é sempre o mesmo, mas nunca 
com a mesma pessoa. Quando a gente 
vê isso, percebe que é mentira”, salienta 
Sérgio Pereira.

O título, uma referência ao disco ho-
mônimo de Lobão, teve o acréscimo de 
um ponto de interrogação, sugestão do 
editor. “Ele me lançou um desafio: en-
contrar segredos de roqueiros nacionais. 
O último capítulo do livro é dedicado ao 
que eu descobri”, diz, sem revelar muita 

coisa, mas é possível adiantar algumas 
histórias, como o caso do cantor Serguei 
com Janis Joplin, o suposto presente de 
Alice Cooper para Rita Lee e a acusação 
da banda Secos & Molhados de terem a 
maquiagem copiada pelo Kiss.

Sérgio Pereira Couto é jornalista 
e escritor e publica desde 2005, tendo 
lançado mais de 50 livros sobre história 
do esoterismo, história geral, ciência 
forense e história do rock. É ex-editor de 
publicações como Ciência Criminal, Dis-
covery Magazine e Leituras da História.

A banda inglesa The Beatles é, segundo Sérgio Pereira 
Couto, a “campeã” de boatos ao longo da história, 

como a que envolve a capa do disco Sgt. Pepper’s Lonely 
Hearts Club Band
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Desconheço a qual entidade recorre quem não possui 
a primeira virtude teologal - a Fé - que nos acode nas dú-
vidas e aflições. Para confirmar a adesão aos desígnios de 
Deus, o mundo se volta para a vivência com as coisas sa-
gradas, onde se procura e se encontra a paz, como solução 
para os problemas imateriais, que a tecnologia não oferece 
às almas angustiadas.

A última excursão que fizemos, sob a liderança do em-
presário de Turismo Luciano Lapa, que avaliou a tendên-
cia cristã do nosso grupo, e nos obsequiou com uma visita 
à ex-Basílica de Nossa Senhora da Conceição Aparecida 
(SP), que subiu à dignidade de Santuário, no Concílio dos 
Bispos, em 1984.

Há duas fontes sobre o achado da imagem, em custó-
dia na Cúria Metropolitana de Aparecida e no Arquivo da 
Companhia de Jesus, em Roma, registradas 40 anos depois 
do fato consumado.  Conforme relatos, na segunda quin-
zena de outubro de 1717, o conde de Assumar, dom Pedro 
de Almeida, governante da capitania de São Paulo estava 
de passagem para Guaratinguetá, no vale do Paraíba, de 
onde continuaria a viagem ao seu destino - Vila Rica.

Os pescadores Domingos Garcia, João Alves e Felipe 
Pedroso foram incumbidos de fornecer os pescados para o 
banquete oficial. O Rio Paraíba do Sul, antes piscoso, nesse 
momento se mostrava avaro.  Depois de tentativas infrutí-
feras, ao jogarem,  mais uma vez, as redes de arrasto viera 
uma pequena cabeça negra. Na seguinte chegara o corpo, 
da mesma cor. A partir desse caso real, a quantidade de 
aquáticos, com nadadeiras e cobertos de escamas foi de tal 
monta, que os barcos ameaçaram  afundar com a excessiva 
quantidade de  peso dos peixes.

Durante 15 anos a imagem permaneceu na residên-
cia de Felipe Pedroso e a vizinhança se reunia para rezar, 
em torno da santa. A devoção foi crescendo na região e 
graças alcançadas por sua intercessão, começaram a ser 
anotadas.  Em 1734 o vigário de Guaratinguetá construiu 
uma capela no alto do morro dos Coqueiros, aberta à 
visitação pública.

Com o aumento do número de fiés, em 1741 iniciara-
se um espaço maior, inaugurado em 1745, com a mesma 
intenção. Há relatos não confirmados, que em 1822, em 
viagem pelo Vale do Paraíba, o então Príncipe Regente, 
dom Pedro I e comitiva conheceram a saga e o orago ofi-

 A perícia do caso da família 
de PMs assassinada em São Paulo 
foi apressada. Em duas horas, os 
legistas apontaram a solução da 
tragédia: o pré-adolescente ma-
tou os pais, a tia e a avó, depois 
se matou com um tiro de pistola 
semiautomática 40. Nenhuma 
perícia criminal poderia ser tão efi-
ciente, expedindo um laudo sobre 
a morte violenta de cinco pessoas, 
em apenas duas horas. 
A perícia foi mais rápida 
de que os assassinos, ou 
o assassino.

Não estou duvi-
dando da perícia. Estou 
apenas questionando a 
rapidez da solução de 
caso tão grave e, talvez, 
complexo. Lembro-me 
do que aprendi numa 
agência de propagan-
da onde fui redator. 
Um colega mais velho 
recomendou-me a não levar o texto 
para os cartolas assim que o conclu-
ísse, pois eles mandariam redigi-lo 
outra vez. “Guarda o texto e leva 
mais tarde, ou amanhã; diz que está 
trabalhando no anúncio” – disse o 
colega veterano.

Mesmo que tivessem matado 
(sem trocadilho) a charada, os peri-
tos de São Paulo deviam ter botado 
o laudo na gaveta e ter dito que es-
tavam procurando (ou esperando) 
mais provas, por maiores e menores 
detalhes. E ficassem mesmo espe-
rando, ou reexaminando as evidên-
cias que possuíam. Mas os peritos 
tiveram pressa. Será que foram 

pressionados para dar uma respos-
ta? A PM estava inquieta, queria 
saber quem foi, como foi. E o laudo 
saiu como um café expresso.

Outra mais: sepultaram os 
corpos muito depressa. Os cadá-
veres resultados de homicídios 
não deviam ser sepultados rapida-
mente. Deviam ir para a geladeira 
e lá ficar até que não houvessem 
mais dúvidas sobre suas mortes. 

Estou distante 
da tragédia da 
família Pessegui-
ni, de São Pau-
lo,para opinar 
com segurança, 
mas, em tese, 
entendo que 
houve pressa – 
na perícia e no 
sepultamento. 
Duas horas é o 
tempo de uma 
aula de Medicina 

Legal.É pouco tempo para se peri-
ciar cinco cadáveres.

Há um detalhe que a imprensa 
ainda não comentou: o conjunto 
geométrico formado pelo braço 
do pseudosuicida, mais o compri-
mento da pistola, mais a altura do 
cone de esfumaçamento (a figura 
formada pela área da pele esfuma-
çada, servindo como base de um 
cone que tem por vértice a boca do 
cano da arma que disparou contra 
a vítima), ou a tatuagem, quando a 
marca na pele é formada por resí-
duos da pólvora queimada.

O pré-adolescente era de 
reduzida estatura, e seu braço 

era pequeno, compatível com seu 
tamanho – o que dificultaria o 
acionamento do gatilho com o cano 
da arma afastado 10 centímetros do 
ouvido. Isso não é um detalhe, mas 
um componente importante que 
não se pode descartar na análise da 
tragédia. Foi um fato como esse que 
derribou por terra a tese suici-
dista do assassinato do deputado 
Raymundo Asfora, ocorrido uma 
semana antes de sua posse como 
vice-governador da Paraíba.

A trajetória do projétil que vi-
timou Macelo definirá a posição da 
arma no momento do disparo. Esse 
fator não foi relatado pela imprensa. 
No entanto, deve constar do laudo 
pericial. Muito se tem falado sobre a 
capacidade do pré-adolescente se-
gurar uma pistola 40 no momento 
do disparo, mas é possível. O recuo 
da arma não é dos maiores; sua 
munição foi projetada para subs-
tituir a de 10 mm, que tinha forte 
coice. Ponto quarentarefere-se a 
centésimos de polegada, e corres-
ponde a 10 mm.

Assim, os calibres – ou diâ-
metros internos do cano – são os 
mesmos. O que é diferente nessas 
munições é a quantidade de pól-
vora, maior no estojo de 10 mm. 
Um rapazinho de 13 anos tem 
condições de disparar eseguraruma 
ponto 40 após o tiro, o que não faz 
diferença; outro de 12 anos talvez já 
não possa. Mas dificilmente pode-
rão disparar a pistola com o cano a 
10 cm do ouvido.

(Sitônio Pinto escreve às terças, 
quintas e aos sábados)

Laudo por hora

A fé constrói o mundo

Farolito

lourdinha luna Escritora, membro da academia de letras de areia e da aflap - lourdinhaluna@uol.com.br

Sitônio Pinto sitoniopinto@gmail.com
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cial da invocação.
A intensa devoção à Virgem, forçara, em 1844, a inicia-

ção de um Templo de dimensão superior ao existente, com 
o formato de igreja, inaugurado em 1888 sendo hoje conhe-
cido como a Basílica Velha. Em novembro do mesmo ano a 
princesa Isabel esteve em Aparecida, no cumprimento de 
uma promessa, e ofereceu à Virgem venerada, uma coroa de 
ouro cravejada de diamantes e rubis. E deu-lhe, ainda, um 
manto azul adornado com pedras preciosas. A imagem e as 
vestes exibidas num nicho incrustado na parede do Santuá-
rio são as mesmas, doadas em 1844. (A informação insere-
se no livro do Tombo da Cúria de Aparecida).

A Basílica tornara-se pequena para abrigar os que 
professavam a religião católica e os ex-votos que atesta-
vam os milagres de  N.S. da Conceição Aparecida. Impões, 
então, uma Nova Sé, com jurisdição episcopal que teve 
seu começo 1952 e sagração em 1980,  pelo Pontífice João 
Paulo II. A torre de metal de muitos metros de altura foi 
presente do governo de Juscelino Kubitschek.

A administração do valioso acervo cabe aos Missioná-
rios Redentoristas desde 1894. A afluência ao Santuário, a 
cada dia, excede em intensidade e importância.

O Calendário Romano registra no Brasil comu-
nidades ligadas ao catolicismo, como o Oratório de 
Santa Paulina (SC).  Ao visitá-lo se sai do ambiente 
abençoado, pela constatação das bem-aventuranças 
concedidas à santificada, por seu imenso amor ao 
próximo. Inclui-se, também, a constatação do pro-
gresso do território catarinense, por via da indústria 
sem chaminé.

Ao morrer Madre Paulina, aos 77 anos, que na vida 
secular era  Amábile Lucia Visintainer, nascida na Itália a 
16-12-1865, aos 9 anos radicou-se no Brasil, e o adotou 
como sua pátria. Em Nova Trento (SC) encontra-se seu 
majestoso Santuário, onde repousa seu ossuário, ao pé do 
altar principal.  Em outubro de 1991, o Pontífice João Pau-
lo II desembarcou no Aeroporto Hercílio Luz, em Florianó-
polis, para canonizar aquela que viveu na graça do Senhor, 
por seus serviços aos desvalidos. O universo  invadiu Nova 
Trento naquele dia luminoso.

Os recantos de unção religiosa se multiplicam, na 
Europa e na Ásia. O Sul do Brasil e o Pará incentivam a 
devoção por seus ícones sagrados e zela por eles.

O advogado otário
Em um bar famoso na orla da capital, frequentado por 

advogados e jornalistas, certa noite a baixaria correu solta  
Lá estavam um conhecido advogado, já entrado em 60 anos, 
e sua namorada, uma manicure novinha, 26 de idade. Con-
versa vai, conversa vem, os dois iniciam uma discussão que, 
etapa por etapa, passa de leve a acalorada. A cada minuto a 
discussão se torna mais acalorada e os decibéis aumentam 
de volume. Não há quem não escute a bronca. E assim vai 
parando tudo - clientes, barman, o cantor que apresenta 
MPB. Veemente nas questões jurídicas, mas humilde - como 
todo apaixonado - no trato das questões sentimentais, ele 
pede que ela se acalme.

– Amor, as nossas divergências a gente acerta depois, 
no segredo de quatro paredes!... –  propõe o advogado.

Dá efeito contrário. Irritadíssima, ela passa a despejar 
tudo a que tem “direito”.

– Tá pensando que eu estou contigo por tua bela cara? 
É só por causa da tua grana, otário!

E por aí segue humilhando o amante. Um minuto 
depois, quando o gerente da casa pede que “se acalmem”,  a 
manicure levanta bruscamente,  derruba o copo de uísque 
no paletó do advogado. E no trajeto para a rua, vai derru-
bando garrafas e copos. Silêncio no bar. Constrangimen-
to geral. O advogado, macaco velho nas lides forenses e 
mundanas,  limpa-se com um lenço vermelho que traz no 
bolso, olha para a turma e diz com um olhar ligeiramente 
divertido:

– Ciumenta essa mulher, heim?!

Advogada condenada

O 4º Juizado Especial Cível da comarca de Londrina-PR 
condenou uma advogada a pagar R$ 1.356,00 de reparação 
por dano moral a um trabalhador ofendido durante audiên-
cia de conciliação realizada na 2ª Vara de Família da mesma 
comarca. De acordo com os autos, o autor da ação foi 
questionado sobre o quanto recebia mensalmente durante 
audiência que tratava de um caso de pensão alimentícia. 
Após o trabalhador informar o valor do salário, a advoga-
da declarou: “se eu fosse ele e recebesse apenas 600 reais 
mensais me jogaria na frente do primeiro automóvel que 
passasse”. A sentença ainda relata que a advogada chamou o 
autor da ação de “mentiroso”.

Refere a sentença que “da análise das expressões ofen-
sivas proferidas pela requerida, na condição de advogada 
de uma das partes envolvidas em processo judicial, dirigi-
das diretamente à outra parte em audiência, extrai-se que 
efetivamente restou caracterizado o abalo moral passível 
de reparação”. O valor condenatório corresponde a dois 
salários mínimos, portanto, o dobro de quanto ganhava o 
ofendido. 

Protesto nas redes sociais
Nos dias de hoje, muita gente usa as Redes Sociais 

para protestar. Decisões envolvendo a retirada de conteúdo 
online são recorrentes no país, mas proibir um cidadão 
de se manifestar na internet ainda é um campo novo. No 
mês passado, um advogado de Limeira-SP, processado por 
ofender um promotor e fazer críticas ao Ministério Público 
no Facebook, foi proibido de acessar redes sociais, sob pena 
de prisão preventiva. Após duas semanas, foi liberado a 
usar a internet, mas ainda não pode mencionar o Ministério 
Público nem o sobrenome do promotor.

No Brasil não há legislação específica para tratar da 
liberdade de expressão na Rede Internet, o que faz com 
que os critérios de decisão pareçam, por vezes, nebulosos. 
O Marco Civil da Internet, projeto de lei que surgiu há três 
anos com o objetivo de regular temas como liberdade de 
expressão online e privacidade, está parado no Congresso. 
A Justiça tem entendido, a partir de ações movidas pelos 
prejudicados, que provedores como Google e Facebook 
precisam remover o conteúdo ao serem notificados. As 
decisões judiciais, de maneira geral, dizem que é respon-
sabilidade das empresas avaliar as reclamações. Exemplos 
de outras proibições: a de um engenheiro agrônomo de 
se manifestar nas redes sociais contra um empreendi-
mento imobiliário na zona sul de São Paulo; a do Tribunal 
Regional Eleitoral de Mato Grosso do Sul, que ordenou a 
prisão do diretor de operações do Google no Brasil, por 
não retirar do ar vídeos do YouTube que atacavam um 
candidato a prefeito. Só no segundo semestre de 2012 fez-
se ao Google 697 pedidos de remoção de conteúdo. Quase 
metade (316) se baseava no Código Eleitoral. 

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
Vasconcelos

A trajetória do projétil 
que vitimou Macelo 
definirá a posição da 
arma no momento 
do disparo. Esse fator 
não foi relatado 
pela imprensa
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Cristovam Tadeu

Thaïs Gualberto

Projeto Café em Verso e Prosa apresenta hoje 
edição do sarau com guardanapos poéticos

Poesia

A edição de hoje do pro-
jeto Café em Verso e Prosa 
traz como temática um hábito 
comum para quem gosta de 
escrever: a poesia de guarda-
napo. Com entrada gratuita, 
a partir das 20h, no Empório 
Café, localizado na Rua Cora-
ção de Jesus, a fundadora e 
anfitriã do sarau, Suzy Lopes, 
juntamente com a atriz Nyka 
Barros irão começar o proje-
to recitando poesias próprias 
e, logo em seguida, como já é 
tradição, o microfone será en-
tregue ao público para quem 
desejar recitar poemas tanto 
autorais quanto de poetas fa-
voritos. 

Criado em 2005, o Café 
em Verso e Prosa é realizado 
mensalmente e tem como o 
principal objetivo interagir 
com o público e praticar a 
liberdade de expressão. As 
propostas do projeto são a ên-
fase na poesia, principalmente 
na produzida por paraibanos, 
e o intercâmbio com outras lin-
guagens artísticas, como o tea-
tro, a música, as artes visuais 
e a dança. Parte já integrante 
do calendário cultural pesso-
ense, o sarau organizado pela 
atriz Suzy Lopes, atuante no 
cenário do teatro paraiba-
no, desde 1995, pretende 
atrair, além dos próprios ar-
tistas, pessoas interessadas 
em poesia e em participar de 
programações culturais du-
rante dias de semana.   

Os guardanapos que fo-
ram juntando ao longo da 
vida com poesias próprias 
e de outros poetas serão in-

Memorial da História em 
Quadrinhos da Paraíba

Mídias em destaque

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

A atriz Suzy Lopes, 
idealizadora do 
projeto, vai abrir 
o evento 
recitando seus 
próprios poemas
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terpretados por Suzy Lopes e 
Nyka Barros, prestando assim 
uma homenagem a essa arte e 
um simbólico agradecimento 
pelos poemas recebidos nesses 
oito anos de sarau e ainda em 
diversas outras situações. Após 
esse momento, será colocado 
um varal com guardanapos 
espalhados pelo Café Empório 
acompanhados de uma caneta 
para quem se inspirar e qui-

ser escrever seus versos na 
hora. 

“Fazia tempo que eu 
e Nyka pensavamos nessa 
ideia de usar os guardana-
pos poéticos. Todo sarau 
eu recebo poesias no guar-
danapo ou então escrevo, 
asssim como Nyka também. 
Mesmo com os blocos de 
notas nos celulares e com os 
tablets, ou seja com a tecno-

logia avançada, ainda existe o 
hábito de se escrever poesias 
em guardanapo. Então, eu e 
Nyka sempre guardamos es-
ses registros e resolvemos co-
locar essa temática na edição 
de hoje do sarau”, comentou 
Suzy Lopes em entrevista ao 
jornal A União. 

Além das poesias, a atriz 
Nyka Barros irá apresentar 
uma performance coreográfi-
ca resultado da residência ar-
tística realizada com o músico 
paraibano, radicado em Mi-
nas Gerais, Babilak Bah. Pro-
movida pelo Centro Cultural 
Piollin, a oficina experimental 
lúdica de sons e movimentos, 
ocorrida dentro do projeto 
Um acrobata entre o ritmo e a 
letra, aconteceu entre março 
e agosto desse ano, graças a 
Bolsa de Interações Estéticas, 
modalidade Criação e Experi-
mento, da Fundação Nacional 
de Artes. 

Em cartaz
Os Smurfs 2

O filme conta com os personagens da animação dos anos 70

Gargamel está, mais uma vez, 
atrás da essência dos Smurfs. Para 
atingir seu objetivo ele cria os Da-
nadinhos,  seres pequeninos que 
são uma espécie de versão malvada 
dos Smurfs. Entretanto, Gargamel 
precisa de um encantamento secreto 
para que possa transformá-los em 
Smurfs e apenas Smurfette detém a 
fórmula. Com isso, Gargamel sequestra 
Smurfette e a leva para Paris, onde 
ele ganhou fama como um poderoso 
feiticeiro. Não demora muito para que 
Papai Smurf, Desastrado, Vaidoso e 
Ranzinza deixem sua vila e voltem à 
Terra, onde recebem a ajuda de Patrick 
e Grace para resgatar Smurfette.

Foto: Divulgação 

CÍRCULO DE FOGO (Pacific Rim, EUA, 2013). 
Gênero: Ficção Científica. Duração: 130 
min. Classificação: 12 anos. Direção: Guil-
lermo del Toro, com Charlie Hunnam, Idris 
Elba, Rinko Kikuchi. Quando várias criatu-
ras monstruosas, conhecidas como Kaiju, 
começam a emergir do mar, tem início uma 
batalha entre estes seres e os humanos. 
Para combatê-los, a humanidade desen-
volve uma série de robôs gigantescos, 
os Jaegers, cada um controlado por duas 
pessoas através de uma conexão neural. 
Entretanto, mesmo os Jaegers se mostram 
insuficientes para derrotar os Kaiju. Diante 
deste cenário, a última esperança é um 
velho robô, obsoleto, que passa a ser 
comandado por um antigo piloto e uma 
treinadora. Manaíra 2: 12:15(somente 
sexta, sábado e domingo), 15h, 18h e 
21h. Manaíra 5/3D: 13h, 16h, 19h e 22h.

DOSSIÊ JANGO (BRA, 2012). Gênero: Documen-
tário. Duração: 102 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Paulo Henrique Fontenelle, com Flávio 
Tavares, Zelito Viana, Luiz Carlos Barreto. João 
Goulart havia sido eleito democraticamente 
presidente do Brasil, mas foi expulso do cargo 
após o golpe de Estado de 1 de abril de 1964. 
Depois disso, Jango viveu exilado na Argentina, 
onde morreu em 1976. As circunstâncias de 
sua morte no país vizinho não foram bem 
explicadas até hoje. Seu corpo foi enterrado 
imediatamente após a sua morte, aumentan-
do as suspeitas de assassinato premeditado. 
Este documentário traz o assunto de volta à 
tona e tenta esclarecer publicamente alguns 
fatos obscuros da história do Brasil. CinEspaço 
1: 14h.

MEU MALVADO FAVORITO 2 (Despicable Me 2, 
EUA, 2013). Gênero: Animação. Duração: 
98 min. Classificação: Livre. Direção: Chris 
Renaud, Pierre Coffin, com vozes de Steve 
Carell, Kristen Wiig, Russell Brand. Gru mudou 
radicalmente sua vida e agora seu negócio é 
se dedicar as filhotas Agnes, Edith e Margo, 
deixando de lado os tempos de vilão. Ele só 
não contava que seu passado de “ladrão da 
Lua” pudesse falar mais alto e ser respon-
sável pelo seu recrutamento, através da 
AVL (Liga Anti-Vilões), para salvar o mundo 
na companhia da adorável agente Lucy. 
Juntos, eles precisam localizar o criminoso 

que roubou a fórmula PX41, e Gru desconfia que 
um antigo “concorrente”, chamado El Macho 
possa ser o responsável por essa maldade. Para 
completar os problemas, o parceiro Dr. Nefário 
resolve abandoná-lo, colocando em risco o bom 
humor dos hilários Minions. Tambiá 3: 14h15, 
16h15, 18h15 e 20h15.

MINHA MÃE É UMA PEÇA (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração 85 min. Classificação: 12 anos. 
Direção:  André Pellenz, com Paulo Gustavo, Ingrid 
Guimarães, Herson Capri. Dona Hermínia é uma 
mulher de meia idade que está aposentada e 
não tem muitas ocupações, sendo que sua maior 
preocupação é achar o que fazer. Ela é uma mãe 
dedicada e está sempre preocupada com os filhos, 
só que eles cresceram, e já não precisam tanto 
dela, o que a deixa entediada. Sem um trabalho, 
um companheiro ou filhos pequenos para se ocu-
par, Dona Hermínia passa o dia todo desabafando 
sobre seus problemas com a tia idosa, a vizinha 
fofoqueira e a amiga confidente. CinEspaço 2: 14h, 
15h40 e 20h.

OS SMURFS 2 (The Smurfs 2, EUA 2013). Gênero: 
Animação. Duração: 105 min. Classificação: Livre. 
Direção: Raja Gosnell, com Neil Patrick Harris, 
Brendan Gleeson, Jayma Mays. Gargamel está, 
mais uma vez, atrás da essência dos Smurfs. 
Para atingir seu objetivo ele cria os Danadinhos, 
seres pequeninos que são uma espécie de versão 
malvada dos Smurfs. Entretanto, Gargamel precisa 
de um encantamento secreto para que possa 
transformá-los em Smurfs e apenas Smurfette 
detém a fórmula. Com isso, Gargamel sequestra 
Smurfette e a leva para Paris, onde ele ganhou 
fama como um poderoso feiticeiro. Não demora 
muito para que Papai Smurf,  Desastrado, 
Vaidoso e Ranzinza deixem sua vila e voltem à 
Terra, onde recebem a ajuda de Patrick e Grace para 
resgatar Smurfette. CinEspaço 4: 14h, 16h, 18h, 20h 
e 22h. Manaíra 3: 12h30 (somente sexta, sábado e 
domingo), 15h15, 17h45 e 20h20. Manaíra 7/3D: 
13h45, 16h15, 18h45 e 21h15. Tambiá 5:  14h20, 
16h20, 18h20 e 20h20. Tambiá 6/3D: 14h.

RED 2 – APOSENTADOS E AINDA MAIS PERIGOSOS (Red 
2, EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 116 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Dean Parisot, com 
Bruce Willis, John Malkovich, Mary-Louise Parker. 
Tudo o que Frank queria era levar uma vida normal 
ao lado da namorada Sarah, mas seu sonho vira um 
pesadelo quando seu parceiro Marvin aparece com 

uma novidade: suas vidas estão em perigo.  A 
questão é descobrir porque e como evitar que 
isso aconteça, nem que para isso eles tenham 
que correr o mundo, reeconcontrar velhos 
parceiros. CinEspaço 2: 17h30 e 21h40. Manaíra 
8: 13h15 e 18h30. Tambiá 1: 14h, 16h10, 
18h20 e 20h30.

VENDO OU ALUGO (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 88 min. Classificação: 
14 anos. Direção:  Betse de Paula, com 
Marieta Severo, Marcos  Palmeira, Nathália  
Timberg. Rio de Janeiro. Maria Alice vive 
com a mãe, a filha e a neta em um casarão 
no Leme, bem na entrada de uma favela. 
Para sobreviver, Maria faz os mais diversos 
bicos, mesmo que eles passem longe da 
legalidade, mas ela sabe que o único meio 
de resolver seus problemas é vendendo 
a casa. O problema é que ninguém quer 
comprá-la, devido à proximidade com o 
morro. Um dia, Maria encontra uma amiga 
que diz que seu filho, Júlio, está traba-
lhando como corretor de imóveis e tem um 
estrangeiro louco para comprar um imóvel 
na cidade. Ela pede que ele o leve à sua 
casa e, esperançosa que a venda enfim 
aconteça, passa a organizar tudo para 
agradar o possível cliente. CinEspaço 1: 
16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra 4: 13h30, 
15h30, 17h30, 19h30 e 21h45.

WOLVERINE – IMORTAL (The Wolverine, EUA, 
2013). Gênero: Ação. Duração: 128 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: James 
Mangold, com Hugh Jackman, Tao Okamoto, 
Rila Fukushima. Deprimido devido à morte 
de Jean Grey, Wolverine vaga pelos bares 
e becos, sem grandes motivos para viver. 
Procurado por um homem que teve sua vida 
salva por ele décadas atrás, Wolverine viaja 
ao Japão para vê-lo. Lá recebe uma oferta 
tentadora: em gratidão por ter salvo sua 
vida no passado, ele oferece a Wolverine 
torná-lo mortal. O herói aceita a oferta, sem 
imaginar que os vilões Samurai de Prata 
e Viper estavam apenas aguardando esta 
oportunidade para matá-lo. CinEspaço 3/3D: 
14h, 16h30, 19h e 21h30. Manaíra 1: 12h 
(somente sexta, sábado e domingo), 14h30, 
17h15 e 20h. Manaíra 7/3D: 13h45, 16h15, 
18h45 e 21h15.Manaíra 8: 15h45 e 21h30. 
Tambiá 4: 14h10, 16h30, 18h50 e 21h10.

A História em Quadrinhos da Paraíba já tem uma boa 
trajetória de criação e produção, levando algumas gerações 
de autores a se notabilizar não só no Estado, mas em nível 
nacional e mesmo internacional. Desde sua primeira publi-
cação, com As aventuras do Flama, por Deodato Borges, em 
1963, os quadrinhos paraibanos já demonstraram sua força 
com o protagonismo de seus autores, que não esperaram a 
improvável abertura de mercado para suas produções e se 
aventuraram na autoedição.

O primeiro personagem surgiu em revista própria, de-
rivada do programa radiofônico comandado por Deodato 
Borges em Campina Grande, mas que atingia todo o Esta-
do. A esse seguiram Bat-Madame, de Luzardo Alves e Anco 
Márcio; Cuca, de Assis Vale; Adub, o camelo, de Juca e Mar-
cos Tavares; Shangai, de Richard Muniz; Planeta Maluco, de 
Deodato Borges; As Cobras, de Marcos Nicolau; O conde, 
de Tônio; Welta, de Emir Ribeiro; Maria, de Henrique Ma-
galhães e tantos outros que vieram na onda proporcionada 
pela criação de suplementos dominicais de quadrinhos, lan-
çados pelos principais jornais da capital.

Essa fase inicial foi registrada no trabalho de conclu-
são do Curso de Comunicação Social da UFPB, por Henri-
que Magalhães em 1983 e lançado em livro com o título A 
incrível história dos quadrinhos – 20 anos de HQ da Pa-
raíba. Muitos autores surgiram nesse período, favorecidos 
pelo incentivo de editores como Deodato Borges, Antônio 
Barreto Neto, Marcos Tenório e Vilma Wanda, que viam 
nos quadrinhos em broto, feitos muitas vezes por crianças 
e adolescentes, o potencial criativo para uma produção ar-
tística de relevância.

Apesar de certo esmorecimento na produção das déca-
das de 80 e 90, novos autores se destacaram, a exemplo de 
Cristovam Tadeu, Deodato Filho, Shiko, e mais recentemen-
te o grupo Made in PB, o Coletivo WC, Lailton Silva e Jailson 
Barros, que lançam suas próprias publicações impressas e 
na internet. A qualidade editorial se aperfeiçoa com as no-
vas tecnologias de impressão e comunicação, abrindo a pos-
sibilidade de um fluxo de produção contínuo.

Toda essa história rica em criatividade e empreende-
dorismo é o que o Memorial da História em Quadrinhos da 
Paraíba, hospedado na internet no domínio www.memoria-
lhqpb.org, busca resgatar, registrar, e servir de banco de da-
dos para pesquisas ou prazer da informação. Nosso objetivo 
é também a promoção e o incentivo aos novos quadrinistas, 
que não cessam de brotar no Estado.

Vanessa Queiroga 
vanessaqueiroga@gmail.com
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Artes

Os artistas plásticos paraibanos Rodrigues Lima e Madalena Záccara 
abrem hoje, em Recife, mostra que busca refletir conceitos sobre o céu

O sagrado em cada época

O Sesc Paraíba está com ins-
crições abertas para compositores, 
artistas e grupos que desejam inte-
grar a edição 2013 da Mostra Sesc de 
Música Paraibana, que acontece de 
9 a 11 de outubro em João Pessoa. O 
edital com as informações necessá-
rias, bem como a ficha de inscrição e 
de autorização de imagem, podem ser 
encontrados no www.sescpb.com.br. 
As inscrições para a Mostra seguem 
até o dia 30 deste mês.

O objetivo do evento é pro-
mover e incentivar a composição 
autoral, destacando a qualidade 
artística do movimento musical no 
Estado, além de descobrir e valorizar 
os talentos regionais e difundir a 
música como um dos meios de ex-
pressão cultural. Podem ser inscritas 
composições de quaisquer estilos 
musicais, instrumentais ou em lín-
gua portuguesa, contanto que sejam 
brasileiras, autorais e não tenham 

sido apresentadas anteriormente em 
festivais ou mostras. Cada compo-
sitor deve inscrever três músicas, 
podendo todas serem selecionadas 
para a apresentação ao vivo, e uma 
delas para integrar o CD da Mostra 
Sesc de Música Paraibana 2013. 

Após as inscrições, dezoito 
compositores serão selecionados 
por uma comissão julgadora, forma-
da por profissionais da área a convi-
te do Sesc, e a listagem das músicas 

selecionadas para a apresentação 
ao vivo, bem como para o CD, será 
divulgada no dia 13 de setembro. As 
inscrições, juntamente com todo o 
material obrigatório, devem ser en-
tregues das 9h às 18h nas unidades 
do Sesc Centro João Pessoa, Cam-
pina Grande ou Sesc Guarabira. Não 
serão aceitas inscrições enviadas 
por fax, correios ou internet. Mais 
informações podem ser obtidas pelo 
telefone 3208-3194.

Todas as obras da exposição Me Ensina a Pintar o Céu foram feitas 
a quatro mãos por Madalena Záccara e Rodrigues Lima

Mostra Sesc de Música inscreve até o fim do mês

FOTO: Divulgação

O sagrado sempre se fez 
presente - coexistindo 
com a esfera do poder 
- na história da humani-
dade, mas, ao longo do 
tempo, passou a abran-
ger - de forma mais 
ampla - valores diferen-

tes, a cada época. Se, antigamente, por 
exemplo, o homem se utilizou de textos e 
símbolos alquímicos, agora, num contex-
to marcado pela globalização e consumo, 
o sagrado já passou a ser representado 
pela riqueza, fama ou estética, por meio 
de novos mitos que norteiam a neces-
sidade humana do transcedente. São 
essas instâncias que os artistas plás-
ticos paraibanos Madalena Záccara e 
Rodrigues Lima colocam para a reflexão 
do público na exposição intitulada Me 
Ensina a Pintar o Céu, que tem 13 obras 
e será aberta hoje, a partir das 16h, na 
Galeria Capibaribe, no Centro de Artes 
e Comunicação da Universidade Federal 
de Pernambuco, em Recife. A mostra vai 
permanecer à visitação até o dia 23 deste 
mês e, no próximo dia cinco de setembro, 
ocuparão o espaço da Galeria Gamela, 
em João Pessoa. 

“Apenas duas obras que integram 
a mostra já foram expostas. As demais 
são inéditas, criadas especialmente para 
esta exposição”, disse o artista plástico 
e arte educador Rodrigues Lima para o 
jornal A União. Todas são painéis em 
técnica mista (colagens, pinturas) sobre 
eucatex. Terceira exposição que ambos 
realizam a quatro mãos, mas a primeira 
em termos de quantidade de trabalhos, 
a palavra céu utilizada no título significa 
a expressão maior do que é o sagrado, 
disse ele, para quem “são representados, 
nos painéis, por exemplo, símbolos da 
alquimia do poder e do sagrado. A terra, 
o fogo, o ar e a água”, prosseguiu, “em 
busca do quinto elemento, subjetivo, que 
não sabemos, mas está individualmente 
em cada pessoa”. 

Os dois artistas ainda esclarecem que 
a palavra céu que consta do título deve 
ser, no caso desta exposição, compreen-
dido como metáfora para o sagrado. Ou 
seja, é uma tentativa de sua expressão 
para Madalena Záccara e Rodrigues Lima. 
O conjunto de experiências perceptivas 
e cognitivas de ambos levou-os à criação 
das imagens que povoam a memória e a 
consciência do sagrado de cada um que, 
por sua vez, regidas pelos símbolos em-

pregados, estabelecem com o outro uma 
leitura própria. Ambos entendem que “o 
homem manipula o uno, as origens dos 
mitos e, atuando como demiurgo, forja 
seus arquétipos e a forma de represen-
tá-los”.

De acordo, ainda, com Madalena Zác-
cara e Rodrigues Lima, “o termo sagrado 
deriva da palavra latina “sacrum”, cujo 
significado é ambivalente e indescrití-
vel. As esferas da religião e do sagrado 
não necessariamente são coincidentes: 
religião, sagrado e divino são conceitos 
que se movem em planos diversos e 
obedecem também a lógicas diferentes. 
O sagrado se contrapõe ao profano, mas 
não significa necessariamente um desejo 
do divino. O sagrado é o imprevisível, o 

desconhecido, o indefinível”.
“O sagrado é o limite intransponível, 

mas é também aquilo que dá o senso dos 
significados últimos e, portanto, se expri-
me através de formas diversas nas múl-
tiplas sociedades. Existe entre o homem 
e o sagrado uma relação de comunicação 
própria que determina o tipo de experiên-
cia de cada um para além do olhar coleti-
vo das religiões. À medida que o suporte 
comunicativo desta relação se transforma 
muda também o modo de experimentar 
e fruir o sagrado”, declararam os dois ar-
tistas, para quem “a coexistência da esfera 
do sagrado e do poder é uma constante ao 
longo da história da humanidade. Religião, 
política e sagrado constituem um triângulo 
que vai bem além do imaginário. Res-

ponde, em múltiplas formas através dos 
tempos a necessidade organizacional das 
sociedades humanas”. 

Professora Doutora da Universidade 
Federal de Pernambuco e coordenado-
ra geral do Programa de Pós-Graduação 
em Artes Visuais da UFPE e Universidade 
Federal da Paraíba, Madalena Záccara 
disse para o jornal A União que “o objeti-
vo da exposição é mostrar o que é sagra-
do a cada tempo, pelo uso de símbolos 
alquímicos, santos católicos, etc.” Ela 
justificou o convite formulado a Rodri-
gues Lima para realizar a exposição por 
gostar do trabalho do artista e por enten-
der que, “na contemporaneidade, tudo 
é interdisciplinar e conceito e execução 
podem ser feitos juntos”. 

Guilherme Cabral

 
guipb_jornalista@hotmail.com
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Apenas 10% da população frequenta universidades

Com a proposta de promover 
um espaço democrático e colabo-
rativo para discutir a atual situação 
da educação no Brasil, a Federa-
ção de Sindicatos de Professores 
de Instituições Federais de Ensino 
Superior (Proifes) realizou, nessa 
segunda-feira, no auditório da rei-
toria da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), a Conferência Livre 
Presencial Conae 2014. Membros 
de diversos sindicatos de todo o 
país, além de gestores, especialistas 
e representantes de movimentos 
sociais participaram do evento que 
discutiu, por exemplo, a necessida-
de de se direcionar 10% do PIB bra-
sileiro para a educação.

“O Brasil hoje investe cerca 
de 5,8% do PIB na educação. Se a 
gente compara isso com outros paí-
ses, nós estamos muito abaixo do 
desejado, principalmente se com-
pararmos com países do tamanho 
do nosso. Hoje nós temos apenas 
10% da nossa população entre 18 
e 25 anos que está na universidade 
e temos uma educação infantil ex-
tremamente reduzida. O número de 
crianças entre 0 e 4 anos que estão 
incluídas na educação formal é de 
apenas 13% em todo o país. En-
tão como vamos fazer para desen-
volvermos a educação se nós não 
formos capazes, como sociedade, 
de fazer a inclusão dessas pessoas 
no ensino formal? Porque se nós 
não tivermos um ensino infantil de 
qualidade, não teremos um ensino 
médio satisfatório, e obviamente 
não conseguiremos fazer com que o 
Ensino Superior avance”, destacou 
o presidente do Proifes Eduardo 
rolim de Oliveira. 

Segundo ele, entre os princi-
pais desafios, hoje, da educação 
brasileira, destaca-se o aumento 
das receitas e, para isso, deve-se 
buscar a criação de novas fontes, 
como é o caso da destinação dos 
royalties do petróleo para a educa-
ção. “São recursos novos que nós 
estamos defendendo que sejam 
trazidos fundamentalmente para a 
educação. Inclusive, nós defende-
mos também que o Fundo Social 
seja aplicado também na educação”, 
diz Eduardo de Oliveira, acrescen-
tando, ainda, que não basta ape-
nas angariar os recursos, se não 
for feito, também, o planejamento 
de como aplicá-los corretamente e 
que é para isso que as conferências 
têm sido feitas - para discutir, junto 
à sociedade civil, a construção de 
políticas públicas para a educação.

Diferença da Europa
Participou, também, do en-

contro, o pesquisador Gil Vicente 
Figueiredo, que trouxe, entre ou-
tras elucidações, a razão da neces-
sidade de serem encaminhados 
10% do PIB brasileiro para a edu-
cação. “Muitas pessoas comparam 
a situação do Brasil com a da Eu-
ropa, onde apenas 7% do PIB vai 
para a educação, e acham que isso 
resolveria a situação, mas outras 
coisas estão envolvidas. É neces-
sário levar em consideração, por 
exemplo, a diferença da faixa etá-
ria da população europeia que ne-
cessita de investimento na educa-
ção com a do Brasil. Eles hoje têm 
países essencialmente idosos, e 
nós temos muito jovens. Não se 
pode fazer essa comparação”, ar-
gumenta.

Outro fato trazido pelo pesqui-
sador foi um breve diagnóstico da 
educação no Brasil nos últimos dez 
anos. No caso das creches, enquan-
to que em 2002 apenas 8,2% da 
população entre 0 e 3 anos estava 
matriculada em creches (públicas 
e privadas), em 2011 esse número 
passou para 19,5%. A meta, porém, 
do Plano Nacional de Educação, é 
de que até 2020 50% das crianças 
nessa faixa etária esteja na edu-
cação formal. “Ainda é algo que 
precisa melhorar e muito. E para 
conseguirmos atingir essa meta, 
precisamos de mais recursos. Isso 
de 10% do PIB destinado para a 
educação é algo fundamentado”, 
disse Gil Vicente.

Encontro 
O evento está acontecendo pa-

ralelamente ao 9º Encontro Nacio-
nal do Proifes-Federação, realiza-
do de 12 a 16 de agosto, no Hotel 
Tropical Tambaú, onde serão dis-
cutidas, além da Conae, a educação 
no Brasil, América Latina e Caribe, 
autonomia universitária, questões 
pendentes e perspectivas futuras 
da carreira docente, além da previ-
dência complementar e organiza-
ção social. 

A segunda edição da Confe-
rência Nacional de Educação (Co-
nae), que será realizada de 17 a 
21 de fevereiro de 2014, em Bra-
sília, possui etapas preparatórias 
compreendidas em conferências 
livres e conferências ordinárias 
municipais e/ou intermunicipais, 
estaduais e do Distrito Federal. A 
intenção deste evento promovido 
pelo PrOIFES-Federação é asse-
gurar a participação da sociedade 
nas discussões pertinentes à me-
lhoria da educação nacional.
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Inspeção será mais rigorosas em 
áreas restritas nos aeroportos 
brasileiros a partir de hoje

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@gmail.com

Propostas para eixos temáticos

l A entidade é a única representante dos professores federais do Ensino 
Superior no Fórum Nacional de Educação (FNE), e elaborou propostas aos sete 
eixos temáticos da Conae, abaixo:

Eixo I – O Plano Nacional de Educação e o Sistema Nacional de Educação: 
organização e regulação.

Eixo II – Educação e Diversidade: justiça social, inclusão e direitos humanos.

Eixo III – Educação, Trabalho e Desenvolvimento Sustentável: cultura, ciência, 
tecnologia, saúde, meio ambiente.

Eixo IV – Qualidade da Educação: democratização do acesso, permanência, 
avaliação, condições de participação e aprendizagem.

Eixo V – Gestão Democrática, Participação Popular e Controle Social.

Eixo VI – Valorização dos Profissionais da Educação: formação, remuneração, 
carreira e condições de trabalho.

Eixo VII – Financiamento da Educação: gestão, transparência e controle 
social dos recursos.

Brasília - Cerca de 50 estu-
dantes de direito de 14 esta-
dos participam da 1ª Compe-
tição Nacional de Mediação. 
Promovida pelo Tribunal de 
Justiça do distrito Federal (TJ-
dFT), a competição visa a es-
timular o ensino da mediação 
nas universidades.  durante 
o evento, serão apresentados 
vídeos com casos judiciais e os 
alunos terão de agir como me-
diadores perante um corpo de 
jurados, composto por instru-
tores formados pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) ou 
pela Escola Nacional de Me-
diação e Conciliação (Enam). 
A melhor dupla irá receber um 
troféu e será escolhida hoje, 
último dia da competição.

Um dos critérios para clas-
sificação das equipes será o 
uso das técnicas previstas no 
Manual de Mediação Judicial, 
elaborado pelo CNJ e o Minis-
tério da Justiça.

de acordo com o segun-
do-vice-presidente do TJdFT, 
desembargador Romeu Gon-
zaga Neiva, “incentivar a me-
diação para resolver conflitos 
é uma forma também de ali-
viar a Justiça, já que a nossa 
capacidade de prestação juris-
dicional está quase exaurida”. 
Segundo ele, a mediação po-
derá ser tornar em breve uma 
disciplina no currículo das Fa-
culdades de direito devido a 
importância que vem ganhan-
do no mundo jurídico.

William Lessa e Adriano 
Freitas cursam o 7º e 10º pe-
ríodos, respectivamente, da 
Faculdade de direito da Uni-
versidade Federal do Ceará e 
estão na capital federal para 
a competição. Eles passaram 
por uma seleção no Estado 
feita pela Justiça Federal en-
tre inscritos em um curso de 
mediação. Para William Lessa, 
a importância da competição 
é que a mediação só é ensi-
nada na teoria. “A principal 
forma de resolver conflitos na 

prática ainda é o processo ju-
dicial”. Já seu colega Adriano 
acha que a mediação é van-
tajosa para as partes porque 
“aprendem a importância de 
ouvir o outro e fazer um acor-
do é melhor do que se recor-
rer ao processo judicial”. Para 
ele, o segredo do sucesso de 
um bom mediador “é saber 
escutar”. O TJdFT tem um Nú-
cleo Permanente de Mediação 
e Conciliação (Nupemec) e três 
centros judiciários de Solução 
de Conflitos e Cidadania. de 
acordo com a juíza Luciana 
Sorrentino, que comanda o 
núcleo, atuar como concilia-
dor não exige formação ju-
rídica, embora a competição 
tenha participação restrita a 
estudantes de direito. E acres-
centa que outros profissionais 
podem trabalhar como me-
diadores, como psicólogo e 
assistente social. Quem quiser 
ser mediador, pode entrar em 
contato com o Nupemec pelo 
e-mail nupemec@tjdft.jus.br. 
O trabalho não é remunerado.

Estados disputam competição
Jorge Wamburg
Da Agência Brasil

desde que foi criada, há 
17 anos, a Escola Municipal 
Valneri Antunes, de Porto Ale-
gre, incentiva o gosto pela lei-
tura entre os alunos, todos da 
educação infantil. Localizada 
no Parque Chico Mendes, no 
bairro Mário Quintana, a esco-
la tem 204 alunos com idades 
de um ano a 5 anos e 11 meses. 
Eles ficam na instituição das 7 
às 19 horas. O interesse pelas 
obras de literatura infantil é 
estimulado constantemente. 
Em um espaço de leitura usado 
pelas 11 turmas, os estudantes 
têm a oportunidade de escu-
tar histórias e manusear livros 
e são orientados a tratar as 
obras com cuidado. “Achamos 
que a literatura seria uma aju-
da à comunidade, que enfren-
ta muitos problemas com dro-
gadição e violência”, explica a 

pedagoga Lia Fernanda Fadini, 
diretora da escola há seis anos. 
Especializada em educação in-
fantil, ela está há 19 anos no 
magistério. A preocupação da 
escola em incentivar a leitura 
levou à participação no Con-
curso Escola de Leitores – Pro-
grama Prazer em Ler. 

O projeto Pipoletras (car-
rinho de pipoca com livros), 
criado pela professora Sigrid 
Fraga Moreira, ficou entre os 
vencedores da segunda edi-
ção (2011-2012). “A premia-
ção provocou uma verdadeira 
revolução literária”, diz Nara 
de Freitas, vice-diretora da 
instituição. As mudanças ocor-
reram não só no espaço de 
leitura, revitalizado, com pare-
des coloridas, pufes, mesinhas 
e cadeiras coloridas adequadas 
à faixa etária, mas em todas 

as salas de aula, que dispõem 
agora de um cantinho de lei-
tura. Nara considera como 
principal mudança a postura 
de educadores e funcionários. 
Eles aprenderam, em cursos 
de formação, que os livros não 
têm de ficar fechados e come-
çaram a incentivar e a valorizar 
a literatura entre os próprios 
colegas. Segundo a professo-
ra, o grupo tinha grande difi-
culdade em abrir o armário e 
liberar o acervo à comunidade. 
Houve compra de novos livros, 
tanto de literatura infantil 
quanto para adultos e até os 
funcionários começaram a ler 
mais, nos períodos de intervalo 
ou retirando obras para ler em 
casa. “Hoje, os armários foram 
substituídos por prateleiras ao 
alcance das crianças”, ressalta 
a pedagoga.

Incentivo ao gosto pela leitura 

Alunos com idade de até 5 anos de escola municipal de Porto Alegre são estimulados a ler obras de literatura infantil

FOTO: Divulgação
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Hoteleiros recebem certificados hoje
Polo TurísTico cabo branco

Governador entrega 
documento de regularidade 
na sede da PBTur às 10h

Uma solenidade no au-
ditório da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur) 
vai oficializar o início do 
processo de construção 
de meios de hospedagem 
(hotéis e resorts) do Polo 
Turístico Cabo Branco. O 
evento tem início às 10h30 
de hoje, quando o governa-
dor Ricardo Coutinho vai 
entregar os Certificados de 

Regularidade Jurídica aos 
11 hoteleiros que deverão 
investir no Polo Turístico.

Iniciado no final dos 
Anos 80, o projeto do Polo 
Turístico Cabo Branco re-
cebeu investimentos pú-
blicos superiores a R$ 100 
milhões na construção das 
redes elétrica, de água e 
vias de acesso. O governo 
concluiu recentemente a 
subestação elevatória de 
esgoto, o item que faltava 
nas obrigações assumidas 
pelo Estado nos contratos 
de parceria com a iniciativa 

privada. O projeto do Polo 
Turístico tem por objetivo 
a implantação de hotéis e 
outros equipamentos tu-
rísticos ao longo do Litoral 
Sul da capital paraibana. 
Na parceria público-pri-
vada, o Estado ainda é o 
proprietário de toda área e 
ficou responsável pela im-
plantação da infraestrutu-
ra básica. Os empresários 
vencedores dos processos 
licitatórios se comprome-
teram pela construção dos 
empreendimentos turísti-
cos. Ao longo dos anos, a 

implantação definitiva do 
projeto foi alvo de ações ju-
rídicas e de embargos am-
bientais que retardaram a 
conclusão das obras de in-
fraestrutura.

Em maio deste ano, o 
Governo do Estado publi-
cou edital de chamamento 
para que os empresários 
apresentassem a documen-
tação pertinente aos con-
tratos. O governador Ricar-
do Coutinho, desde o início 
de sua gestão, determinou 
o levantamento da situa-
ção jurídica e ambiental do 

Polo, além de autorizar a 
conclusão da infraestrutu-
ra pendente. Esse trabalho 
foi realizado por um grupo 
multidisciplinar que con-
tou com representantes da 
Cagepa, Cinep, Procurado-
ria Geral do Estado (PGE), 
PBTur, Sudema e a Setde.

Os empresários e in-
vestidores do Polo Turís-
tico têm um prazo de três 
anos para a conclusão de 
50% das obras. A previsão 
dos empresários é de que a 
construção de cada hotel é 
de quatro a cinco anos.

uFPb participa de 
evento internacional 

comissões ouvem 
no rio militares

Rio de Janeiro – As comissões 
Nacional e Estadual da Verdade do 
Rio de Janeiro ouviram ontem dois 
militares que sofreram perseguição 
política e tortura na ditadura militar 
(1964-1985) por causa das prefer-
ências políticas ou discordâncias em 
relação a crimes cometidos pelo re-
gime. Segundo o consultor da Comis-
são Nacional da Verdade Paulo, Ribeiro 
da Cunha, do Grupo de Trabalho Mili-
tares Perseguidos, os membros das 
Forças Armadas foram o grupo mais 
afetado. “Um dos aspectos nefastos 
do pós-64 é associar todos os mili-
tares à ditadura, o que não é verdade. 
Muitos lutaram pela democracia. É um 
aspecto que precisa ser resgatado 
para as novas gerações, inclusive para 
as novas gerações de militares”.

Pesquisadores em Imu-
nologia Humana da UFPB se 
preparam para participar do 15° Con-
gresso Internacional de Imunologia (ICI 
2013), que ocorrerá no período de 22 
a 27 deste mês, na Itália. Organizado 
pela International Union of Immuno-
logical Societies (IUIS), o ICI 2013 é o 
maior evento do mundo. Em 2010, a 
última edição reuniu seis mil partici-
pantes no Japão. 

Para este ano, o ICI 2013 
conta com mais de quatro mil trabalhos 
inscritos que,  juntos, deverão traçar os 
novos rumos das pesquisas em imu-
nologia. A UFPB será representada por 
três trabalhos submetidos pelo GEPIH, 
que serão apresentados nas catego-
rias “Immunity to Protozoan Infection”, 
“Liver Immunology” e “Biomarkers and 
Clinical Profiling of Human Immune 
Responses”.

Dois oficiais da Fab 
morrem em acidente

cadastros do inss 
são atualizados 

São Paulo - O capitães-aviadores 
João Igor Silva Pivovar e Fabricio Carvalho 
morreram ontem, por volta das 9h, no 
acidente com uma aeronave A-29 Super 
Tucano do Esquadrão de Demonstração 
Aérea, durante uma missão de treina-
mento. No momento do acidente, o avião 
estava próximo à pista da Academia da 
Força Aérea, em Pirassununga, no interior 
de São Paulo. 

Por meio de nota, o Comando da 
Aeronáutica lamentou o ocorrido e infor-
mou que as duas vítimas morreram no 
local, após acionarem o sistema de ejeção. 
As causas estão sendo apuradas pelo 
Comando da Aeronáutica, informa a nota 
assinada pelo brigadeiro do ar Marcelo 
Kanitz Damasceno, chefe do Centro de Co-
municação Social da Força.

Por medidas de segurança e 
combate a fraudes, as instituições 
bancárias pagadoras dos benefícios 
do Instituto Nacional do Seguro Social 
(INSS) terão seis meses para atual-
izar os cadastros dos beneficiários. 
Para que isso aconteça, aqueles que 
recebem benefícios do INSS terão 
que comparecer pessoalmente aos 
bancos, nos quais recebem seus ben-
efícios, para comprovação de vida e 
renovação de senha. O prazo é até o 
dia 28 de fevereiro de 2014. Somente 
os beneficiários que renovarem seus 
cadastros pessoalmente poderão 
continuar recebendo os pagamentos 
por meio de conta corrente, conta 
poupança ou cartão magnético. O INSS 
anunciou a prorrogação do prazo, que 
anteriormente era até agosto de 2013, 
após verificar que dos 30,7 milhões de 
beneficiários, 9,4 milhões ainda não 
atenderam à convocação dos bancos. 
As instituições financeiras pagadoras 
de benefícios estão realizando esse 
procedimento desde maio de 2012. 

A segunda etapa do Ro-
adshow Nordeste “Paraíba 
muito mais que sol e mar” foi 
retomado hoje, em Salvador, 
com a apresentação do po-
tencial turístico e da infra-
estrutura hoteleira de João 
Pessoa e da Costa do Conde. 
A apresentação está marcada 
para as 19h, no restaurante 
Barbacoa, e deve reunir mais 
de 100 agentes de viagens 
de várias empresas da Bahia, 
além de jornalistas especia-
lizados. A ação coordenada 
pela Associação Brasileira de 
Hotéis (ABIH-PB), em parce-
ria com a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), Feco-
mércio da Paraíba e Conven-
tion Bureau de João Pessoa, 
objetiva capacitar operado-
res e agentes de viagens para 
comercializar pacotes do 
Destino Paraíba.

De acordo com a secre-
tária executiva da ABIH-PB, 
Icilma Pereira, a comitiva dos 
21 executivos de vendas dos 
hotéis que integram o ‘Roa-
dshow’ já passou por duas 
capitais nordestinas (Forta-
leza e Natal) e até o próximo 
sábado (17) deverá encerrar 
o segundo trecho passando 
por Maceió, dia 15, seguindo 
por Aracaju, dia 17. “A estima-
tiva é de que os executivos da 
hotelaria devam estimular o 
estabelecimento de parcerias 
e a geração de negócios en-
tre os mais de 500 agentes e 
operadores de viagens parti-
cipantes”, disse Icilma.

O ‘Roadshow’ teve início 
no dia 5 de agosto, quando 
partiu de João Pessoa em di-
reção a Fortaleza e Natal. O 
evento contou com mais de 
250 profissionais de empre-
sas e operadoras de turismo 
das duas capitais. Durante o 
‘Roadshow’, que também tem 
a presença de jornalistas con-
vidados, o gestor executivo 
do Convention Bureau, Ferdi-
nando Lucena, faz uma apre-
sentação especial do poten-
cial turístico da Paraíba. Ao 
final das apresentações técni-
cas, a programação inclui sor-
teios de diárias em hotéis de 
João Pessoa, show do grupo 
folclórico do Sesc, que tam-
bém integra a comitiva dos 
21 representantes da hotela-
ria paraibana. Segundo a pre-
sidente da PBTur, Ruth Aveli-
no, o ‘Roadshow’ faz parte da 
estratégia de divulgação do 
‘Destino Paraíba’. A expecta-
tiva de retorno é grande, ten-
do em vista os empresários 
terem mantido contato com 
agentes de viagens e impren-
sa dos principais emissores 
de turistas para o Nordeste.

Roadshow da 
PB faz exibição
em três estados

O Programa de Artesanato da 
Paraíba (PAP) leva, amanhã, o tra-
balho dos artesãos paraibanos a 
23ª Craft + Design, em São Paulo. A 
feira que é um dos maiores eventos 
de negócios no segmento de deco-
ração, design, presentes e artes do 
Brasil, vai reunir 180 expositores de 
22 países até o dia 17 de agosto, no 
Centro de Convenções Frei Caneca 
(SP). Para a gestora do Programa de 
Artesanato da Paraíba, Ladjane Bar-
bosa, os produtos paraibanos foram 
selecionados minuciosamente e de-
vem repetir o sucesso das edições 
anteriores. “Este ano, esperamos 
repetir o êxito das outras edições. 
Como é uma feira de atacado, ela 
sempre rende muitas encomendas 
no pós-feira e estamos levando o 
que temos de melhor. Além disso, 
nosso espaço será decorado pela ar-
quiteta Roberta Borsoi, filha da re-
nomada decoradora Janete Costa”, 
destacou.

A Paraíba foi o primeiro Estado 
do país a conseguir entrar na feira 
através do segmento artesanato. De 
acordo com uma das coordenado-
ras da Craft Design, Daniela Cecchi-
ne, a parceria de longa data trouxe 
bastante sucesso para a feira. “A 
Paraíba sempre é bem recepciona-
da pelos lojistas que visitam a feira 
pela diferenciação dos produtos 
que apresenta. É evidente a rique-
za e originalidade das peças criadas 
pelo Programa de Artesanato da 
Paraíba, que traz as tipologias alia-
das à preservação de suas caracterís-
ticas histórico-culturais, empregan-
do materiais típicos da região como 
forma de cultivar e manter vínculos 
com suas raízes”, informou.

O PAP é vinculado à Secretaria 
de Estado do Turismo e do Desen-
volvimento Econômico (Setde) e co-
ordenado pela primeira-dama, Pâ-
mela Bório. Entre os trabalhos que 
serão apresentados estão os pro-

dutos das tipologias madeira, cerâ-
mica, brinquedos populares, couro, 
fibras, fios (crochê, macramê e fuxi-
co), renda renascença, labirinto, te-
celagem, metal/lata e reciclado. 

comunidades
Os produtos representam 47 

cooperativas, associações, grupos 
familiares e artesãos individuais dos 
municípios de João Pessoa, Campi-
na Grande, Itabaiana, Serra Branca, 
Cabaceiras, Boa Vista, Areial, Tape-
roá, Sousa, Cabedelo, Caaporã, Ria-
chão do Bacamarte, Ingá, Monteiro, 
Zabelê, Camalaú, São João do Tigre, 
São Sebastião do Umbuzeiro, Gu-
rinhém, Sumé, Nova Palmeira, São 
José dos Cordeiros e Araçagi. 

Entre os destaques da feira está 
a artesã paraibana Beth Paz, que 
conquistou o público pela delica-
deza e peculiaridade de suas peças 
feita em couro de bode. 

“Eu procuro agregar o artesa-
nato ao design dando novos for-
matos às peças que produzo como 
pulseiras e colares. Estou com uma 
expectativa muito boa, pois será a 
primeira vez que participo da fei-
ra. Espero ter reconhecimento dos 
meus produtos e, principalmente, 
obter muitas encomendas no pós-
-feira”, explica a artesã que tam-
bém é formada em marketing e 
produção de moda.

Também estarão presentes duas 
rendeiras, sendo uma de labirinto e 
outra de renda renascença. Maria 
Aparecida Silva Sousa, natural de 
Zabelê, estará representando a ren-
da renascença e a artesã Terezinha 
Cristovam, de Riachão do Bacamar-
te, da Associação dos Artesãos Ru-
rais de Serra Rajada, vai representar 
o labirinto. 

Além dessas associações, serão 
representados os produtos da As-
sociação dos Artesãos de Monteiro 
(ASSOAM), Associação das Produ-

toras de Arte de Zabelê (APAZ), As-
sociação Comunitária das Mulheres 
Produtoras de Camalaú (ASCAMP), 
Associação dos Artesãos de São 
João do Tigre (ASSOAR), Associação 
do Desenvolvimento dos Artesãos 
de São Sebastião do Umbuzeiro 
(ADARTE), Associação do Clube das 
Mães de Camalaú e do Grupo das 
Labirinteiras do Quilombo Pedra 
D’água.

Durante o período da feira, 
a Craft Design oferece transporte 
gratuito da Bienal do Ibirapuera 
(ABUP), de 14 a 17/08 das 11h às 
19h e do Metrô Tietê (GIFT), dias 16 
e 17/08 das 11h às 19h. 

Idealizada há mais de 13 anos, 
a feira é direcionada a lojistas, fabri-
cantes, arquitetos, decoradores, e 
profissionais do setor em geral. É re-
alizada para a integração tanto de 
novos talentos, quanto de designers 
consagrados com o setor produtivo 
e os seus canais de distribuição. São 
diversas marcas de setores mobiliá-
rios, objetos, design têxtil, presen-
tes, artesanato contemporâneo, 
papelaria, artes plásticas, joalheria 
e acessórios. 

Empresários do Brasil (São Pau-
lo, Rio de Janeiro, Minas Gerais, 
Rio Grande do Sul, Paraná, Ceará, 
Pernambuco) e exterior (entre eles 
Argentina, Portugal, México, Tur-
quia, Israel e Holanda) participam 
desta edição da feira. São diversos 
estandes distribuídos em uma área 
de 4.500m².

A feira acontece no Centro de 
Convenções Frei Caneca, localizado 
na Rua Frei Caneca nº 569, no bair-
ro Consolação – no horário das 10h 
às 20h (14 a 16/08) e das 10h às 17h 
(17/08). 

Outras informações podem ser 
obtidas pelo telefone (11) 3644-
3508, site www.craftdesign.com.br 
ou através do e-mail: info@craftde-
sign.com.br.

Craft Design mostra artesanato da PB
Feira é um dos maiores eventos de negócios nos segmentos de decoração, design, presentes e artes do Brasil

FoTo: Vall França/Secom-PB
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Pesquisa envolverá 59 municípios paraibanos

Saúde da população

Cinquenta e nove municípios 
paraibanos serão contemplados pelo 
Ministério da Saúde por intermédio  
do  Instituto Brasileiro Geográfico e Es-
tatístico- IBGE- que lançou, na manhã 
de ontem, na sede do Centro do Rio de 
Janeiro, a Pesquisa Nacional de Saú-
de 2013 (PNS). Para saber como está 
a saúde no Brasil e o estilo de vida da 
população, até novembro, cerca de mil 
entrevistadores visitarão 80 mil domi-
cílios em 1.600 municípios em todo o 
país. A pesquisa também tem o objeti-
vo de produzir dados sobre o acesso e 
uso de serviços de saúde.

Pela primeira vez, por meio de 
perguntas e exames, uma pesquisa do 
IBGE busca conhecer as relações entre 
o estilo de vida e a saúde da população 
e produzir informações sobre o aten-
dimento à saúde nas redes pública e 
particular. A coleta da PNS começa nes-
ta segunda pelos estados de São Paulo, 
Mato Grosso do Sul, Goiás, Rondônia, 
Roraima, Amapá e Rio Grande do Sul. 
Segundo o IBGE, nas próximas sema-
nas, a análise alcançará todas as unida-
des da federação.

“Nós ampliamos o questionário. 
Seguimos no que diz respeito a entre-
vistar os moradores de domicílio, nos 
temas de utilização dos serviços de 
saúde e acesso, mas ampliamos com 
sorteio de um morador específico, que 
responderá questionário específico 
com temas atuais, como acidentes e 
violências, fatores de risco, deficientes, 
idosos, uma série de fatores. Eles serão 
pesquisados”, explicou Débora Malta, 
diretora de departamento de pesquisa 
do IBGE.

Exames de sangue e urina
A escolha desse morador será 

feita aleatoriamente pelo computador 
de mão do agente de pesquisa, no mo-
mento da entrevista, informou o IBGE. 
Na segunda etapa da pesquisa, aplica-
da em 25% das áreas visitadas, esse 
mesmo morador cuja idade deve ser 
superior a 18 anos, selecionado para as 
medidas antropométricas e de pressão 
arterial, fará exames laboratoriais de 
urina e sangue.

“Agente vai ter a própria medida. 
Vamos usar o aparelho de pressão ar-
terial. Em âmbito nacional, isso nunca 
foi feito, essa medida objetiva. A vanta-
gem agora é que antes a gente só tinha 
a referência da pessoa, ela quem dizia 
se tinha histórico ou não de determina-
das doenças e muitas vezes ela não sa-
bia. A gente não pode dar um diagnós-
tico, mas pode encaminhá-lo”, explicou.

O peso e a altura também serão 
analisados pela primeira nesta pesqui-
sa do IBGE, segundo Cimar Azevedo, 
da Coordenação de Trabalho e Rendi-
mento do órgão. A realização dos exa-
mes laboratoriais, através de sangue 
e urina, analisará diabetes, colesterol, 
anemias, anemia falciforme, doenças 
renais, dosagem do sódio e se a pessoa 
já teve dengue e de que tipo.

“Excluímos os triglicérides para 
facilitar. Vamos fazer somente exames 
que não necessitam do jejum. Ele pode 
agendar para diversos horários, não 
só fazer na manhã, no começo do dia. 
Não escolhemos a glicemia de jejum. 
É a primeira vez que a gente realiza o 
exame de diabetes em escala nacional”, 
completou Débora Malta, que afirmou 
ainda que no questionário há pergun-
tas específicas para cada morador da 
residência.

A pesquisa domiciliar tem 
abrangência nacional e será inserida 
no Sistema Integrado de Pesquisas 
Domiciliares do IBGE, que contém 
um núcleo básico comum a outras 
pesquisas, explicou Cimar Azevedo. 
No entanto, o órgão ressalta que os 
resultados dos exames laboratoriais 
têm sua confidencialidade garantida 
pela lei de sigilo e só podem ser usa-

das para fins estatísticos. “Uma vez 
que você fez o cadastramento desses 
setores, ele não precisa ser repetido. A 
gente tem com isso uma otimização de 
recursos e uma melhora de recurso”, 
afirmou Cimar, que acrescentou que a 
análise terá três meses de campo e que 
o questionário levou quatro anos para 
ser formulado. A previsão é que a pes-
quisa seja realizada a cada cinco anos.

“A última pesquisa que foi feito 
esse tipo de medida foi na década de 
80. Faremos para o conjunto da po-
pulação uma amostragem. Uma das 
metas é a redução da hipertensão ar-
terial. Outra novidade componente de 
medidas bioquímicas. Vai ser realizado 
na sequência as medidas antropomé-
tricas. E depois, outro conjunto de pes-
quisadores farão as medidas bioquími-
cas. Medidas que nunca foram aferidas 
no contexto nacional, por exemplo, o 
monitoramento de diabetes. Podemos 
aferir por um exame de hemoglobina 
aplicada. Outra meta é a analisa do sal 
na urina e do sódio. São muitas novida-
des e a gente conta com a excelência do 
IBGE na coleta dos dados”, completou 
Débora Malta.

Metas
Ainda segundo ela, entre as me-

tas, está o enfrentamento de doenças 
crônicas, a redução do tabaco, a re-
dução do sedentarismo, a redução da 
pressão arterial, deter a diabetes, deter 
o sedentarismo, reduzir o consumo de 
sal e aumentar o consumo de frutas, 
legumes e hortaliças. “Elas serão mo-
nitoradas pela Pesquisa Nacional de 
Saúde. Como faremos a cada cinco 
anos, poderemos fazer esse monitora-
mento”, concluiu.

Teste piloto
Para garantir a não resistência da 

população em participar da pesquisa e 
realizar os exames de sangue e urina, 
um teste piloto foi realizado em feve-
reiro deste ano, no Rio de Janeiro, Goi-
ás, Espírito Santo, Acre, Mato Grosso 
do Sul e Sergipe para analisar a recep-
tividade da população.

“Os entrevistadores se depararam 
com uma receptividade muito grande 
em cima desses exames. A estimativa 
é que avaliação seja realidade em 40 a 
90 minutos dependendo de quem está 
sendo atendido. Se a pessoa é mais 
idosa ou com problema de saúde, de-
mora mais tempo. O teste não mostrou 
resistência. A expectativa é que termi-
nando todo o setor, vamos encaminhar 
para o laboratório que fará as coletas”, 
garantiu Cimar.

Após a realização dos exames, o 
morador selecionado escolherá como 
prefere receber os resultados: pelos 
correios ou disponibilizado pela inter-
net. Durante a coleta, quem apresen-
tar pressão arterial elevada, exames 
laboratoriais alterados, crises de hi-
pertensão ou dores no peito, receberá 
orientações para procurar o serviço de 
atendimento indicado pelo Ministério 
da Saúde.

Municípios contemplados na PB
Alagoa Nova, Alhandra, Araçagi, 

Arara, Areia, Areial, Assunção, Baía da 
Traição, Barra de Santa Rosa, Barra de 
Santana, Bayeux, Belém, Borborema, 
Caapora, Cabedelo, Cajazeiras, Cam-
pina Grande, Catingueira, Catolé do 
Rocha, Conceição, Condado, Cruz do 
Espírito Santo, Dona Inês, Fagundes, 
Frei Martinho, Gado Bravo, Guarabira, 
Ingá, Itaporanga, João Pessoa, Lagoa 
de Dentro, Livramento, Lucena, Ma-
tinhas, Natuba, Nova Floresta, Nova 
Palmeira, Patos, Paulista, Pedra La-
vrada, Pedras de Fogo, Picuí, Prince-
sa Isabel, Puxinanã, Quixabá, Riacho 
dos Cavalos, Rio Tinto, Santa Rita, São 
Bento, São João do Rio do Peixe, São 
José de Piranhas, São José do Sabugi, 
São Sebastião de Lagoa de Roça, São 
Sebastião do Umbuzeiro, Serra Bran-
ca, Solânea, Sossego, Sousa, Teixeira.

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

A Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) publicou 
resolução que estabelece as 
novas regras de segurança 
nos aeroportos do país. A Re-
solução nº. 278/2013 entrará 
em vigor a partir de amanhã 
e prevê novas regras de ins-
peção de segurança nas áreas 
restritas dos aeroportos. A al-
teração da norma atende aos 
novos requisitos internacionais 
de segurança da aviação civil, 
que reforça a necessidade de 
inspeção de segurança a to-
dos aqueles que acessam essas 
áreas.

A partir de agora,  todos 
os servidores públicos creden-
ciados a atuar no aeroporto, 
quando em serviço, também 
deverão passar por inspeção 
de segurança, inclusive aque-
les com porte de arma por 
prerrogativa do cargo. Dentre 
eles estão servidores da Anac, 
da Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa), da 
Secretaria de Defesa Agrope-
cuária (Sistema de Vigilância 
Agropecuária Internacional),  
Secretaria da Receita Federal, 
Polícia Federal e Departamen-
to de Controle do Espaço Aé-
reo (Decea). A única exceção se 
aplica aos policiais federais res-
ponsáveis pelos procedimentos 

Inspeção fica mais rigorosa
Segurança de aeroportoS

de inspeção e pela segurança 
de um determinado aeroporto, 
ou outros policiais designados 
a atuar na ausência deles.

A proposta foi elaborada 
conforme as diretrizes estabe-
lecidas pela Comissão Nacional 
de Autoridades Aeroportuárias 
(Conaero), coordenada pela 
Secretaria de Aviação Civil da 
Presidência da República.

O objetivo é aumentar os 
níveis de segurança nos ae-
roportos brasileiros, explica o 
diretor-presidente da Anac, 
Marcelo Guaranys. “Garantir a 
segurança na aviação civil é a 
atribuição prioritária da agên-
cia, por isso atuamos, de forma 

constante, para aprimorar as 
regras do setor em consonância 
com o padrão internacional”, 
afirma o diretor-presidente.

anac
Criada em 2005 para subs-

tituir o Departamento Nacional 
de Aviação Civil, a Agência Na-
cional de Aviação Civil (Anac) 
tem a função de regular e fis-
calizar as atividades do setor. É 
responsabilidade da autarquia, 
vinculada à Secretaria de Avia-
ção Civil da Presidência da Re-
pública, garantir segurança no 
transporte aéreo, a qualidade 
dos serviços e respeito aos di-
reitos do consumidor.

Brasília - A tecnologia de ressonân-
cia magnética que permite o diagnóstico 
de diversos tipos de traumas e doenças 
também já possibilita identificar a quan-
tidade de açúcar em uma fruta ou se um 
alimento, como o leite, foi adulterado. A 
partir da inovação, o consumidor pode-
rá saber se uma fruta está doce ou azeda 
sem precisar experimentar o produto 
antes de levar para casa.

O equipamento foi desenvolvido 
por pesquisadores da Embrapa Instru-
mentação, em São Carlos, e permite ana-
lisar de forma rápida e sem destruir ou 
estragar os alimentos e até mesmo iden-
tificar se sucos de frutas, leite e azeite 
estão adulterados.

Segundo o criador do aparelho, 
o bioquímico Luiz Alberto Colnago, a 
ressonância magnética nuclear pode 
ser usada em supermercados para 
garantir a qualidade do produto ao 
consumidor, da mesma forma que 
atualmente se utilizam balanças para 
verificar o peso.

“Se a gente for em um supermerca-
do, frutas, nozes, queijos, qualquer ma-
terial desses pode ser analisado. E tam-
bém aqueles [alimentos] embalados em 
plástico ou vidro. Por exemplo, a maio-
nese, é possível saber o teor de gordu-
ra. Em molhos de saladas também, que 
muitas vezes têm até 50% de gordura”, 
explicou Colnago.

Teor e quantidade
O aparelho funciona como um 

sistema que mede a composição quí-
mica de um alimento. Além de medir a 
quantidade de açúcar em uma fruta, o 
equipamento também pode ser ajusta-

do para avaliar o teor de álcool no vinho 
ou o de gordura em sementes de amen-
doim ou carnes e embutidos. “A ideia 
nossa é que ele seja um aparelho de uso 
bem geral, que se possa analisar todos 
os alimentos que estão à disposição do 
consumidor: carnes, frutas e verduras. 
Carne, consigo saber o teor de gordura, 
isso é algo que os consumidores estão 
sempre preocupados”, diz o pesquisa-
dor.

A limitação da tecnologia são os 
pacotes metálicos, latas e embalagens 
tetra pak, que impedem a leitura do 
conteúdo do alimento. A análise dos 
alimentos é feita de forma contínua, em 
um equipamento semelhante a uma es-
teira, o que possibilita certificar a quali-
dade de uma grande quantidade de pro-
dutos ao mesmo tempo.

“No leite, em embalagem tetra pak, 
não conseguimos que a onda de rádio 
penetre nessa embalagem. Mas no caso 
de vidro ou mesmo saquinhos plásticos, 
posso dizer dentro dessa embalagem o 
estado de fermentação do leite – se foi 
recém colhido, se tem um sistema de 
higienização não muito bom. Temos até 
como prever quando o leite vai estra-
gar”.

Uma empresa argentina, parceira 
da Embrapa, patenteou parte da inven-
ção do equipamento. De acordo com o 
pesquisador, em até dois anos a tecno-
logia pode estar disponível diretamen-
te ao consumidor e, assim, evitar que 
produtos falsificados ou sem qualidade 
sejam comercializados.

“O nosso objetivo é chegar em um 
centro de distribuição de frutas, onde 
o atacadista vai poder selecionar a sua 
fruta pelo teor de açúcar. Quanto mais 
ácido ou mais doce está a fruta que ele 
está vendendo”, destacou Colgano.

Embrapa cria equipamento 
que testa qualidade e teor

aLIMentoS

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil

PUC-Rio apresenta 
projetos e oferece 
oportunidades para 
estagiários e trainees 

Rio de Janeiro - A Mostra PUC, con-
siderada a maior feira de recrutamento 
de estagiários e trainees do país, chega, 
este ano, à décima-sexta edição com o 
tema Inovações para uma Vida Melhor. 
Pela primeira vez nos últimos cinco 
anos, a mostra terá a participação de 
Furnas, subsidiária da Eletrobras. Mais 
de 50 empresas oferecerão, durante o 
evento, um número superior a 2,3 mil 
vagas para estágio e emprego. A mostra  
ocorrerá no período de 13 a 16 deste 
mês, no campus da Pontifícia Univer-
sidade Católica do Rio de Janeiro (PU-
C-RJ), na Gávea, zona sul da cidade.  A 
estatal do setor elétrico mostrará quatro 
projetos inovadores no evento, além de 
duas palestras ligadas ao tema. 

“Há um interesse duplo” em par-
ticipar de eventos em universidades, 
disse o gerente  de Pesquisa, Desenvol-
vimento e Inovação de Furnas, Renato 
Norbert.  “Porque nos interessa que 
estagiários das boas universidades tra-
balhem e estagiem em Furnas. E, em 
segundo lugar, o aspecto mais importan-
te é motivar os estudantes para o setor 
elétrico. Para a gente ter uma juventude 
mais dinâmica nas nossas empresas, e 
que ela possa ver o setor como um bom 
emprego, promissor para coisas novas”, 
acrescentou Norbert.  Ele destacou, no 
campo da inovação, o projeto da turbina 
eólica vertical com pás dobráveis e ar-
ticuladas, que vem sendo desenvolvido 
pela empresa. Os alunos interessados 
em estagiar em Furnas devem se inscre-
ver no site  da PUC-RJ. 

Alana Gandra
Da Agência Brasil

FOTO: Divulgação

Área restrita dos terminais terá fiscalização conforme padrão internacional

PAGINA 11.indd   1 12/08/2013   18:32:45



Fátima Sousa e Tereza Cunha que foi homenageada pelas amigas na 
última sexta-feira no Gulliver Mar

Advogada Socorro Brito, a escritora Célia Furquim e presidente da ABMCJ/PB, Ivan Kuriso
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Social

Ele disse Ela disse
“A moda é uma variação 
tão intolerável do horror, 
que tem de ser mudada de 
seis em seis meses”

“Sou contra a moda que não 
dure. Não consigo imaginar 
que se jogue uma roupa fora, 
só porque é primavera”

OSCAR WILDE COCO CHANEL

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

ParabénsDois Pontos

  Não é só Londres 
que tem seus casamentos 
reais. 
  A pequena e linda 
cidade de Parati, no Esta-
do do Rio de Janeiro, foi 
palco na semana passada 
do casamento real de 
Yasmine Paranaguá com 
João Philppe de Orleans e 
Bragança, ele filho de Dom 
João Henrique e bisneto da 
Princesa Isabel.

Zum Zum Zum
   O cantor paulista And Cavalcante inicia turnê pelo Nordeste e escolheu a 
cidade de João Pessoa para seu primeiro show, que será no final deste mês. Com 200 
mil CDs vendidos, o sucesso veio pela sua música universitária sertaneja.

Sras. Ana Cláudia Lom-
bardi, Rosele Marinho 
Coelho, Zuleida Albu-
querque, Maria Helena 
Lacerda e Vanderlita 
Guedes Pereira, executi-
vos Fernando Cantalice 
Soares, Cristina Régis 
e Olímpia Cunha, em-
presária Lúcia Ribeiro 
Coutinho Cruz, médica 
Maria das Graças Mar-
tins Pereira, estudante 
Rayanne Erlich. 

FOTO: Goretti Zenaide

FOTO: Omar Brito

   Ana Maria e Ivaldo Gomes anunciando início das atividades da Escola Om de 
Yoga para o mês de setembro e as reservas já foram iniciadas através dos telefones 
8831-4633 e 9926-5750.

oretti G Zenaide

FOTO: Omar Brito

   Alberto Arcela e Milton Nóbrega preparam a campanha publicitária do VI 
Salão Imobiliário da Paraíba que vai acontecer em outubro na Domus Hall, no Manaíra 
Shopping. O evento é promovido pelos empresários Fábio Sinval (Sinduscon), Fernando 
Cavalcanti (Vertical) e Clóvis Cavalcanti (Planc). 

Lançamento
PRESTIGIADA PELOS colegas de turma, amigos e 

figuras do mundo jurídico paraibano, a advogada traba-
lhista e escritora Maria Célia de Araújo Furquim lançou 
seu livro “Nem Empregado, nem Autônomo - Parassubor-
dinado” onde ela aborda este elemento nas relações de 
trabalho e sua inserção no ordenamento jurídico.

O evento aconteceu na última sexta-feira na Área 
Cultural do Tribunal Regional do Trabalho, em João 
Pessoa.

Festejos

HOJE É DIA de 
festa para a colunis-
ta Hélia Botelho que 
estará comemorando 
seu aniversário trans-
corrido ontem.

Será com a fes-
ta temática “Black & 
White”, a ser realizada 
com um jantar em rit-
mo de adesão, no So-
nho Doce Recepções, a 
partir das 18h30, onde 
ela pede que os con-
vidados compareçam 
vestidos a caráter, ou 
seja, nas cores preto e 
branco.

A aniversariante de hoje, Olímpia Cunha e sua filha Sandra Esteves

FOTO: Goretti Zenaide

Zuleida Albuquerque está hoje aniversariando

FOTO: Goretti Zenaide

Conciliação trabalhista
Almoço festivo

AMIGAS LEAIS da 
empresária de moda 
Norma Pedrosa estão 
organizando um festivo 
almoço para comemo-
rar seu aniversário.

O encontro, por 
adesão, será no dia 3 
de setembro, a partir 
das 12h no restaurante 
Adega do Alfredo.

ESTÁ MARCADA  para acontecer no período de 2 a 
6 de dezembro a Semana Nacional de Conciliação 2013, 
promovida por todos os tribunais federais, estaduais e 
trabalhistas do Poder Judiciário.

O evento consiste na seleção dos processos com 
possibilidade de acordo e na intimação das partes para 
que elas solucionem seus conflitos de forma pacífica. Na 
Paraíba, é coordenada pelo Núcleo Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução de Conflitos do TRT/PB, que tem 
à frente a juíza Nayara Queiroz.

Redação
A RECENTE visita 

do Papa Francisco ao 
Brasil para participar 
da Jornada Mundial da 
Juventude foi um dos 
temas da prova de 
Redação do vestibu-
lar do Unipê. A prova 
foi aplicada no último 
sábado e até amanhã 
sairá o resultado dos 
aprovados.

Isabel
A CANTORA lírica 

paraibana Isabel Bar-
bosa se apresenta 
amanhã, às 19h30 no 
Konzertsaal Schloss 
Laudon, em Viena, na 
Áustria.  

O concerto acon-
tece dentro do Wiener 
Musikfestspiel, festival 
de música erudita que 
acontece anualmente 
naquele país desde  o 
ano de 1975.

Mostra individual
VALE A PENA con-

ferir a mostra individual 
do artista plástico pa-
raibano Hermano José na 
Usina Cultural Energisa, 
composta pelo maior 
conjunto de suas obras já 
exibido de uma só vez.

São pinturas abs-
tratas, uma série inédita 
de desenho em grafite e 
gravuras antigas da déca-
da de 60.

Caminhada cultural
SERÁ REALIZADA no próximo dia 31 a 1a Caminhada 

Histórica e Cultural de Campina Grande, um dia após o 
encerramento da 9a Ruraltur, numa promoção do Sebrae 
com apoio da Anda Brasil e da Prefeitura.

A concentração será às 7h no Parque da Criança, no 
bairro do Catolé e a caminhada será por museus, Feira 
Central, Açude Velho, Estação Velha, Catedral, entre outras.

Professores
O TROPICAL HOTEL  Tambaú está sediando até 

sexta-feira o IX Encontro Nacional do PROIFES - Fe-
deração de Sindicatos de Professores de Instituições 
Federais de Ensino Superior.

O evento, promovido pela Federação de Sindicatos 
de Professores de Instituições Federais de Ensino Su-
perior, está debatendo as regras para acesso à classe 
de professor titular e outras questões.

   O sambista Zeca Pagodinho está perdendo o medo de longas viagens de 
avião e segue para New York onde fará show no dia 1o de setembro no Brazilian Day. 
De lá, segue para Las Vegas, onde se apresenta no luxuoso hotel cassino Wynn.

   A primeira dama de Pernambuco, Renata Campos e o governador Eduardo 
Campos vão ser pais do quinto  herdeiro que se chamará Miguel, em homenagem ao ilustre 
avô Miguel Arraes. Os dois já são pais de Eduarda, João, Pedro e José.

Pilões
A CIDADE DE  

Pilões é a bola da 
vez na Rota Cultural 
Caminhos do Frio 
que acontece até o 
próximo domingo.

Uma das marcas 
do município são os 
engenhos, os casa-
rios e também ele 
é conhecido como 
a cidade das flores 
por ser a ativida-
de econômica mais 
importante, principal-
mente a produção de 
crisântemos, rosas e 
margaridas.

Célia Furquim com os colegas do curso de Direito da UFPB, Luzia Aparecida Cavalcanti, José Leite 
Guerra, juiza Margarida Alves, Dione Foneca e Ângela Souto Cantalice
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Evento discute e 
projeta futuro urbano 
de João Pessoa
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A Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urbana 
de João Pessoa (Semob) in-
tensificou a fiscalização en-
tre os motoristas que fazem 
transporte alternativo e a 
ordem é retirar de circulação 
todos os carros que servem 
como transporte remunera-
do sem autorização. Segundo 
o diretor de operações da Se-
mob, Cristiano Nóbrega nos 
últimos três meses já foram 
tirados de circulação 72 veí-
culos clandestinos.  

Ele disse que a fiscaliza-
ção vem sendo feita de forma 
intensificada pelos agentes 
da Semob em parceria com 
os policiais do BPtran. “No 
ato da fiscalização, o veícu-
lo alternativo é parado, os 
usuários são gentilmente 
convidados a deixarem o car-
ro e o proprietário é multado 
em R$ 515,00. Quando o mo-
torista não apresenta os do-
cumentos exigidos o veículo 
é recolhido para o pátio da 
Semob”, disse Cristiano, en-
fatizando que em caso de re-
incidência o veículo também 
é apreendido.

Segundo os próprios mo-
toristas que fazem transporte 
clandestino em João Pessoa, 
só na capital já existem mais 
de dois mil veículos sendo uti-
lizados para a prática de trans-
porte remunerado sem autori-
zação. No que diz respeito aos 
motoristas que fazem essa 
prática junto ao Terminal Ro-
doviário com destino a Bayeux 
ou Santa Rita, Cristiano dis-
se que essa fiscalização é de 
responsabilidade do Departa-
mento de Estradas e Rodagem 
(DER) e que a Semob fiscaliza 
apenas os que fazem o trans-
porte clandestino na cidade de 
João Pessoa.

Taxistas
A luta para tirar os veí-

culos clandestinos de João 
Pessoa é uma reivindicação 
antiga de todos os taxistas 
da capital. No dia 25 de se-
tembro eles realizaram um 
grande protesto e pararam o 
trânsito no centro da cidade 
com cerca de 300 veículos 
em frente à Prefeitura por 
cerca de quatro horas. 

 Durante o protesto, 
os taxistas de João Pessoa, 
fizeram reivindicações de 
combate ao transporte clan-
destino e solicitaram que a 
Secretaria de Mobilidade Ur-
bana (Semob) atuasse com 
mais rigor junto a população 
para combater o transporte 
clandestino. 

De acordo com o Sindi-
cato dos Taxistas, em João 
Pessoa existem 1.442 táxis le-
galizados, enquanto o núme-
ro de veículos clandestinos 
vem aumentando a cada ano. 
Segundo o presidente do Sin-
dicato dos Taxistas, Antônio 
Henriques, além de irregular 
o transporte clandestino ofe-
rece risco à sociedade.
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A ordem é retirar de 
circulação na capital 
todos os alternativos

Semob intensifica fiscalização
transPortE clandEstino

José Alves 
zavieira2@gmail.com-m

Fim de semana tem 41 acidentes nas rodovias
No último final de 

semana, a Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) 
registrou nas rodovias 
federais que cortam a Pa-
raíba, 41 ocorrências de 
acidentes com 29 feridos 
e três mortos. Do total de 
acidentes, 19 não tiveram 
vítimas. Já pela Lei Seca, 
17 pessoas foram flagra-
das nas rodovias federais 
dirigindo sob o efeito de 
álcool.

O primeiro acidente 
com vítima fatal ocorreu 
às 18h40 do sábado (10), 
no km 105 da rodovia BR-
230, nas proximidades da 
entrada para Juarez Távo-
ra no município de Ingá. 
Uma colisão frontal entre 
uma motocicleta Honda 
CG125, que transitava 
pela contramão, e uma 
caminhonete Mitsubishi 
Pajero TR4, culminou com 
a morte do condutor da 

moto, um jovem de 28 
anos, que não era habi-
litado e do carona. Eles 
morreram no local. Os 
dois ocupantes da Paje-
ro, foram socorridos para 
o Hospital de Trauma em 
Campina Grande com fe-
rimentos graves.

O segundo acidente 
com vítima fatal aconteceu 
às 21h15 no km 94,9 da BR-
101, Distrito Industrial de 
João Pessoa. Uma queda 

de motocicleta, Honda Biz 
125, vitimou o condutor da 
moto, um homem de 45 
anos que morreu no local 
da ocorrência. Ele também 
não era habilitado.

Bafômetro
A PRF também fiscali-

zou 1.350 veículos, lavrou 
307 autos de infração de 
trânsito, 29 veículos fica-
ram retidos para regula-
rização, três animais que 

estavam soltos na pista 
foram recolhidos e uma 
pessoa foi presa por aban-
donar animais na pista. 
No final de semana que 
passou, foram realizados 
304 testes de alcoolemia, 
Desse total, 17 pessoas 
foram flagradas dirigindo 
sob o efeito de álcool e 
quatro foram conduzidas 
para Delegacia de Polícia 
por dirigirem embriaga-
das. (JA)

Os proprietários de su-
permercados, shoppings, 
universidades e demais esta-
belecimentos de uso coletivo 
instalados no município de 
João Pessoa têm até o próximo 
dia 10 de setembro para, em 
cumprimento à legislação, se 
adequarem  e reservar pelo 
menos 2% do total das vagas 
disponíveis em seus estacio-
namentos para os veículos 
que transportem pessoas por-
tadoras de deficiência, com di-
ficuldade de locomoção.

Os estabelecimentos  
também terão que adequar as 
sinalizações verticais e hori-
zontais das vagas para os de-
ficientes nos estacionamen-
tos, conforme é previsto no 
Manual Brasileiro de Sinali-
zação de Trânsito. Essas reco-
mendações são do Ministério 
Público da Paraíba, por meio 
da 2ª Promotoria de Justiça 
de Defesa da Cidadania e dos 
Direitos Fundamentais

Na recomendação, assina-
da pelo promotor de Justiça em 
exercício na 2ª Promotoria de 

Justiça de Defesa da Cidadania 
e dos Direitos Fundamentais 
de João Pessoa, Ranieri da Sil-
va Dantas, a Superintendência 
de Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob) terá que, a 
partir do dia 11 de setembro, 
proceder as fiscalizações ne-
cessárias e tomar as providên-
cias administrativas cabíveis 
em caso de não cumprimento 
da legislação e de irregularida-
des, no que se refere às vagas 
destinadas às pessoas com de-
ficiências.

Na última quarta-feira 
(7), a Promotoria de Defesa 
do Cidadão realizou uma au-
diência com a presença de 
representantes da Fundação 
Centro Integrado de Apoio ao 
Portador de Deficiência (Fu-
nad), da Câmara de Dirigen-
tes Lojistas de João Pessoa 
(CDL-JP) e da Superintendên-
cia de Mobilidade Urbana de 
João Pessoa (Semob). Ficou 
definido o início do creden-
ciamento às pessoas com de-
ficiência e o planejamento de 
uma campanha educativa. O 

MP cobra reserva de vagas para deficientes
credenciamento será progra-
mado pela Semob e incentiva-
do pela Funad, pelo Ministé-
rio Público e  pela Associação 
de Deficientes e Familiares 
(Asdef).

A campanha educativa 
a ser lançada pela Semob é 
para que as pessoas com de-
ficiência procurem o creden-
ciamento e que a população 
respeite as vagas destinadas 
às pessoas com deficiência. 
Os donos de estabelecimen-
tos comerciais também estão 
sendo orientados pelo Minis-
tério Público a adequarem as 
suas sinalizações horizontais 
e verticais. Caberá a Semob 
também a prestação de asses-
soria técnica aos empresários 
que a procurarem para diri-
mir dúvidas acerca das sina-
lizações.

Legislação
A Constituição Federal, 

em seu artigo 227, parágra-
fo 2º, prevê que a lei disporá 
sobre normas de constru-
ção dos logradouros e dos 

edifícios de uso público e 
de fabricação de veículos 
de transporte coletivo, a fim 
de garantir acesso adequa-
do às pessoas portadoras de 
deficiência. Já o artigo 7º da 
Lei 10.098/2000 estabele-
ce que em todas as áreas de 
estacionamento de veículos, 
localizadas em vias ou em es-
paços públicos, deverão ser 
reservadas vagas próximas 
dos acessos de circulação de 
pedestres, devidamente si-
nalizadas, para veículos que 
transportem pessoas porta-
doras de deficiência com difi-
culdade de locomoção, sendo 
que as vagas deverão ser em 
número equivalente a dois 
por cento do total, garantida, 
no mínimo, uma vaga, devida-
mente sinalizada e com as es-
pecificações técnicas de dese-
nho e traçado de acordo com 
as normas técnicas vigentes.

No artigo 25, caput, do 
Decreto 5.296/2004, diz que 
nos estacionamentos exter-
nos ou internos das edifica-
ções de uso público ou de 

uso coletivo, ou naqueles lo-
calizados nas vias públicas, 
serão reservados, pelo me-
nos, dois por cento do total 
de vagas para veículos que 
transportem pessoa porta-
dora de deficiência física ou 
visual, sendo assegurada, no 
mínimo, uma vaga, em locais 
próximos à entrada principal 
ou ao elevador, de fácil aces-
so à circulação de pedestres, 
com especificações técnicas 
de desenho e traçado

conforme o estabelecido 
nas normas técnicas de aces-
sibilidade da ABNT.

“O Ministério Público 
tem buscado solucionar os 
problemas relativos às vagas 
destinadas às pessoas com 
deficiência em João Pessoa. 
Por isso foi apontada a ne-
cessidade de orientação aos 
donos de estabelecimentos 
comerciais a adequarem as 
suas sinalizações horizontais 
e verticais às normas que tra-
tam dos direitos das pessoas 
com deficiência”, ressalta o 
promotor Ranieri Dantas.

Estabelecimentos têm até 10 de setembro para se adequarem à legislação, que  prevê a reserva de 2% do total das vagas para os portadores de dificiência

Foto: Marcos Russo
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Evento discute e projeta 
futuro urbano da capital

Imaginar como será a 
cidade de João Pessoa da-
qui a 25 anos é a proposta 
do evento que será realiza-
do hoje, na Estação Cabo 
Branco. O evento vai con-
tar com 13 palestrantes 
especialistas nas áreas de 
urbanização, mobilidade, 
saneamento e esgotamento 
sanitário, que irão apresen-
tar dados referentes à capi-
tal para os próximos anos e 
as mudanças e intervenções 
que precisam ser feitas para 
atender a realidade que está 
por vir. “Projetar o futuro da 
nossa cidade é se preparar 
para atender as demandas 
sem desperdiçar tempo e 
dinheiro com obras que no 
futuro não irão atender as 
necessidades da época”, dis-
se o presidente do Sindicato 
Nacional de Arquitetura e 
Engenharia na Paraíba (Si-
naenco), George Cunha. 

A palestra “De Olho no 
Futuro: Como estará João 
Pessoa daqui a 25 anos?”, 
faz parte do projeto do Si-
naenco intitulado “De Olho 
no Futuro – Vamos pensar 
juntos o futuro das nossas 
cidades”. O projeto está sen-
do realizado em 13 cidades 
do país, onde o órgão possui 
uma sede e de acordo com 
George Cunha, João Pessoa 
recebe a 2ª edição do evento 
que já passou por Belo Hori-
zonte. “A proposta é debater 
as necessidades da cidade, 
mas sempre a projetando 
para o futuro. Através desta 
discussão vamos elaborar 
um relatório que deverá ser 
encaminhado para as auto-
ridades municipais e esta-
duais para que sirva como 
referência”, disse George 
Cunha.

As palestras foram divi-

didas em três módulos: Pla-
nejamento Urbano, Mobili-
dade Urbana e Saneamento 
– abastecimento e esgota-
mento. Durante a apresen-
tação serão apresentados 
estudos referentes a cidade 
como uma pesquisa que foi 
realizado onde 75% dos 
entrevistados apontaram a 
mobilidade urbana, como 
o trânsito e o transporte 
público causam grande im-
pacto na vida da população. 
Segundo a pesquisa, nos 
últimos 10 anos a frota de 
veículos mais que dobrou e 
a infraestrutura viária da ci-
dade não acompanhou este 
crescimento.

Entre outros pontos 
que serão abordados, a as-
sessoria informou que os 
palestrantes apresentarão a 
possível frota, na capital, em 
2040, a infraestrutura que 
será necessária para aten-
der esta demanda, os eixos 
que terão maior desenvolvi-
mento na cidade e o impacto 
provocado pelas indústrias 
que estão surgindo no Es-
tado e em Goiânia. O evento 
que é realizado pelo Sinaen-
co conta com a parceria do 
Conselho de Arquitetura e 
Urbanismo (CAU), Institu-
to de Arquitetura do Brasil 
(IAB) e Sinduscom Paraíba.

O evento será realiza-
do no auditório da Estação 
Cabo Branco, das 13h30 
às 19h, e deve contar com 
a participação de cerca de 
400 pessoas entre arquite-
tos, engenheiros, urbanis-
tas, estudantes e pessoas 
interessadas em colaborar 
com o desenvolvimento da 
cidade. “O evento é gratuito 
e as inscrições podem ser 
feitas no site www.olhono-
futuro.org.br, além disso, a 
população também pode 
dar sua contribuição com, 
através deste site, deixando 
sua ideia para melhorar a 
cidade. Todas as ideias e as 
discussões no evento serão 
transformadas em um rela-
tório”, disse George Cunha.

Especialistas em diversas 
áreas estarão reunidos hoje 
na Estação Cabo Branco

Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com

l João Pessoa 25 anos: revendo o passado, compreen-
dendo o presente e projetando o futuro – palestrante 
Rômulo Pollari (secretário de Planejamento Urbano de 
João Pessoa), debatedora Cristina Evelise Vieira Ale-
xandre (arquiteta e presidente do CAU/PB) e o debate-
dor Eugênio Carvalho Neto (arquiteto e assistente da 
Secretaria de Planejamento da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa).
l A João Pessoa que queremos: Planejamento para 
uma cidade Funcional – palestrante Nilton Pereira (en-
genheiro e superintendente da Semob), debatedor 
Carlos Batinga (deputado estadual, especialista em 
Mobilidade Urbana e engenheiro) e debatedor Carlos 
Pereira de Carvalho e Silva (engenheiro e diretor supe-
rintendente do DER Paraíba).
l Pensando juntos a cidade do futuro: como estará 
João Pessoa daqui a 25 anos na área de saneamento 
básico? – palestrante George Cunha (presidente do Si-
naenco-PB / Arco Projetos), debatedor Guarany Mar-
ques Viana (ex-presidente Sanecap e Cagepa) e deba-
tedor Deusdete Queiroga (presidente da Cagepa).

Palestrantes e debatedores

SErviço

Evento – De olho no Futuro: Como estará João Pessoa 

daqui a 25 anos?

Data – 13/8/2013

Local – Estação Cabo Branco

Horário – 13h30 às 19h

Inscrições – gratuitas no site www.olhonofuturo.org.br

A elefanta Lady foi 
transferida para o Parque 
Zoobotânico Arruda Câmara 
(Bica) na manhã de ontem. 
De acordo com o diretor do 
parque, Jair Azevedo, o ani-
mal passará por um período 
de adaptação em um recinto 
provisório. Nos primeiros 
quatro meses será assistida 
e tratada por médicos vete-
rinários e equipe técnica da 
Secretaria de Meio Ambiente 
(Semam). Em seguida Lady 
será encaminhada para o re-
cinto definitivo, também na 
área da Bica. Nesses quatro 
meses, a elefanta não ficará 
exposta à visitação pública.

Durante a transferência, 
Maércio Neves, mais conhe-
cido como China, educador 
e, segundo ele mesmo, “pai” 
da elefanta Lady, se despe-
diu emocionado do animal. 
Durante 30 anos, Maércio 

Neves acompanhou a elefan-
ta, que já passou pelos circos 
Beto Carrero, Garcia, Circo 
Moscou e por último o Circo 
Europeu Internacional.

Na Bica quem vai ficar 
responsável por Lady é o 
funcionário Gustavo Vilar, 
que já assumiu que será o 
novo “pai” de Lady. Gusta-
vo fez o acompanhamento 
da elefanta ainda no circo 
para que ela se adaptas-
se às novas condições. “As 
adaptações serão feitas aos 
poucos. Vamos reforçar o 
aspecto nutricional, mas ela 
vai passar um tempo ain-
da recebendo alimentos na 
mesma hora em que recebia 
no circo. Uma equipe de mé-
dicos veterinários vai fazer 
um check up das condições 
de saúde de Lady e até um 
veterinário oftalmologista 
virá examiná-la”, comple-

mentou Gustavo Vilar. 
 A elefanta - Lady foi 

adotada pela Prefeitura 
Municipal de João Pessoa 
(PMJP) em abril deste ano. 
Ela ficará definitivamente 
na capital, onde foi acolhida 
pela população.

Lady nasceu em cati-
veiro e passou aproximada-
mente 40 anos como uma 
das principais atrações do 
Circo Europeu Internacio-
nal. Pesando aproximada-
mente quatro toneladas, 
Lady é alimentada todos 
os dias com 7 quilos de ra-
ção, que inclui capim, pães, 
cana, feno e água em grande 
quantidade, tanto para inge-
rir quanto para os banhos 
diários. Ela foi treinada em 
indiano e em inglês, tem 
temperamento dócil e não 
participa mais de apresen-
tações circenses.

Elefanta Lady já está na Bica e vai 
passar por período de readaptação

O Governo do Esta-
do, por meio da Secreta-
ria de Estado da Saúde, 
realizou de janeiro até 
julho deste ano, 1.082 ci-
rurgias eletivas. Os proce-
dimentos de focoemulsi-
ficação com implante de 
lente intraocular dobrá-
vel (cirurgia de catarata) 
foram realizados no Hos-
pital de Catolé do Rocha 
(105 cirurgias), Hospital 
Regional de Guarabira 
(182), Hospital Regional 
de Itabaiana (14), Hospi-
tal de Itapororoca (22), 
Hospital Regional de 
Monteiro (126) e Picuí 
(116), Hospital de Solâ-
nea (186), Hospital Regio-
nal de Pombal (129) e de 
Sousa (202).

Mais 2.131 cirurgias 
serão realizadas em agos-
to e setembro deste ano, 
sendo 569 para a região 
de Guarabira e Solânea, 
116 para região de Picuí, 
66 para Sousa, 464 para 
Cajazeiras, 151 para Ita-

baiana, 73 para Itaporo-
roca, 148 para Piancó e re-
gião, 513 para Patos e 31 
para a região de Pombal.

De acordo com a sub-
gerente de Planejamento 
e Gestão da Secretaria de 
Estado da Saúde, Selda 
Gomes, o Governo Fe-
deral investiu R$695.726 
nas cirurgias que foram 
realizadas este ano e 
mais R$1.370.233,00 nos 
procedimentos que se-
rão realizados em agosto 
e setembro. As cirurgias 
são realizadas pela Rede 
Estadual de Saúde. “Em 
cada região de saúde fo-
ram identificados dois, 
três ou quatro municípios 
que têm capacidade de 
realizar as cirurgias”, de-
clarou Selda.

Ainda segundo ela, 
o Ministério da Saúde 
busca reduzir o tempo de 
espera, zerar as filas no 
Sistema Único de Saúde 
(SUS) e ampliar o núme-
ro de cirurgias eletivas no 

país. A cirurgia de cata-
rata é a mais procurada 
pelos usuários do SUS. 
Em 2012 foram sete mil 
cirurgias realizadas na 
Paraíba. Durante a ação, 
o paciente passa por uma 
triagem, avaliação de 
exames e em seguida ao 
procedimento cirúrgico.

Sobre a doença
A catarata é uma 

patologia dos olhos que 
consiste na opacidade 
parcial ou total do cris-
talino e que começa a 
aparecer geralmente 
a partir dos 55 anos de 
idade. O cristalino é a 
lente que temos dentro 
do olho. Quando ela fica 
opaca, causa diminuição 
da visão e não melhora 
mesmo com o uso de 
óculos. O tratamento da 
catarata, quando a visão 
não melhora de modo 
satisfatório com a corre-
ção dos óculos, é sempre 
cirúrgico.

PB realiza mais de mil cirurgias
CATARATA

Promotora da 
Mulher diz que 
violência só acaba 
com prevenção

As ações e campanhas 
preventivas de enfrentamen-
to à violência contra a mulher 
são o melhor caminho para 
a desconstrução da cultura 
discriminatória que estimu-
la vários tipos de violência 
doméstica. A afirmação é da 
promotora de Justiça da Mu-
lher, Rosane Araújo. Durante 
a semana de comemoração 
dos sete anos da Lei Maria da 
Penha, a promotora destacou 
que a instalação da Promoto-
ria de Defesa da Mulher em 
2011 foi um avanço no for-
talecimento da rede de aten-
dimento às mulheres vítimas 
de violência.

A promotoria atua junto 
ao Juizado de Violência Do-
méstica contra a Mulher na 
articulação de políticas pú-
blicas e na defesa de direitos 
coletivos, sociais e difusos. 
“Ainda estamos numa fase 
estruturante e acreditamos 
que trabalhar a parte de pre-
venção é a mais importante, 
pois ainda existe um abismo 
entre a lei e a realidade. Há 
muito que se caminhar. Uma 
coisa é o direito formal e ou-
tra que acontece na prática. 
Na cultura patriarcal, existe 
um destaque para o papel do 
homem. As diferenças, ao in-
vés de levar para a igualdade 
de valores entre homens e 
mulheres, abrem um abismo 
entre a realidade e a norma 
jurídica”, afirmou Rosane.

Segundo ela, a violência 
doméstica antes era consi-
derada invisível e com a Lei 
Maria da Penha ganhou visi-
bilidade. “Hoje a mulher sabe 
seus direitos e quando afron-
tadas vai até as delegacias, 
MP, e o juizado. Antes ela 
buscava apoio, mas não tinha 
resposta. A Lei Maria da Pe-
nha é um valioso instrumen-
to de combate, mas por si só 
não resolve. Existem elemen-
tos culturais que influen-
ciam. O movimento feminista 
buscou a igualdade, mas com 
respeito às diferenças”.

Cultural
A cultura de discrimina-

ção contra as mulheres não foi 
fruto só de usos e costumes, 
mas por muito tempo teve um 
aparato legal, segundo a pro-
motora. Ela cita que até 1962 
a mulher era considerada, 
relativamente, incapaz. Civil-
mente era considerada uma 
adolescente assistida pelo pai 
ou pelo marido. Em 2005, com 
o advento da Lei 11.105, foi re-
vogado o artigo 107, que pre-
via a extinção da punição do 
agressor. “Os crimes sexuais, 
por exemplo, eram motivo de 
extinção da punibilidade do 
agressor, caso a mulher resol-
vesse casar com ele”, explicou 
a promotora.

A Lei Maria da Penha é 
um instrumento de política 
afirmativa compensatória. 
De acordo com a promotora, 
a violência psicológica, no en-
tanto, ainda não foi tipificada 
de forma específica, sendo 
aplicados os delitos previstos 
no Código Penal. “Existe uma 
lacuna ainda”, disse.

Lady chegou ontem a Bica e nos primeiros quatro meses não ficará exposta à visitação pública

Foto: Marcos russo
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Agricultores vão interditar estrada 
em Sousa para cobrar transposição

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 13 de agosto de 2013

Colonos do perímetro ir-
rigado de São Gonçalo, 17 km 
da cidade de Sousa, confirma-
ram para o dia 19 deste mês a 
realização de um manifesto em 
plena BR-230 para chamar a 
atenção das autoridades sobre 
o colapso no abastecimento hí-
drico do Sertão paraibano. Os 
manifestantes pretendem in-
terditar trecho da BR ainda pela 
manhã, liberando a passagem 
apenas para ambulâncias con-
duzindo pacientes para unida-
des hospitalares.

O líder comunitário Aílton 
Lima disse que os colonos irão 
cobrar a retomada das obras 
da Transposição do Rio do São 
Francisco. “Vamos cobrar do Go-
verno Federal a retomada das 
obras da transposição do São 
Francisco. Essa obra será a sal-
vação de São Gonçalo. A água do 
São Francisco irá desembocar 
no Boqueirão em Cajazeiras e 
depois será liberada pra Sousa, 
salvando todo plantio de coco”.

O açude de São Gonça-
lo está com pouco mais de 14 
milhões de metros cúbicos de 
água, representando cerca de 
32% de sua capacidade total 
que é de 44 milhões e 600 me-
tros cúbicos. O manancial come-
çou a ser construído em 1919 e 
as obras foram finalizadas em 
1932, inclusive com a presença 
do então presidente da repúbli-
ca, Getúlio Vargas.

O manancial abastece hoje 
as cidades de Sousa e Marizó-
polis, além do próprio períme-
tro de São Gonçalo e mais três 
núcleos habitacionais. Mais de 
70 mil pessoas dependem das 
águas do açude que também é 

Protesto está marcado 
para o próximo dia 19  
em trecho da BR-230

George Wagner
Da Sucursal de Sousa

responsável pela manutenção 
do plantio de coco.

Uma das bombas de sucção 
da Cagepa está sendo desligada 
uma vez por dia o que vem ge-
rando uma economia de 23 mil 
litros de água. Apesar da me-
dida acertada pelo Ministério 
Público Estadual, o desperdício 
ainda é grande. A presença de 
motores bombas clandestinos 
instalados ao longo do açude 
desvio a pouca água que ainda 
resta para a irrigação de plan-
tios de particulares.

Segundo informações re-
passadas pelo agricultor Aílton 
Lima, morador de São Gonçalo, a 
estiagem deste ano vem gerando 
muitos prejuízos para a região. 
“O plantio de coco está morren-
do e, este ano, chegamos perder 
mais da metade da produção. Os 
colonos não lutam mais por irri-
gação, querem apenas água para 
o consumo humano”.

Os manifestos marcados 
para o próximo dia 19 tam-
bém têm por objetivo cobrar 
do DNOCS mais investimentos 
no acampamento federal de 
São Gonçalo. O perímetro é um 
dos poucos do Brasil que ainda 
mantém processo de irrigação 
por alagamento, o que gera 
grande desperdício de água. Os 
agricultores querem a liberação 
de recursos para a implantação 
de sistemas modernos de irriga-
ção para evitar mais prejuízos.

A maior obra das últimas 
décadas na comunidade de São 
Gonçalo, em Sousa, está sendo 
concluída pelo Governo do Es-
tado. A Rodovia da Produção in-
terliga a zona urbana de Sousa 
aos Núcleos Habitacionais I, II 
e III e ao perímetro de São Gon-
çalo, facilitando o escoamento 
da produção de coco, banana e 
outras culturas. A rodovia passa 
pelo processo de sinalização e 
deve ser inaugurada nos próxi-
mos meses.

Para quem gosta de ecoturis-
mo e de aventura, as trilhas para 
a Cachoeira do Ouricuri, Pedra do 
Espinho e das Flores são alguns 
dos atrativos da Rota Cultural Ca-
minhos do Frio no município de Pi-
lões. O evento conta com o apoio 
do Governo do Estado e é desen-
volvido pelo Fórum de Desenvol-
vimento Turístico Sustentável do 
Brejo paraibano. A rota cultural 
ainda vai passar pelas cidades de 
Alagoa Nova e Alagoa Grande, 
encerrando no dia 1º de setembro.

O ponto de encontro para se-
guir rumo a qualquer uma das tri-
lhas em Pilões é em frente à igreja 
matriz, sempre às 7h.  A trilha para 
a Pedra do Espinho, por exemplo, 
com seus mais de 150 metros de 
precipício, é muito procurada por 
amantes do rapel e será a primeira 
da rota programada para a próxi-
ma sexta-feira (16).

Pilões é conhecida como a ci-
dade das flores, por ser a atividade 
econômica mais importante, gra-
ças ao cultivo, principalmente, de 
crisântemos, rosas e margaridas. 
Um dos passeios durante o perío-
do do Caminhos do Frio é a trilha 
da floricultura, com visitação às 
estufas, na manhã do sábado (17).      

Do mesmo ponto de partida 
e no mesmo horário, no domingo 
(18), também está programada a 
trilha para a Cachoeira de Ouri-
curi, situada dentro de uma flores-
ta – resquício da Mata Atlântica.

Para se chegar à cachoeira, 
pode-se percorrer diversas trilhas, 
mas segundo alguns aventureiros, 
a mais bonita é através da subida 
da Serra do Espinho. É uma ca-
minhada cortada por montanhas 
verdes, vales e muitas árvores 
frutíferas. Dependendo da épo-
ca, dá para tirar, diretamente do 
pé, caju, goiaba, acerola, banana, 
jaca, manga, entre outras frutas. 
Além disso, a caminhada tranqui-
la reserva belas paisagens e um 

Rota cultural movimenta Pilões
CAMINHOS DO FRIO

A presidente da Em-
presa Paraibana de Turismo 
(PBTur), Ruth Avelino, co-
mentou sobre a reportagem 
publicada na edição deste 
mês da revista Tam Nas Nu-
vens que destacou Caba-
ceiras, cidade localizada na 
região da Borborema, como 
um dos “dez cenários de fil-
mes que qualquer um pode 
visitar”. A cidade paraibana fi-
cou com o sexto lugar na lista 
veiculada pelo periódico que 
é produzido mensalmente e 
distribuído aos passageiros 
nos voos nacionais e interna-
cionais da empresa aérea.

“Cabaceiras é uma cida-
de que trabalhamos muito do 
ponto de vista turístico, pelo 
cenário único que desperta a 
atenção de muita gente. Não é à 
toa que vários filmes foram ro-
dados lá. Esse reconhecimento 
já vem de alguns anos e eu acho 
muito importante a cidade ter 
sido lembrada na revista,, por-
que isso eleva a autoestima 
do povo daquela cidade, que 
já está um pouco acostumado 
com essa atenção”, disse Ruth.

O município de Caba-
ceiras fica situado a 180 
km de distância da capital 
paraibana. De acordo com a 
matéria da revista Tam Nas 
Nuvens, o local já serviu 
de cenário para a gravação 
de mais de 30 filmes, entre 
eles “O Auto da Compadeci-
da”, sucesso de bilheteria no 
ano de 2000 com mais de 
dois milhões de espectado-
res. A reportagem mencio-
na ainda o fato de a cidade 
ostentar um letreiro com a 
inscrição “Roliúde Nordes-
tina” como demonstração 
de orgulho do povo que ha-
bita o município.

Além de Cabaceiras, a re-
portagem da Tam Nas Nuvens 
cita outras nove cidades de 
fácil acesso que serviram de 
cenário para filmes famosos: 
São Paulo, Búzios, Bento Gon-
çalves, Ong Jamal (Tunísia), 
Neuschwanstein (Alemanha), 
Kings Canyon (Austrália), 
Katz’s Deli (Estados Unidos), 
Baler Bay (Filipinas) e Paris 
(França). A matéria completa 
pode ser conferida na inter-
net através do endereço ele-
trônico www.tamnasnuvens.
com.br/revista/site.

Cabaceiras se destaca 
como cenário de filmes

PONTO TURÍSTICO

Herbert Clemente
Especial para A União

Durante o ano, o Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama) realiza uma série 
de fiscalizações no intuito de 
combater crimes ambientais. 
Na última operação, o Ibama 
na Paraíba apreendeu 163 
animais silvestres em feiras 
livres, cativeiros de animais, 
além de apurarem denúncias 
de caça e o monitoramento de 
áreas de postura de arribaçãs. 
A fiscalização que foi intitula-
da ‘Operação Orion’, comba-
tendo a caça predatória e o 
tráfico de animais silvestres 
no Sertão paraibano, onde fo-
ram aplicadas multas no valor 
total de R$ 95 mil.

A operação foi realizada 
na Mesoregião do Sertão pa-
raibano, passando por Cato-
lé do Rocha, Belém do Brejo 
do Cruz, Souza, Cajazeiras, 
São José de Espinhares, Mãe 

D’água, Patos e Cajazeirinhas. 
“Esta região foi escolhida em 
função de nessa época do ano 
ocorrer postura de arribaçãs, 
alvo dos caçadores através da 
caça predatória das aves adul-
tas, bem como a destruição 
dos ninhos e ovos, colocando 
a espécie em risco”, disse o 
coordenador da operação, o 
analista ambiental Emmanuel 
Souza.

Segundo ele a região tam-
bém é propícia para caçadores 
por possuir uma grande di-
versidade de fauna, composta, 
principalmente, por répteis, 
aves e algumas espécies de 
mamíferos como o veado e o 
tatu peba. Pelo menos 9 agen-
tes ambientais participaram 
dessa operação que atingiu as 
zonas rurais desses municí-
pios como também nas feiras 
livres nas sedes municipais.

Em Catolé do Rocha e 
Belém do Brejo do Cruz foi 
apreendida quase uma cente-
na de aves que eram comer-

cializadas ilegalmente nos 
locais, assim como alguns ani-
mais silvestres abatidos. Nos 
municípios de Patos, São José 
de Espinhares, Belém do Brejo 
do Cruz e Mãe D’água foram 
monitoradas áreas postura de 
ovos de arribação e apuradas 
denúncias de caça. Ainda dois 
primatas, um jabuti e diversas 
psitacpideos, em particular 
periquitos da caatinga, então 
entre eles.

Na Operação Orion, dez 
animais apreendidos, vítimas 
de tráfico, passaram por ava-
liação e apresentaram condi-
ções de ser solto em áreas de 
caatinga na região. Segundo 
Emmanuel Souza, a operação 
foi positiva seja pelas apreen-
sões, como também, pelas 
autuações que foram feitas. 
“É importante que as pessoas 
tenham consciência de que 
crime ambiental, como tráfico 
de animais é crime sujeito a 
multas na esfera administrati-
va e responder judicialmente 

Ibama apreende 163 animais silvestres
CRIME AMBIENTAL

Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com
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na esfera penal”, disse ele.
Este tipo de operação aju-

da a combater e inibe a prati-
ca de crimes ambientais, mas 
a população também pode 
ajudar o Ibama através de de-
núncias que podem ser feitas 
no próprio Ibama ou então 
diretamente ao Sistema Linha 
Verde de Ouvidoria, no  0800 
618080. Segundo Emmanuel, 
novas operações estão para 
acontecer “porém qualquer 
operação até ser deflagrada 
tem o caráter sigiloso, pois do 
contrário não se consegue ini-
bir os crimes ambientais se os 
infratores já souberem os lo-
cais das ações fiscalizatórias”, 
disse ele.

pouco de história, pois é possível 
observar de perto construções his-
tóricas da época dos engenhos de 
cana-de-açúcar e produção de ra-
padura do século XIX.

A cachoeira de Ouricuri rece-
be o nome da região onde se situa. 
Cascatas completam a obra escul-
pida pela natureza nesta região. 
A água do Rio Araçagi corre por 
entre árvores e rochedos, forman-
do um conjunto de corredeiras. A 
força das águas produz fendas nas 
rochas do leito do rio, por onde o 
visitante pode mergulhar em um 
local e sair em outro.

Por boa parte do percurso é 

possível contemplar o leito do rio 
revestido por rochedos com as 
mais diversas formas. Até chegar 
à cachoeira principal, existe uma 
travessia do rio num local onde 
ele se espreme por uma abertura 
estreita, esculpida pela corrente-
za ao longo dos anos.  Há outra 
opção de fazer a travessia, que é 
numa parte do rio onde ele é mais 
largo e raso.

Ouricuri surge por entre a 
vegetação, com suas águas desli-
zando por uma série de declives 
talhados na rocha, caindo em uma 
piscina natural. A água, embora 
turva, é de pureza comprovada.

Trilhas ecológicas 

l 16/8 (sexta-feira)
Trilha da Pedra do espinho

l 17/8 (sábado)
Trilha da Floricultura (com visitação 
às estufas).

l 18/8 (domingo)
Trilha da Cachoeira de ouricuri

l Saída sempre às 7h, em frente à 
igreja matriz. 

As cachoeiras devem atrair muitos turistas durante  a realização da rota cultural

FoTo: Divulgação
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Pela cidade

Até agora, o prefeito Romero Rodrigues não 
confirmou a intenção de criar a pasta. De acordo 
com o chefe do Poder Executivo, seus planos de 
reforma passam pela criação da Controladoria 
Geral do Município, que, mesmo assim, teria o 
perfil de secretaria executiva.

l CoNdIção
Sargento Régis, que é da Polícia Militar, evita 

comentar mais detidamente as especulações de que 
deve assumir a pasta. No entanto, Régis afirmou, re-
centemente, que caso, eventualmente, seja convidado, 
só assumirá se receber carta branca do prefeito.

l  CestA básICA 
Pesquisa do Procon Municipal apontou uma variação 

superior a 21% na cesta básica entre supermercados de 
Campina Grande. A pesquisa identificou o menor custo da 
cesta básica por R$ 178,38 e o maior por R$ 216,31, o que 
representa uma economia de R$ 37,93.

baixa 
Segundo os dados da pesquisa, a cesta básica 

de agosto está 2,5% mais barata em relação a julho, 
quando o custo era de R$ 182,93. O produto que apre-
sentou maior variação foi o feijão, com (101%), sendo 
vendido com preços entre R$ 2,18 e R$ 4,39.

Lei aprovada
A Câmara Municipal de Campina Grande aprovou o 

projeto de lei de autoria do vereador-presidente Nelson 
Gomes Filho (PRP) que estabelece a obrigatoriedade do 
poder público ter ascensoristas trabalhando nos eleva-
dores dos prédios da administração municipal.

Curso de extensão
O curso de Arte e Mídia da UFCG está oferecendo 

387 vagas em vários cursos de extensões. Aos interes-
sados, basta deslocar-se a Unidade Acadêmica de Arte 
e Mídia (UAAMI) das 8h às 12h e 14h às 17h. Entre os 
cursos se destacam o básico de fotografia, com o pro-
fessor Sóstenes Lópes. As inscrições são gratuitas, aber-
tas para toda a comunidade e se encerram hoje.

disse...
A complicada situação do Treze na Série C do 

Campeonato Brasileiro tem gerado, entre outras polêmi-
cas, discursos distorcidos. Em uma de suas últimas en-
trevistas antes de deixar o comando alvinegro, por exem-
plo, Vica disse que a responsabilidade pelo insucesso era 
dividida entre elenco, comissão técnica e diretoria.

... me disse
Já para o diretor de futebol, o empresário José 

Wilton Cavalcante, o qual já havia afirmado ter “en-
golido muito sapo”, a situação não é bem assim. O di-
rigente garantiu que dentre as 17 contratações feitas 
para a ‘Terceirona’, apenas quatro partiram de seu 
departamento: o lateral Hudson, o defensor Glauber 
Viam, além dos meias Cristian e Rafael Chorão.

7 Notas
Começa amanhã em Campina Grande a edição 

2013 do projeto 7 Notas, realizado pela Federação do 
Comércio da Paraíba (Fecomércio) através do Sesc. Na 
noite de amanhã, Duduta e Seu Regional se apresenta 
para o público campinense. O projeto segue na quinta-
feira com o show de Thalita Oliveira e na sexta com 
a banda Orquídeas Francesas. As apresentações são 
realizadas no Cine-Teatro do Sesc Centro, às 20h e a 
entrada é um quilo de alimento não perecível.

Nova pasta
O vereador Sargento Régis (PMN) tem o nome 

cogitado para ocupar uma pasta que, de acordo 
com alguns, estaria para ser criada na estrutura do 
governo do prefeito Romero Rodrigues (PSDB) em 
Campina. Trata-se da Secretaria Municipal de Segu-
rança Pública.

sem confirmação

João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 13 de  agosto de 2013

Inscrições na UEPB terminam amanhã
vestIbuLAr 2014

São oferecidas 2.884 vagas. 
Será o último processo se-
letivo próprio da instituição 

Ainda há tempo, as ins-
crições para o Vestibular 
2014 da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), 
continuam abertas, mas se 
encerram amanhã, através do 
site (www.convest.uepb.edu.
br). Estão sendo oferecidas 
2.884 vagas, sendo 50% des-
tinadas para a cota universal 
e 50% para a cota de inclusão 
(estudantes oriundos da rede 
pública de ensino da Paraí-
ba). O prazo para pagamento 
do boleto bancário no valor 
de R$ 105,00 se encerra na 
próxima sexta-feira (dia 16). 

Até ontem pela manhã 
17.537 candidatos haviam 
realizado as inscrições, sen-
do 1.375 pagantes e 16.162 
isentos. Segundo a presiden-
te da Comissão Permanente 
de Concursos (CTCOM), Ana 
Alice Sobreira, a expectativa 
é que cerca de 30 mil candi-
datos participem do processo 
seletivo, que realizará provas 
nos dias 1 e 2 de dezembro, 
das 8h às 13h, em Campina 
Grande, Guarabira, Catolé do 
Rocha, João Pessoa, Montei-
ro, Patos, Sousa e Araruna. O 
resultado será divulgado até 
o dia 7 de janeiro de 2014, e 
as matrículas dos aprovados 

acontecerão nos dias 10 a 12 
de fevereiro

Além das vagas destina-
das ao processo seletivo tra-
dicional, outras 2,8 mil vagas 
serão destinadas para preen-
chimento através do Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu), 
realizado via Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem). No 
primeiro dia de prova, os can-
didatos terão que elaborar 
uma redação e responder 50 
questões de língua portugue-
sa e estrangeira e literatura. 
O caderno de provas do se-
gundo dia terá 60 questões 
objetivas de três ou quatro 
disciplinas específicas ao cur-

so escolhido. Os cursos foram 
divididos em quatro áreas.

Eliminação
A única mudança em re-

lação ao processo do ano pas-
sado é que serão eliminados 
os candidatos que não atin-
girem 10% da nota máxima, 
ou seja, que não obtiverem 
ao menos 100 pontos no Ves-
tibular da UEPB. “Não é ne-
nhum maior rigor. Em breve 
teremos notas mínimas por 
área para cada curso. Atual-
mente, os alunos que não 
atinjam uma nota mínima 
não terão a redação corrigida. 
Essa nota mínima será por 

Reitor Rangel Júnior disse que a UEPB deve aderir ao Enem

FOTO: Divulgação

Trauma de CG 
e Hemocentro 
estão juntos por 
doação de sangue

O Hospital de Trauma de 
Campina Grande e o Hemo-
centro se uniram para promo-
ver um dia de incentivo à doa-
ção e coleta de sangue. A ação 
acontecerá nesta quarta-feira 
(14), das 8h às 16h, com o ob-
jetivo de abastecer o estoque 
do banco de sangue da unida-
de hospitalar, que é referência 
em urgência e emergência na 
região da Borborema e apre-
senta grande demanda de 
atendimentos.

A unidade móvel do He-
mocentro estará em frente 
do Hospital de Trauma e os 
doadores devem compare-
cer munidos de documentos 
originais com foto. Segundo 
o diretor técnico do Trauma-
CG, Flawber Cruz, a unidade 
hospitalar tem consumido 
normalmente mais de 700 
bolsas de sangue por mês, 
repondo apenas 150. “Essa 
coleta itinerante tem o obje-
tivo de facilitar o acesso de 
doadores à coleta, sobretudo 
familiares de doentes inter-
nados neste hospital que re-
ceberam sangue”.

De acordo com o médi-
co, a iniciativa visa mobilizar 
a sociedade em prol de uma 
causa humanitária garantindo 
que vidas sejam salvas e tra-
tamento adequado possa ser 
garantido a pacientes graves.

As doações podem ser 
feitas por qualquer pessoa 
entre 18 e 65 anos, acima de 
50 kg, após uma boa noite de 
sono e café da manhã refor-
çado (sem alimentos gordu-
rosos). Não pode doar aquele 
que ingeriu bebida alcoólica 
24 horas antes da doação ou 
fumou nas duas horas ante-
riores. 

José Alves
zavieira2@gmail.com

disciplina e também na reda-
ção”, afirmou o pró-reitor Heli 
Brandão.

Último ano
O reitor Rangel Junior, 

informou que este será o úl-
timo ano do processo seletivo 
próprio da UEPB, que deve 
aderir integralmente ao Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem). Em torno de 20 
mil candidatos conseguem 
anualmente isenção do pa-
gamento da taxa de inscri-
ção e o custeio de realização 
do processo seletivo próprio 
gira em torno de R$ 500 mil, 
gerando débito para a univer-
sidade.

“Dentre as razões para 
a mudança existe o alto cus-
to que gera um débito para 
a UEPB e também há uma 
interpretação nossa de que 
o SiSU funciona e o Enem é 
uma importante tentativa de 
criar uma unidade nacional 
nos programas de Ensino 
Médio”, afirmou o reitor.

As provas do Vestibular da 
UEPB serão realizadas nos 
dias 1 e 2 de dezembro das 
8h às 13h. O resultado será 
divulgado até o dia 7 de 
janeiro de 2014, e as ma-
trículas nos dias 10 e 11 de 
fevereiro.

resultado
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Programa vai reduzir violência
JUVENTUDE NEGRA

Governador assina adesão da 
Paraíba com três ministros 
no Palácio da Redenção

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 13 de agosto de 2013

Frente da AL quer que  
empresas combatam 
assaltos a ônibus
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A Paraíba comemorou, 
ontem, o Dia Internacional da 
Juventude com a adesão ao Pla-
no Juventude Viva, do Governo 
Federal, que tem como objetivo 
prevenir e reduzir a violência 
contra os jovens negros por 
meio da expansão das políticas 
públicas. 

Estão previstos investi-
mentos de mais de R$ 70 mi-
lhões em ações na área da saú-
de, educação, cultura, geração 
de emprego e renda, esporte 
e lazer, entre outras. Além de 
João Pessoa, serão contempla-
dos os municípios de Cabedelo, 
Santa Rita, Bayeux, Campina 
Grande e Patos, que, juntas, so-
maram 68,15% das mortes de 
jovens registradas no Estado 
em 2011.

O termo de adesão ao Pla-
no Juventude Viva foi assinado 
pelo governador Ricardo Cou-
tinho e os ministros Gilberto 
Carvalho, da Secretaria-Geral 
da Presidência da República; 
Luiza Bairros, da Secretaria 
de Políticas de Promoção da 
Igualdade Racial, e a secretária 
nacional de Juventude, Severi-
ne Macedo, durante solenidade 
realizada no final da manhã de 
ontem, no Salão Nobre do Palá-
cio da Redenção. 

Na ocasião, também fo-
ram empossados os novos 
membros do Conselho Esta-
dual da Juventude e o decreto 
de instalação do Comitê Gestor 
do Plano Juventude Viva.

O governador Ricardo 
Coutinho disse que o Plano 

Juventude Viva é mais uma ex-
periência que vai requerer a 
chamada transversalidade ad-
ministrativa vertical da União, 
dos Estados e dos Municípios. 
E observou: “Não pode haver 
competitividades medíocres e 
desnecessárias, não pode haver 
pensamento pequeno. Não va-
mos fazer um passe de mágica, 
porque essa raiz para ser arran-
cada leva tempo, mas é preciso 
fazer essa caminhada e com as 
grandes e pequenas ações”.

Ricardo disse que, como 
cidadão, sentia falta de projetos 
como Circuito Cultural das Pra-
ças, Encontro de Hip Hop, es-
tações de leitura, entre outras 
ações, que, segundo ele, não 
podem ser encaradas como po-
lítica de um governo, mas sim 
política de um Estado, federal, 
estadual ou municipal.

Ele defendeu ainda a me-
lhoria na qualidade da educa-
ção como uma ação importante 
de combate à violência. “Para 
poder vencer a opressão e a 
discriminação tem que ter cul-

tura, tem que ter acesso às ar-
tes e tem que ter oportunidade 
na vida e a educação, que é fun-
damental”, ressaltou.

O secretário-geral da Pre-
sidência da República, Gilberto 
Carvalho, destacou que estava 
trazendo um apoio, uma for-
ça do Governo Federal para 
combater a violência contra os 
jovens, em especial a juventu-
de negra. Segundo ele, o Plano 
Juventude Viva tem o objetivo 
de “oferecer à juventude, em 
especial a negra, alternativas de 
vida para que o jovem possa ter 
o direito de optar pelo caminho 
de construção da própria vida 
e da comunidade; bem como 
oferecer a possibilidade deles 
mesmos serem os agentes da 
sua própria transformação”. E 
defendeu que as ações sejam 
feitas em conjunto com o com-
bate às drogas, principalmente 
o crack.

Para a secretária de Políti-
cas de Promoção da Igualdade 
Racial, Luiza Bairros, a ação 
visa acabar com a naturaliza-

ção da morte de jovens negros. 
“É isso que o racismo faz com as 
pessoas negras, ele nos desu-
maniza e, ao nos desumanizar, 
a vida passa a ter menos valor a 
ponto de isso não ser percebido 
pela sociedade como uma per-
da de um ativo extremamen-
te importante, especialmente 
neste momento que estamos 
vivendo”, ressaltou. 

Representando a juven-
tude negra na Paraíba, Paulo 
Henrique declarou que o jovem 
negro sempre foi discrimina-
do, principalmente aquele que 
mora na periferia, o qual, além 
de discriminado, é marginaliza-
do, ficando numa faixa de vul-
nerabilidade à violência.

“Ele fica no foco da violên-
cia porque não tem oportuni-
dades de trabalho, de educação, 
nem mesmo de lazer, em espe-
cial quando é um jovem de ter-
reiro”, explicou, adiantando que 
o plano é um passo importante 
para melhorar a qualidade de 
vida da juventude negra e dos 
jovens de um modo geral. 

O Juventude Viva 
foi apresentado pela a 
secretária nacional de 
Juventude, Severine 
Macedo, segundo qual 
o Plano se expande até 
a Paraíba em um mo-
mento muito especial.  
“Vivemos um momen-
to importante para as 
políticas de juventude, 
com a aprovação do 
Estatuto da Juventude, 
na última segunda-fei-
ra (5), pela presidente 
Dilma Rousseff. 

A sanção ocorre 
justamente quando  
a voz das ruas e da 
maior geração de jo-
vens de nossa história 
reivindica mais direi-
tos e novas formas de 
fazer política”.  

Em sua explana-
ção, ela informou que 
a Paraíba é o segun-
do Estado a aderir 
ao Plano e que ocu-

pa o terceiro lugar 
no ranking nacional 
do índice de homicí-
dios contra a juven-
tude. Nos dados que 
apresentou, dos 1.614 
homicídios ocorridos 
na Paraíba em 2011, 
56,69% foram contra 
jovens entre 15 e 29 
anos de idade, dos 
quais 91,47% eram 
negros e 92,57% do 
sexo masculino. 

Para enfrentar e 
combater essa violên-
cia, o Plano Juventude 
Viva está estruturado 
em quatro eixos: des-
construção da cultura 
de violência; inclu-
são, emancipação e 
garantia de direitos; 
transformação de ter-
ritórios e aperfeiçoa-
mento institucional.

Em todo o país, se-
rão contemplados 132 
municípios.

No momento do Estatuto 

Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Campina Grande - Irri-
tado com o que considerava 
desrespeito ao trabalho da 
comissão temporária forma-
da para elaborar o antepro-
jeto de reforma do regimento 
interno, o vereador Metuselá 
Agra (PMDB), presidente do 
grupo de trabalho, renunciou 
à função. 

A decisão, anunciada du-
rante uma discussão na Câ-
mara, quando vereadores che-
garam a bater boca por causa 
de interpretações distintas do 
regimento, pegou os pares de 
Metuselá de surpresa. 

“Estamos com uma co-
missão formada para elaborar 
um projeto de novo regimen-
to, abrimos prazo para entre-
ga de propostas de alteração 
e nenhuma sequer chegou até 
nós”, revelou o vereador, ao 
completar que depois ampliou 
o prazo e, no entanto, recebeu 
apenas uma proposta. 

“Na sessão, durante as 
discussões, todo mundo tem 
propostas para mudança do 
regimento. Então, não tem 

sentido continuar na pre-
sidência dessa comissão”, 
reclamou o parlamentar, ao 
renunciar.

O peemedebista foi pres-
sionado por outros vereado-
res a desistir da renúncia e, 
mais calmo, assentiu. Segundo 
Metuselá, houve uma reunião 
para tratar do problema, du-
rante a qual também ficou de-
finida a abertura de um novo 
prazo – trinta dias – para que 
sejam apresentadas ideias 
para a alteração do regimento. 

“Houve uma reunião, mas 
eu disse que não participaria. 
Fui contatado pelos colegas, 
pediram que a gente man-
tivesse a comissão e que eu 
continuasse presidindo. Pedi 
mais trinta dias de prazo para 
que os outros colegas possam 
sugerir, já que eles se preocu-
param com o regimento”, ex-
plicou o peemedebista. 

Ele acrescentou que a Câ-
mara precisa mudar seu regi-
mento, deixá-lo mais enxuto, 
mais, para não ocorrer o que 
frequentemente ocorre, de di-
zer uma coisa em um determi-
nado trecho e o contrário num 
outro trecho posterior. 

Vereador deixa e retoma
relatoria do regimento

VAI E VEM

A Assembleia Legislativa da 
Paraíba vai interceder junto aos se-
nadores e deputados que analisam 
vetos da Presidência da República a 
vários artigos da MP 610/2013, que 
prevê socorro aos atingidos pela seca. 

Diante de prejuízos para 450 mil 
produtores rurais do Nordeste, o Po-
der Legislativo da Paraíba está em 
busca de uma solução para o impasse 
junto ao Governo Federal e ao Con-
gresso Nacional.

O presidente da Assembleia, 
deputado Ricardo Marcelo (PEN), 
enviou correspondência a todos os 

parlamentares (senadores e deputa-
dos) que integram a comissão mista 
encarregada de analisar a MP. No 
documento, há uma exposição de 
conquistas dos produtores rurais nor-
destinos com o texto aprovado no 
Congresso e as perdas substanciais 
que os vetos produzem nas famílias 
do semiárido.

A Assembleia, através da Fren-
te Parlamentar da Seca que é presi-
dida pelo deputado Assis Quintans 
(Democratas), deve visitar todos os 
parlamentares que integram a Co-
missão. A intenção é fazer uma expo-

sição mais detalhada dos problemas 
ocasionados pelos vetos apostos pela 
presidente Dilma Rousseff ao texto.

Segundo o deputado Assis Quin-
tans, o esforço da Assembleia é fazer 
com que os senadores e deputados 
entendam que nenhum produtor 
quer o perdão das dívidas. O que os 
atingidos pela seca querem é a rene-
gociação para o pagamento dentro 
das condições de quem só acumula 
perdas com a estiagem. “Nossa in-
tenção é renegociar dívidas para o 
pagamento. Nunca o perdão das dí-
vidas”, enfatiza.

Assis Quintans deve fazer uma 
peregrinação aos gabinetes para 
a exposição e a busca de entendi-
mento para a derrubada dos vetos 
que engessaram o alcance da cha-
mada MP da Seca. O parlamentar 
paraibano destacou ainda que, 
diante da situação aterradora da 
falta de chuva suficiente para a 
produção agrícola, é a Assembleia 
da Paraíba a única a contribuir com 
a discussão de alternativas para re-
solver o problema.

No documento encaminhado 
aos parlamentares, o presidente 

da Assembleia expõe que sem os 
artigos rejeitados pela Presidência 
da República a MP 610 “não trará 
nenhum benefício substancial que 
resolva definitivamente o gravíssi-
mo problema do endividamento 
que atormenta mais de 450 mil 
produtores rurais que vivem no 
semiárido”.

A Medida Provisória 610/2013, 
que ficou conhecida como MP da 
Seca,  foi aprovado em 10 de julho 
passado pela Comissão Mista do 
Congresso Nacional, e depois trans-
formada em lei após sanção presi-

dencial.  O texto permitia a todos 
do semiárido da região da Sudene 
a concessão de desconto para pa-
gamento de dívidas rurais de valor 
original até R$ 100 mil, até dezem-
bro de 2014.]

A Medida ampliava ainda a 
renegociação de dívidas rurais a 
agricultores adimplentes em 2011 
quanto a empréstimos com recur-
sos dos Fundos de Financiamento 
do Nordeste e do Norte. O débito 
seria prorrogado por 20 anos, com 
cinco anos de carência e taxa de ju-
ros de 3% ao ano.

Assembleia acompanha vetos

Quintans vai retomar peregrinação

MP DA SECA

Gilberto Carvalho, prefeitos de Cabedelo e Bayeux, Luceninha e Expedito, Ricardo e Luíza Bairros 

Ricardo defende as grandes, mas também as pequenas ações

FoToS: Ortilo Antônio
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Deputados querem que empresa
também combata assalto a ônibus
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GERAL

Para alguns parlamentares,
há empregado atuando como
informante de bandidos 

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

A morte de Margarida e a 
farsa dos ciganos

Nenhum assunto da Paraíba teve tanta repercussão, 
na década de 80 do século passado, quanto o assassinato 
da líder sindical Margarida Maria Alves, morta com um 
tiro de espingarda calibre 12 no início da noite de 12 de 
agosto de 1983, na cidade de Alagoa Grande, no Brejo 
paraibano. 

A União é o único jornal do país que noticia a morte 
de Margarida na edição do dia 13 de agosto de 1983, um 
domingo. 

Eu era repórter do jornal. Na tarde de sábado, dia 12 
de agosto, viajei a Campina Grande para uma reunião na 
casa de Vânia Rodrigues. No início da noite o telefone de 
Vânia toca e do outro lado da linha uma voz anunciava: 
“Mataram Margarida Maria Alves e estou indo para Alagoa 
Grande”. 

Era o engenheiro Simão Almeida, dirigente do 
PCdoB na Paraíba, que acabara de voltar ao Estado, 
depois de anos de clandestinidade em Goiás, fugindo da 
repressão de órgãos do governo dos militares. 

Tomamos um carro e fomos para Alagoa Grande: 
Eu, Vânia, Simão e Nonato Galinha Preta, um engenheiro 
agrônomo. Na cidade encontramos Zé Horácio, vice-
presidente do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de 
Alagoa Grande, na casa de Margarida. 

O corpo da líder sindical ainda estava no chão com 
metade da cabeça decepada pelo tiro. Peguei algumas 
informações e liguei para a redação de A União, em João 
Pessoa. Quem atendeu foi o jornalista Antônio Costa, 
então secretário de redação, que fechava a primeira 
página com o jornalista Luiz Carlos de Sousa. 

Ditei uma nota para Luiz Carlos e ele redigiu o 
“furo” que A União deu na imprensa nacional (aqui 
reproduzida). Como era noite de sábado todos os outros 
jornais já tinham fechado suas primeiras páginas e não 
dera a informação. 

Depois, no domingo, fiz a cobertura do sepultamento 
de Margarida, com a cidade de Alagoa Grande tomada por 
sindicalistas, religiosos, políticos de esquerda, advogados 
e militantes de partidos políticos e ONGs. Na segunda-
feira, voltei à cidade, no carro de A União, acompanhado 
do repórter fotográfico Antônio David. 

Por ordem do governador Wilson Braga, o então 
secretário de Segurança Pública, Fernando Milanez, 
nomeou o delegado Gilberto Indrusiak da Rosa, da 
Polícia Civil, para abrir um inquérito e responder a 
uma pergunta: quem matou Margarida e a mando de 
quem?

Nesse processo A União ocupou lugar de vanguarda, 
apurando fatos e checando informações sempre à frente 
da apuração que a Polícia Civil fazia. Isso rendeu longas 
matérias especiais nas páginas do jornal, até porque havia 
um detalhe nisso tudo. 

O jornalista Sebastião Barbosa, então chefe de 
reportagem do jornal, era sobrinho de Cassimiro, marido 
de Margarida, e tinha interesse na apuração e divulgação 
do crime. Anos depois, Barbosa escreveu o livro “A Mão 
Armara do Latifúndio”, em que narrou o assassinato da 
líder sindical. 

Corria a boca pequena na Paraíba que por trás do 
assassinato de Margarida estava o ‘Grupo da Várzea’, 
agrupamento que reunia usineiros, produtores rurais e 
políticos, tendo como expoente o industrial Aguinaldo 
Veloso Borges, proprietário da Usina Tanques, e homem 
conhecido por seu envolvimento contra a luta dos 
trabalhadores desde a época das Ligas Camponesas, na 
década de 60. 

O ‘Grupo da Várzea’ havia apoiado a candidatura de 
Wilson Braga nas eleições de 1982 e Fernando Milanez 
foi indicado pelos dirigentes do Grupo para a Secretaria 
de Segurança. Nos bastidores corria a informação que o 
delegado Gilberto Rosas procurava um “bode expiatório” 
para culpar e livrar o Grupo da Várzea de qualquer 
culpa. 

Assim, 20 dias depois do crime, o delegado Gilberto 
Rosas acabou prendendo, em Nova Cruz, no Rio Grande 
do Norte, os ciganos Roberto Cavalcante de Oliveira e 
seu filho José Alves Cavalcante de Oliveira. Na Central 
de Polícia em João Pessoa, sob tortura, os ciganos 
confessaram o crime. 

Salvador Pereira, superintendente da Polícia Civil, 
juntamente com o delegado Gilberto Rosas, convocou uma 
coletiva de imprensa para apresentar os assassinos de 
Margarida Maria Alves. Os presos tinham apanhado tanto 
que mal conseguiam ficar de pé. Era uma farsa.

O resto a História já contou.

Deputados que inte-
gram a Frente Parlamentar 
de Segurança da Assenbleia 
Legislativa, entre eles o pró-
prio presidente, Domiciano 
Cabral(DEM), estão alertan-
do as empresas de transpor-
te coletivo no sentido de que 
também adotem medidas de 
combate aos assaltos nos ôni-
bus, uma das modalidade que 
mais tem crescido na cidade.

“Estamos formatando 
isso e vamos criar um fó-
rum de segurança para deba-
ter a questão da Segurança, 
inclusive com a participação 
de outras Assembleias da re-
gião”, disse Domiciano. 

Juntamente com outros 
deputados, Domiciano lem-
brou que os assaltos a ôni-
bus são os que mais tem se 
repetido na cidade  e que, 
em alguns casos, podem ser 
casos de bandidos infiltra-

dos nas próprias empresas 
de transporte coletivo. “Ou 
agindo ou servindo como in-
formantes”, disse. 

“As empresas precisam 
qualificar mais seus profis-
sionais. Fazer uma devassa, 
para que o profissional que 
queira entrar na empresa 
tenha sua vida pregressa 
verificada e possa prestar 
um bom serviço”, afirmou 
Domiciano. 

Para ele, ninguém pode 
ser contratado para acabar 
se transformando em infor-
mante de bandidos. “Isso é 
um ponto fundamental, pois, 
ao que sabemos, a maioria 

dos assaltos tem informação 
interna”, adverte Domiciano.

O presidente da Frente 
também lamentou dificulda-
des para reunir a comissão 
que já foi instalada há três 
meses, mas que até agora 
não pôde produzir o espe-
rado. Ele justificou que vem 
tentando mudar essa situa-
ção, até porque a segurança 
é um dos temas que devem 
merecer mais atenção da 
parte de todas as áreas do 
Poder Público. 

Os deputados Toinho 
do Sopão (PEN) e Anísio 
Maia (PT) destacaram que 
um tema tem a unanimidade 

entre os membros da Fren-
te Parlamentar: o de que o 
combate ao aumento do nú-
mero de assaltos nos ônibus 
também  deve ser da respon-
sabilidade das empresas que 
detém a concessão pública.

“Eu tenho um amigo 
que trabalha numa empresa 
e que me disse que lá preci-
sam de cobradores, são dez 
vagas abertas, e não tem 
quem queira trabalhar por 
conta da insegurança. Outros 
entram e depois pedem de-
missão, saem horrorizados!”, 
disse Toinho do Sopão.

Para o líder da bancada 
de oposição na Assembleia, 
Anísio Maia, as empresas 
também devem assumir a 
responsabilidade. 

“A questão da seguran-
ça não compete só a um ór-
gão. Uma das medidas para 
as empresas seria a insta-
lação de câmeras em todos 
os ônibus. O problema é 
que as empresas só querem 
ganhar cada vez mais, não 
admitem reduzir um centa-
vo de seus lucros. Elas pre-
ferem que o povo seja as-
saltado a gastar um tostão 
com câmera de segurança”, 
desabafou o petista.

Felipe Gesteira
Especial para A União

Domiciano Cabral defende mais empenho da parte das empresas

FOTOS: Divulgação

O deputado Frei Anastá-
cio passou o final de semana 
visitando as regiões da Bor-
borema e Brejo, mantendo 
contatos e reuniões com lide-
ranças em defesa da candida-
tura do ex-superintendente do 
Incra e vice-prefeito de Patos, 
Lenildo Morais, a presidente 
estadual do Partido dos Tra-
balhadores.

“Visitamos companhei-
ros de Remígio, Arara, Areia, 
Solânea, Casserengue, Juarez 
Távora, Pedras de Fogo e Ala-
goa Grande,” Informou Frei 
Anastácio, acrescentando que 
outras cidades serão visitadas 
no decorrer da semana.

O nome de Lenildo foi 
oficializado no sábado duran-
te plenária de formação para 
novos filiados do PT, realizada 
pelo  mandato do deputado 
estadual Frei Anastácio no au-
ditório do Sindicato dos Traba-
lhadores em Educação da Para-
íba (Sintep), em João Pessoa. 

“A nossa candidatura re-
presenta a tendência interna 
Movimento PT e já conta com 
apoio de diretórios de mais 
de 30 cidades, além de outras 
tendências do partido”, disse 
Lenildo Morais. 

Entre as forças que de-
clararam apoio à candidatura 
de Lenildo Morais, até o mo-
mento, estão a Articulação de 
Esquerda, representada pela 

Anastácio leva candidatura 
de Lenildo a cidades do Brejo

delegada do Ministério do 
Desenvolvimento Agrário na 
Paraíba (MDA) e presidente 
do CREA/PB, Giucélia Figuei-
redo, e a Militância Socialista, 
que tem como referência o 
secretário adjunto de Gestão 
Governamental e Articulação 
Política do município de João 
Pessoa, Josenilton Feitosa, 
doutor Salomão, José Filho e 
Kely, de Santa Rita.

Para Frei Anastácio, a 
candidatura de Lenildo Mo-
rais já nasceu forte e tem to-
das as condições de vencer no 
Processo de Eleições Diretas 
do PT (PED), em novembro. 
Nos próximos dias, segundo 
o deputado, outros apoios se-
rão anunciados. “Nós da ten-
dência interna Movimento PT 

temos chapa estadual e nome 
a presidente estadual do par-
tido, que surgiram a partir 
de uma construção realizada 
através de consultas às bases. 
Na segunda-feira, estaremos 
registrando a chapa estadual 
e o nome do companheiro Le-
nildo”, disse o deputado.

O petista já está desenvol-
vendo agenda de visitas em di-
versas cidades do Estado, reali-
zando encontro e contatos com 
filiados e filiadas do PT. Um dos 
principais objetivos é debater 
o Processo de Eleições Diretas 
do PT (PED/2013). As eleições 
acontecerão em novembro. 

As eleições do Partido 
dos Trabalhadores serão nas 
esferas nacional, estadual e 
municipal. 

PHS se reúne na
API e traça metas
para as eleições

O PHS da Paraíba também 
realizou plenária neste final de 
semana no Auditório da Asso-
ciação Paraibana de Impren-
sa, no Centro da cidade, e dela 
participaram prefeitos, vice-
prefeitos, vereadores, presi-
dentes municipais, além ainda 
de pré-candidatos a deputado 
federal e estadual nas eleições 
do próximo ano.

A pauta da reunião foi 
voltada para as eleições 2014 
com a definição de estratégia 
de ação para a campanha e 
determinação de uma meta 
a ser atingida pelo partido no 
próximo pleito pelo partido 
no Estado.  Prestigiaram tam-
bém o encontro o presidente 
nacional da legenda, Eduardo 
Machado, que conduziu os tra-
balhos e que esteve acompa-
nhado do vice-presidente José 
Belarmino Sousa e do secretá-
rio geral Luiz de França. 

O presidente estadual do 
PHS, Júlio Cezar Viana, disse 
que o partido se sentiu honrado 
com a presença dos dirigentes 
nacionais e que foi muito im-
portante a participaçãoes de re-
presentações do interior na ple-
nária do partido.  Na plenária, o 
PHS registrou ainda as presen-
ças do presidente do PHS no Rio 
Grande do Norte, Leandro Pru-
dêncio, que veio acompanhado 
de outros dirigentes do partido 
no Estado vizinho.  

Deputado Frei Anastácio comandou a plenária do final de semana

Milanez sugere união da classe política em defesa da Paraíba
O vereador Fernando 

Milanez(PMDB) defendeu, on-
tem, a união da classe política 
como única forma de o Estado 
realmente passar a conseguir 
recursos e a ter mais força e 
presença junto ao Governo Fe-
deral. 

Ele lembrou que um dos 
exemplos mais recentes disso 
foi a defesa do Terminal do Por-
to de Cabedelo e que da mesma 
unidade política depende tam-
bém a capital. De acordo com 
o vereador, as discussões em 
torno de quem fez ou deixou de 

fazer nas gestões públicas não 
traz nenhum benefício, sendo 
necessária a junção de forças 
para lutar por investimentos 
que garantam um salto na qua-
lidade de vida dos pessoenses 
e dos paraibanos.

“Chega dessas conversas 
sobre o passado não realizado. 
Quero saber o que vem pela 
frente nas realizações desse 
nosso novo gestor. Precisamos 
partir para a frente e com uma 
linguagem real de quem quer 
uma João Pessoa futurista. Um 
homem que fala de reconstru-

ção. Mas o grande mal é que 
a vida política deste Estado é 
de grande desunião”, disse o 
vereador, que também comen-
tou que os políticos locais não 
conseguem apoio da bancada 
federal, e, com isso, o Estado 
parou no tempo.

De acordo com o parla-
mentar, os problemas preci-
sam ser resolvidos principal-
mente nas áreas de educação, 
saúde e cultura. Para ele, a 
cidade parou em relação à cul-
tura. “Temos o mais belo con-
junto barroco do país que não 

é valorizado”, disse ele, ao lem-
brar que é nisso que se justifica 
a sua luta pela revitalização do 
Centro Histórico da cidade. 

“Temos a responsabilida-
de de construir uma nova João 
Pessoa com gestos reais e efe-
tivos. Precisamos de autoesti-
ma. Precisamos garantir quali-
dade de vida para a população 
que está reivindicando isso 
através de manifestações”, 
disse, ao concluir que isso foi 
mais uma demonstração de 
que o povo acordou e quer re-
ceber melhorias.

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com.br
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Apenas 16,9% das emendas 
incluídas no  orçamento de 
2002 a 2012 foram pagas

Estudo mostra baixa execução de 
emendas parlamentares em 10 anos

Brasília –- Em meio 
à discussão da proposta 
de emenda à Constituição 
(PEC) que torna impositi-
va a execução das emendas 
parlamentares, a Confede-
ração Nacional dos Muni-
cípios (CNM) divulgou on-
tem levantamento segundo 
o qual apenas 16,9% das 
emendas incluídas no Or-
çamento Geral da União, de 
2002 a 2012, foram efeti-
vamente pagas. Conforme 
o levantamento, 629 mu-
nicípios não foram bene-
ficiados por emendas no 
período.

Segundo a CNM, dos R$ 
134 bilhões em emendas in-
cluídas nos orçamentos no 
período avaliado, R$ 22,7 
bilhões foram executados. 
Os recursos destinados a 
projetos e obras indica-
dos pelo governo tiveram 
execução maior do que as 
emendas dos parlamenta-
res. Enquanto as “emendas 
governamentais” tiveram 
execução de 28,5% (R$ 4,2 
bilhões de R$ 14 bilhões), 
foram executados 15,4% 
(R$ 18,5 bilhões de R$ 120 
bilhões) dos recursos pro-
postos por deputados e se-
nadores.

Com a baixa execução 
das emendas, o presidente 
da CMN, Paulo Ziulkoski, 

Afastado das tarefas do governo 
e dos microfones desde 2006, Fidel 
Castro completa 87 anos hoje dedica-
do a testar cultivos para melhorar a 
alimentação dos cubanos, a navegar 
na internet e eventualmente a rece-
ber líderes estrangeiros.

Para a ocasião, foram programa-
dos um show em um parque de Hava-
na e o lançamento de dois livros, mas 
não haverá atos oficiais para este 
ícone da esquerda latino-americana 
e inimigo histórico dos Estados Uni-
dos, que nasceu no dia 13 de agosto 
de 1926 em Birán, no Leste de Cuba.

“Vivi para lutar”, escreveu Castro 
em uma carta aos oito presidentes 
que compareceram no dia 26 de ju-
lho ao evento pelo 60o aniversário do 
ataque ao Quartel Moncada, no qual 
ele foi o grande ausente. “Devo res-
peitar a óbvia resistência dos guardi-
ões da saúde”, se desculpou.

O estado de saúde do “coman-
dante em chefe”, como é chamado 
pelos cubanos, é guardado como um 
segredo de Estado desde que ficou 
doente e cedeu o comando do país 
ao irmão Raúl, cinco anos mais novo, 
no dia 31 de julho de 2006.

Cada vez a imprensa publica me-
nos fotos suas e em uma de suas úl-
timas aparições públicas - ao votar 
em uma escola do bairro de El Ve-
dado no dia 3 de fevereiro - apare-
cia muito encurvado e apoiado em 
uma bengala. Neste dia foi reeleito 
como um dos 612 deputados cuba-
nos - entre 612 candidatos - embora 
não compareça às sessões do Parla-
mento.

Em seus anos como presidente 
comemorava seu aniversário com 
crianças, que cantavam e comiam 
bolo ao seu lado, no Palácio dos Pio-
neiros de Havana.

Fidel será homenageado  
hoje ao completar 87 anos 

CUBA

Brasília - O secretário 
de Estado americano, John 
Kerry, realiza  hoje a sua pri-
meira visita ao Brasil. Em 
Brasília, John Kerry será re-
cebido pelo ministro das Re-
lações Exteriores, Antônio 
Patriota, com quem tratará 
os principais temas da agen-
da bilateral, em especial os 
fluxos de comércio e investi-
mentos recíprocos.

Os Estados Unidos são o 
segundo maior parceiro co-
mercial do Brasil, perdendo 

apenas para a China, e são o 
maior investidor externo no 
país.

Durante encontro pode-
rão ser abordados assuntos 
referentes ao programa de 
espionagem norte-america-
no, divulgado pelo ex-consul-
tor de informática, Edward 
Snowden, que trabalhava em 
uma empresa que presta ser-
viços à Agência Nacional de 
Segurança (NSA, na sigla em 
inglês).

De acordo com a de-
núncia, os Estados Unidos 
monitoravam comunicações 
eletrônicas e ligações telefô-

nicas de cidadãos, empresas 
e instituições públicas brasi-
leiras e de outros países da 
América Latina.

Na semana passada, 
os ministros do Mercosul 
(Brasil, Argentina, Uruguai e 
Venezuela) levaram o tema 
ao secretário-geral das Na-
ções Unidas, Ban Ki-moon, e 
abordaram a questão em um 
debate no Conselho de Segu-
rança.

O chanceler brasileiro 
confirmou a viagem da pre-
sidente Dilma Rousseff aos 
Estados Unidos no final de 
outubro.

Secretário de Estado dos EUA 
visita o Brasil pela primeira vez

ESTREITANDO RELAÇÕES

Da Agência Lusa

FOTO: Divulgação

Fidel Castro dedica a sua vida a testar cultivos para melhorar a alimentação dos cubanos

Brasília - O Programa 
Saúde Não Tem Preço – que 
oferece remédios gratuitos 
à população – beneficiou 
16,4 milhões de brasileiros. 
Segundo a presidenta Dil-
ma Rousseff, somente no 
caso de medicamentos para 
asma, incluídos na lista de 
gratuidade das farmácias 
populares em junho do ano 
passado, 781 mil pessoas 
em todo o país tiveram aces-
so ao remédio, o que contri-
buiu para que as internações 
no Sistema Único de Saúde 
(SUS) em razão do problema 
respiratório caíssem 16% 
no período de um ano.

“A asma é a segunda 
principal causa de interna-
ção de crianças de até 5 anos 
no SUS. Com a distribuição 
gratuita desses remédios, 
em um ano, tivemos 20 mil 
internações a menos no SUS 
por conta da asma. Cada in-
ternação que evitamos, com 
a distribuição gratuita de re-
médio, é mais qualidade de 
vida que levamos ao pacien-
te e à família do paciente”, 
disse, ao participar ontem 
do programa semanal Café 
com a Presidenta.

Dilma Rousseff lembrou 
que o Saúde Não Tem Preço 
também distribui sem custo 

para a população remédios 
para hipertensão e diabe-
tes. Para retirar os medi-
camentos, disponíveis nas 
farmácias da rede Aqui Tem 
Farmácia Popular, o pacien-
te precisa apresentar a car-
teira de identidade, o CPF e 
a receita médica dentro do 
prazo de validade. O Progra-
ma Farmácia Popular tam-
bém oferece remédios com 
90% de desconto.

Ainda durante o pro-
grama, a presidenta Dilma 
ressaltou que, desde o início 
do governo, subiram de 550 
para 800 os tipos de medi-
camentos gratuitos distri-
buídos nos hospitais e nos 
postos de saúde, incluindo 
remédios para tratamen-
to de câncer, hepatite, reu-
matismo, hemofilia e aids. 
Segundo ela, alguns desses 
medicamentos custam até 
R$ 20 mil a dose mensal.

A presidenta destacou, 
como parte dos esforços 
para diminuir o custo aos 
cofres públicos desses pro-
dutos de última geração, a 
inauguração hoje, em Itapi-
ra, no interior de São Paulo, 
da nova unidade de uma fá-
brica de medicamento para 
o tratamento do câncer. 

Programa já beneficiou
16,4 milhões no país

REMÉDIOS GRATUITOS

ressaltou que o trabalho 
para liberar a emenda aca-
ba sendo maior do que o 
valor do recurso que chega 
as cofres municipais.

“O custo da execução 
da emenda é maior do que 
o valor que chega ao mu-
nicípio. Quando se compu-
tam viagens, publicações, 
estudos, prestações de 
contas, a fiscalização, todo 
o processo, quando se com-
puta tudo, o valor é maior 
do que o benefício aos ci-
dadãos”, disse ele.

De acordo com a con-
federação, os municípios 
com mais de 100 mil ha-
bitantes receberam muito 
mais recursos em emendas 
do que os que tinham até 
50 mil habitantes. Pelo es-
tudo, dos mais de 5,5 mil 
municípios brasileiros, 
cerca de 1,2 mil receberam 
emendas no período. “Não 
concordamos que 3,5 mil 
tenham ficado fora do en-
caminhamento de emendas 
individuais”, Paulo disse 
Ziulkoski.

Para ele, é preciso me-
lhorar a forma de liberação 
das emendas para tornar 
o processo mais “trans-
parente” e “impessoal”. 
“Queremos que o critério 
seja universal. Estamos 
demonstrando as distor-
ções. Só 1,2 mil [municí-
pios] recebem emendas 
por ano. Se forem adotados 
critérios como população e 
índice de pobreza para a li-
beração, o prefeito não vai 
precisar mais ir até Brasília 
de pires na mão, porque o 
recurso vai chegar lá.”

Mursi tem detenção 
prolongada no Egito

Sobem para 18 os 
mortos em explosão

Cairo – A Justiça egípcia anun-
ciou ontem ter prolongado por mais 
15 dias a prisão preventiva do presi-
dente deposto, Mouhamed Mursi, des-
tituído do poder e detido pelo Exército 
no dia 3 de julho. Ele é acusado de 
cumplicidade em operações sangren-
tas no início de 2011.

Mursi, ainda detido em local 
secreto pelo Exército, foi formalmen-
te acusado de envolvimento nessas 
operações cuja autoria é imputada ao 
movimento radical palestino Hamas e 
que visaram às forças de segurança 
durante a revolta contra o ex-presiden-
te egípcio Hosni Mubarak, em 2011.

As acusações incidem sobre a 
ajuda que o Hamas teria dado a Mursi 
para fugir de uma prisão durante o 
regime de Mubarak. Um tribunal egíp-
cio decidiu, no dia 23 de junho, que o 
Hamas e o movimento xiita libanês 
Hezbollah estavam envolvidos nessa 
operação de fuga da prisão de Wadi 
Natroun, no noroeste da capital.

Brasília – Subiu para 18 o 
número de mortos na explosão 
causada pelo vazamento de gás em 
um prédio na cidade de Rosário, na 
província de Santa Fé, Argentina, 
ocorrida na última terça-feira (6). 
Ainda há três pessoas desapare-
cidas. Nove pessoas continuam in-
ternadas nos hospitais de Rosário.

A remoção dos escombros 
continua para achar possíveis so-
breviventes em algum dos três 
subsolos do prédio. A explosão der-
rubou parte do edifício e provocou 
um incêndio no térreo e no primeiro 
andar. Um estalo violento foi segui-
do pelas chamas por volta das 9h. O 
edifício era composto de duas tor-
res, divididas por um pátio interno. 
Foram atingidos 56 apartamentos. 
Uma das torres, com dez andares, 
desabou completamente.

Os gerentes-geral e de rela-
ções institucionais da Litoral Gás, 
Conrado Bianchi e José González, 
respectivamente, e a responsável 
da área técnica da empresa, Viviana 
Leegtsa, prestaram esclarecimen-
tos na última sexta-feira à noite ao 
juiz Juan Curto. O magistrado quis 
saber sobre os aspectos relaciona-
dos à instalação de gás.

Desabamento de 
prédio causa pânico

Dezenas de hóspedes preci-
saram ser retirados na manhã de 
ontem de seus quartos em um hotel 
próximo do parque Disney World, 
na Flórida (EUA), depois do desaba-
mento parcial de dois prédios. 

Um segurança do hotel Sum-
mer Bay Resort disse que os hóspe-
des “escutaram o prédio estouran-
do e todos saíram”. Segundo ele, os 
prédios afundaram parcialmente, 
porque um buraco se abriu no chão. 
Não há relatos de feridos. 

Testemunhas relataram ce-
nas de pânico entre os hóspedes, 
incluindo o de um casal que fugiu 
com um bebê depois de quebrar 
uma vidraça, já que a porta do quar-
to havia desmoronado.

“Foi a experiência mais surreal 
que eu poderia imaginar nos meus 
sonhos mais loucos”, disse a hóspede 
Maggie Ghamry a uma TV local. Segun-
do ele, os hóspedes retirados foram 
instalados em outros prédios do hotel, 
que ocupa um terreno de 26 hectares 
e fica a cerca de 10 km  da Disney.

Ivan Richard
Da Agência Brasil
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Bota e Juazeirense 
vencem e embolam o
Grupo A4 do Brasileiro

VÔLEI DE PRAIA

Campeão muda de parceiro
Paraibano Vítor Felipe
ganha em Berlim e vai
jogar agora com Alisson

A primeira vitória do 
paraibano Vitor Felipe no 
Circuito Mundial de Volei de 
Praia, no último final de se-
mana em Berlim, na Alema-
nha, foi a primeira e deverá 
ser a última ao lado do par-
ceiro Evandro/RJ. Eles ven-
ceram na final  por 2 sets a 
1 (21/23, 21/13 e 15/10) os 
russos Semenov/Krasinilkov. 
A partir da próxima etapa da 
competição, que reúne as 
melhores duplas do mundo, 
o paraibano vai mudar de 
parceiro, por exigência da 
Confederação Brasileira de 
Voleibol. Haverá uma tro-
ca: Alisson, que jogava com 
Emanuel, vai ser o parceiro 
de Vitor, enquanto Evandro 
vai jogar com Emanuel.

A estreia da nova dupla 
do paraibano Vitor será no 
dia 21 deste mês, na etapa de 
Moscou, que vai até o dia 25. 
Com a vitória de Vitor Felipe, 
a sua dupla com Evandro pas-
sou para a décima segunda 
posição no ranking mundial 
e Emanuel e Alisson estão na 
décima quarta posição.

A outra dupla com parai-
bano que faz sucesso no Cir-
cuito Mundial é Álvaro e Ri-
cardo. Apesar de não terem 
se saído muito bem na etapa 
de Berlim, eles estão em sex-
to lugar no ranking mundial, 
e venceram também uma 
etapa na Suiça. A dupla bra-
sileira melhor classificada é 

a formada por Pedro Solbert 
e Bruno Schimidt, que es-
tão em segundo lugar, e com 
grandes chances de serem 
campeões da temporada.

CIRCUITO PARAIBANO
Enquanto as estrelas pa-

raibanas brilham no circuito 
mundial, outros conterrâneos 
são promessas aqui no Esta-
do, e no próximo final de se-
mana entram em quadra para 
disputar o Circuito Paraibano 
de Vôlei de Praia, nas cate-
gorias Sub-15 e Sub-21. Os 
jogos serão disputados numa 
arena montada na Praia de 
Cabo Branco.

"Esperamos cerca de 
14 duplas em cada uma das 
categorias. O nível das com-
petições estão muito bom. 
Temos grandes atletas, que 
num futuro muito próximo, 
se juntarão ao Álvaro e ao 
Vitor entre os melhores atle-
tas do país. A Paraíba é um 
celeiro de craques, graças 
ao trabalho que é feito pela 
Federação Paraibana de Vo-
leibol no vôlei de praia das 
categorias de base", disse o 
diretor de Vôlei de Praia da 
FPV, Giovanni Marques.

Além dos campeonatos 
da garotada, o fim de semana 
reserva também espaço para 
os vovôs- garotos. No sábado, 
na Praia de Tambaú, será dis-
putado o Torneio Master Le-
onel Cordeiro. A expectativa 
é da participação de cerca de 
12 duplas, entre paraibanos 
e convidados. 

As inscrições para as 
três competições estão aber-
tas até a próxima sexta-feira.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Jucilene Sales de Lima, pa-
raibana da cidade de Taperoá e 
residindo em São Caetano do 
Sul-SP,  estreia hoje, às 16h, no 
Campeonato Mundial de Atle-
tismo, que ocorre em Moscou, 
capital da Rússia. Ela disputa 
a prova do Lançamento do 
Dardo. Se conseguir classifica-
ção, fará semifinal na próxima 
sexta-feira, dia 16. A final está 
programada para o domingo, 
dia 18. A disputa acontecerá no 
Estádio Olímpico de Moscou.

Recordista brasileira na 
prova de Lançamento do Dar-
do, Jucilene Sales de Lima tem 

como técnico João Paulo Alves 
da Cunha e é uma dos 32 atle-
tas que representam o Brasil 
no Campeonato Mundial de 
Atletismo. É também a única 
paraibana na competição. Sua 
irmã, Jailma Sales de Lima se 
classificou na prova de Reveza-
mento 4x100m, numa equipe 
de cinco pessoas, no entan-
to, a Confederação Brasileira 
de Atletismo decidiu em não 
convocá-la, chamando apenas 
quatro velocistas. 

Andressa Morais, do lan-
çamento de disco, outra parai-
bana, não obteve o índice para 
Moscou. Jucilene é irmã de Jaíl-
ma Sales, outra que não conse-
guiu vaga no Mundial.

Jucilene estreia hoje
no lançamento do dardo

ATLETISMO

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Jucilene participa da eliminatória a partir das 16h em Moscou

Guarany é o 
campeão da 
Copa Litoral de
Beach Soccer

O Guarany Futebol Clu-
be, da cidade de Rio Tinto, 
se sagrou campeão da 1ª 
Copa do Litoral Norte de Be-
ach Soccer (futebol de areia), 
que ocorreu no município de 
Jacaraú durante um mês. O 
time venceu na final a equi-
pe do Vale Verde de Maman-
guape pelo placar de 4 a 3. 
O jogo aconteceu na Arena 
Nanazão, com a presença de 
um grande público. Na preli-
minar, o Santa Cruz de Santa 
Rita goleou o Guarany de Ja-
caraú e ficou com o terceiro 
lugar.

A Copa Litoral Norte de 
Beach Soccer teve início no 
dia 3 de julho. O artilheiro 
da competição foi o jogador 
Feio, da equipe do Santa Cruz 
de Santa Rita que balançou 
as redes adversárias nove ve-
zes.O melhor jogador foi Zé 
Roberto, do Vale Verde.

Cinco atletas de saltos 
ornamentais da Paraíba via-
jam amanhã para o Rio de Ja-
neiro, onde vão disputar duas 
competições de âmbito nacio-
nal: Campeonato Brasileiro e 
Seletiva para o Campeonato 
Pan-Americano. Luana Lira, 
Thales Lourenço, Giovanna 
Aciolly, Ana Laura e Leonan 
Gustavo são os nomes do Es-
tado nos eventos.

No Campeonato Brasilei-
ro, categorias “A”, que envolve 
atletas de 16 a 18 anos e ca-
tegoria “B”, atletas entre 13 e 
15 anos, estarão competindo 
Luana Lira, Thales Lourenço e 
Giovanna Aciolly. Já na tomada 
de índice para o Campeona-
to Pan-Americano de Saltos 
Ornamentais, além de Luana 
Lira, Thales Lourenço e Gio-
vanna Aciolly, estarão também 
na delegação paraibana os no-
vos talentos Ana Laura e Leo-
nan Gustavo.

De acordo com o treina-
dor Edmundo Vergara, todos 

os cinco atletas de saltos or-
namentais da Paraíba têm 
condições claras de integrar a 
Seleção Brasileira. “No caso do 
Pan-Americano, que acontece-
rá no Canadá, no período de 
19 a 22 de setembro, todos os 
atletas estão aptos a ingressa-
rem na Seleção Brasileira que 
irá participar do evento”, disse 
o treinador.

Em relação ao Campeo-
nato Brasileiro, o técnico ga-
rantiu que a Paraíba vive um 
dos melhores momentos no 
salto ornamental do Estado 
e do país, e que tem chances 
fortes de ficar entre as três 
melhores equipes do Brasil. O 
Brasileiro será disputado no 
período de 16 a 18 de agosto, 
no Parque Aquático do Flumi-
nense-RJ.

Na delegação paraibana, 
Luana Lira (16 anos) é uma 
das mais experientes do gru-
po. No mês de maio, ela este-
ve com a Seleção Brasileira 
em período de treinamento 

Atletas de saltos ornamentais 
da PB vão competir no Rio

de dois meses, em Dubail, na 
China. Em junho, disputou o 
Campeonato Sul-Americano 
de Saltos Ornamentais, na Co-
lômbia, garantindo um lugar 
no pódio. Foi a primeira vez 
que a atleta competiu oficial-
mente pela seleção.  (ML)

Luana Lira é um dos destaques

Evandro agarra o paraibano Vítor Felipe na comemoração do ponto que deu o título de campeão mundial a dupla em Berlim, na Alemanha

FOTOS: Divulgação
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Bolt vence 100m e agora quer 
bater o americano Carl Lewis
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O Treze lamentavelmente 
segue frustrando o torce-
dor paraibano e acumulando 
goleadas na Série C do 
Campeonato Brasileiro. A 
primeira diante do Cuiabá 
por 4 a 0 e depois contra a 
Luverdense, mesmo placar, 
e agora diante do Santa 
Cruz por 6 a 0, todas fora 
de Campina Grande. Isso 
deixa o torcedor galista magoado e seriamente 
preocupado com o rebaixamento, afinal a diferen-
ça para sair da zona agora é de sete pontos. Ainda 
tem tempo de se recuperar e tem de começar 
amanhã diante do Rio Branco, outro que está na 
degola. Será o clássico da justiça. Lembram?

Decepção

Botafogo depende
apenas de si

Foi sofrido, principalmente pelo terrível primeiro 
tempo quando o CSA envolveu a equipe paraibana e me-
recia ter ido para o intervalo com um placar, no mínimo, 
por 2 a 0. Felizmente, o técnico Marcelo Vilar acertou 
nas mexidas, principalmente em relação a Fausto no lu-
gar de Warley e de Fábio Neves para a saída de Zaqueu, 
esta última a mais importante porque corrigiu o lado 
direito, onde o time alagoano fez a melhores jogadas, já 
que Pio simplesmente decepcionou.

As jogadas começaram a surgir pelo lado direito e 
Fausto soube aproveitar muito bem para delírio e tran-
quilidade do torcedor botafoguense que esteve tenso 
e muito preocupado na maior parte do jogo. Lamento a 
saída de Warley sem marcar um gol até agora no Brasi-
leiro, onde vem tendo um desempenho muito ruim. São 
coisa do futebol. O jogador também entra em declínio 
em alguma fase de sua carreira e tomara que Warley 
consiga superar essa má fase e volte a fazer os gols 
que tanto empolgou a torcida do Belo no Campeonato 
Paraibano.

O mais importante foi a vitória por 2 a 0 e com gols 
de Fausto, bem colocado e preciso nos arremates. O 
Botafogo não depende mais de ninguém para seguir na 
segunda fase do Campeonato Brasileiro da Série D, pois 
o Sergipe tropeçou e o Vitória da Conquista acabou sen-
do ultrapassado. Então, a decisão do primeiro lugar pode 
sair na rodada do próximo final de semana e na cidade 
de Itabaiana no confronto entre Sergipe e Botafogo.

O Vitória da Conquista vai jogar em Maceió diante 
do CSA que mostrou ser um time jovem e valente aqui 
no Almeidão. Não posso deixar de parabenizar a torcida 
do Botafogo que mais uma vez deu um show na arqui-
bancada do Almeidão. No próximo domingo, o Tricolor vai 
precisar bastante do apoio da torcida em Sergipe.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

O Vasco de Sossego venceu o 
SBL pela Copa Seridó-Curima-
taú, no último domingo no es-
tádio Amauri Sales de Melo. O 
placar foi 2 a 0, gols de Ozéas 
e Johnine. O time sosseguense 
esteve em campo desfalcado 
de seis titulares.

Sossego

O COPM perdeu duas e empatou uma no Balticflora Open 
Cup 2013, em Teplice. O nível da competição foi muito 
alto e alguns atletas deixaram uma ótima impressão. O 
futsal do COPM já tem convite para fazer jogos em Por-
tugal no próximo ano e deve se estender até a Espanha.

O paraibano Valdeno Brito 
subiu no pódio da etapa 
de Ribeirão Preto da Stock 
Car, domingo passado, ao 
terminar a prova em tercei-
ro lugar depois de superar 
Cacá Bueno. Ele agora é o 
sexto no Campeonato.

Valdeno Brito

Na República Theca

A torcida do Botafogo não perdou a do Treze, domingo pas-
sado, no Almeidão, e lembrou os 6 a 0 sofrido pelo Galo, no 
dia anterior, para o Santa Cruz-PE. Foi uma festa a contagem 
e lembrou 2001 quando a do Treze gozou a do Belo pelos 10 a 
0 aplicados pelo São Paulo. Um dia da caça, outro do caçador.

Gozando os trezeanos

Jamaicano volta a correr
na próxima sexta-feira 
na eliminatória dos 200m

OuTRaS
modalidades

Todos os olhos no Está-
dio Luzhniki se voltam para 
Usain Bolt. Câmeras tentam 
captar os breves segundos de 
ação do jamaicano, imitado e 
adorado pelos fãs. O reinado 
do velocista é tão absoluto que 
ele mesmo costuma se chamar 
de lenda viva, um coleciona-
dor de títulos e recordes. Com 
a conquista do ouro dos 100m 
rasos de Moscou, no último 
domingo, o astro do atletismo 
caminha a passos largos para 
ratificar esse status, virar o 
atleta número 1 em Mundiais 
e superar os americanos Carl 
Lewis e Michael Johnson.

Caso fature os títulos nas 
outras provas que disputa em 
Moscou, o Raio será o maior 
medalhista da história dos 

mundiais. Serão oito ouros e 
duas pratas que o farão pular 
de terceiro para primeiro nes-
se ranking, ultrapassando as 
lendas americanas.

“ Quero ser um dos gran-
des do esporte, como Pelé, 
Muhammad Ali e Michael Jor-
dan. Esse é meu objetivo. Por 
isso quero continuar ganhando 
títulos” disse o jamaicano, de-
pois de recuperar a coroa dos 
100m rasos.

O atual número 1 é Carl 
Lewis, com oito ouros, uma 
prata e um bronze. O ameri-
cano, que dominou os 100m 
rasos e o salto em distância 
da década de 80, é desafeto 
de Bolt. O Raio não engoliu as 
insinuações de Lewis de que 
os velocistas jamaicanos cor-
rem dopados. O americano é 
seguido no ranking pelo com-
patriota Michael Johnson, com 
oito ouros, metade deles nos 

400m rasos da década de 90. 
O primeiro passo para ser o 
maior medalhista da história 
dos Mundiais já foi dado por 
Bolt. Era justamente o mais di-
fícil dos três. A prova mais rá-
pida do atletismo era apontada 
como a única em que o favori-
to Bolt poderia ser derrotado. 
Mesmo sem os rivais Yohan 
Blake, lesionado, e Tyson Gay 
e Asafa Powell, afastados por 
doping, o jamaicano ainda ti-
nha um concorrente de peso. O 
americano Justin Gatlin já o ha-
via derrotado em uma etapa da 
Diamond League este ano, mas 
ficou para trás e se contentou 
com a prata.

Nos 200m rasos, Bolt 
é soberano há cinco anos. O 
compatriota Warren Weir pro-
mete incomodá-lo, mas será 
uma surpresa se o Raio não 
levar mais um ouro. A confian-
ça dele para essa disputa é tão 

grande que ele sonha quebrar 
o próprio recorde de 19s19 em 
Moscou, e até em ser o primei-
ro homem a correr a distância 
abaixo dos 19 segundos.

“Eu não me coloco em 
pressão, sei o que quero, é o 
mesmo que todo mundo quer. 
Eu vou lá para competir e dar 
meu melhor - disse Bolt, que 
disputa as eliminatórias dos 
200m na próxima sexta-feira, 
às 12h40m (de Brasília).

O ouro no revezamento 
4x100m é ainda mais provável, 
quase que certo. Os jamaicanos 
provaram que estão em grande 
fase ao colocar quatro velocis-
tas na final dos 100m. Apenas 
Justin Gatlin se meteu entre 
eles, arrancando uma segunda 
colocação. Assim, apenas um 
erro grave na passagem do 
bastão pode tirar o título das 
mãos de Bolt. Se tudo se confir-
mar, o Raio será o maior.

Diego Hypólito
ganha o ouro no
Pan-Americano
em Porto Rico

Depois de conseguir 
quatro medalhas no primei-
ro dia de finais do Campeo-
nato Pan-Americano de Gi-
nástica Artística, no último 
domingo o Brasil fechou sua 
participação na competição 
em San Juan, em Porto Rico, 
com mais cinco medalhas, 
sendo três de ouro, uma de 
prata e uma de bronze.

Os destaques do dia fica-
ram com Diego Hypólito, cam-
peão no solo, Sérgio Sasaki, 
primeiro colocado na disputa 
do cavalo com alças e Henri-
que Flores, campeão nas argo-
las. Além deles, Letícia Costa 
foi prata no salto sobre o cava-
lo e Péricles Silva foi bronze no 
cavalo com alças. No sábado, 
Daniele Hypólito foi campeã 
no solo, enquanto seu irmão 
Diego ficou com a prata no sal-
to, Sérgio Sasaki foi bronze nas 
paralelas, e Francisco Barreto 
bronze na barra fixa. Todas as 
disputas aconteceram no Coli-
seo Roberto Clemente.

Nadal vence o 
Master e quer
voltar a ser o
líder do ranking

Quando começou a cam-
panha do Masters 1.000 de 
Montreal, Rafael Nadal não 
esperava um desempenho 
muito animador. Ele vinha de 
uma derrota na estreia em 
Wimbledon, quase dois me-
ses atrás, e passou o mês de 
julho se preparando para o 
torneio em piso duro, que não 
é a sua especialidade.

Superou suas expecta-
tivas e deixou o Canadá com 
seu oitavo título este ano, 
após um duelo complicado 
na semifinal contra Novak 
Djokovic e uma vitória fácil 
na decisão diante de Milos 
Raonic neste domingo. Daqui 
para o final da temporada, 
o pensamento é um só: vol-
tar ao topo do ranking. Para 
desbancar Djokovic ele pre-
cisaria de pelo menos 2.000 
pontos nos cinco torneios que 
faltam nesta temporada: três 
Masters, o Aberto dos Estados 
Unidos e o Finals de Londres. 

A delegação brasileira 
voltou com a mala cheia dos 
Jogos Mundiais de Anões. Mes-
mo representado apenas no 
halterofilismo, o país conquis-
tou quatro medalhas de ouro 
em competição disputada em 
East Lansing, nos Estados Uni-
dos, na primeira quinzena de 
agosto, entre os dias 3 e 10. A 
campanha veio com 100% de 
aproveitamento, já que o Brasil 
enviou para a disputa apenas 
quatro atletas e todos conse-
guiram não só vencer, como 
também bater suas melhores 
marcas pessoais.

O quarteto foi formado 
por Maria Rizonaide da Silva 
(-48kg), Erinaldo Ferreira de 
Lima (-52kg), Lucas Elias Tava-
res (-60kg) e Luciano das Cha-
gas Dantas (-67,5kg). Os qua-
tro halterofilistas validaram 
todas as tentativas no levanta-
mento do peso. Então, além de 
fechar a disputa com 100%, o 
país também obteve 100% de 
aproveitamento nas bandei-
ras brancas – sinal que indica 
que o movimento foi validado 
pelos juízes. Os EUA, com 204 
atletas, foram os campeões do 
ano, com 228 medalhas.

Brasil conquista medalhas
no Mundial de Anões

NOS Eua

FOTOS: Divulgação

O jamaicano Usain Bolt venceu com facilidade os 100m no Mundial de Moscou e continua sendo a maior estrela do atletismo

Os anões brasileiros brilharam na prova de halterofilismo

PÁG 22.indd   1 12/08/2013   15:33:03



Tudo embolado no Grupo A4
BRASILEIRO DA SÉRIE D

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Botafogo recupera a 
segunda posição e três 
clubes seguem na briga

Os resultados do últi-
mo domingo embolaram 
o grupo A 4 da Série D do 
Campeonato Brasileiro. Até 
mesmo o líder Sergipe, já 
não está mais com a clas-
sificação assegurada, após 
perder para a Juazeirense 
por 2 a 0. Com 13 pontos, o 
time sergipano viu o Bota-
fogo se aproximar após a vi-
tória sobre o CSA, chegando 
a 11 pontos, podendo che-
gar a 17, caso ganhe os últi-
mos dois jogos.O Vitória da 
Conquista também ameaça 
chegar, com 10 pontos, po-
dendo chegar a 16 se ven-
cer seus jogos. Até mesmo o 
Juazeirense tem condições 
de classificação, porque 
chegou aos 8 pontos e pode 
chegar a 11, caso vença,  na 
última rodada. 

A próxima rodada pro-
grama para domingo, Sergi-
pe e Botafogo, em Itabaia-
na-SE e CSA e Vitória da 
Conquista, em Maceió. A ro-
dada final, prevista para o 
dia 25 deste mês, será com 
Vitória e Sergipe, na Bahia, 
e Botafogo e Juazeirense, 
aqui em João Pessoa.

Sufoco
Mesmo com a vitó-

ria por dois a zero sobre o 
CSA, que deu ao Botafogo 
o segundo lugar na classi-
ficação do grupo A4 da Sé-
rie D, jogadores e comissão 
técnica reconheceram que 
o time não esteve bem no 
último domingo, no Almei-
dão. O Belo fez um péssimo 
primeiro tempo e não saiu 
em desvantagem no placar, 
porque os garotos do time 

alagoano abusaram de per-
der gols. Na reapresentação 
hoje pela manhã, na Mara-
vilha do Contorno, o técni-
co Marcelo Vilar deverá ter 
uma conversa longa com o 
elenco.

Em caso de uma vitó-
ria do Botafogo no próximo 
domingo, diante do Sergipe, 
o  time da estrela vermelha 
assume a liderança do gru-
po e garante a sua classifi-
cação antecipada. "É muito 
risco deixar para decidir 
nossa sorte na última par-
tida. Temos que garantir 
logo a nossa classificação. 
Nós vimos como o time en-
trou nervoso contra o CSA, 
por causa da obrigação de 
vencer. Por este motivo é 
melhor não dar sopa para o 
azar. Cada jogo agora é uma 
decisão e o Botafogo tem de 
ir para Sergipe com o pen-
samento de vencer", disse o 
supervisor de futebol, Jean-
carlos Dantas.

Para o atacante Rafael 
Aidar, o elenco tem de es-
quecer o primeiro tempo 
horroroso contra o CSA. 
"Temos que jogar como jo-
gamos no segundo tempo 
contra o Sergipe, para sair 
de lá com uma vitória. Fo-
mos mal no primeiro tem-
po, mas temos um elenco 
forte e quem entra sempre 
dá conta do recado e rever-
te a situação quando não 
está favorável."

Para o jogo contra o 
Sergipe, o técnico Marcelo 
Vilar não tem nenhum pro-
blema para escalar a equi-
pe. Todos os jogadores esta-
rão à disposição, inclusive o 
goleiro Genivaldo, que co-
meça a treinar com bola, a 
partir de hoje. Hoje o time 
treinará em dois expedien-
tes, sendo físico pela manhã 
e técnico na parte da tarde.

Como não poderia 
deixar de ser, a semana 
começou agitada no Está-
dio Presidente Vargas. 

Depois da goleada 
por 6 a 0 para o Santa 
Cruz, no último sábado, 
a diretoria de Futebol do 
Treze resolveu dar mais 
uma chacoalhada no elen-
co. Pelo menos cinco joga-
dores foram dispensados 
nesse início de semana. O 
goleiro Cléber, os volantes 
Jé e Richardson, o meia 
Wallace e o atacante So-
ares engrossam a lista de 
dispensas, a qual já con-
tava com o meio-campista 
Daniel Costa e atacante 
Paulista. As confirmações 
das dispensas foram dadas 
pelos próprios jogadores, 
com exceção de Jé, na ma-
nhã de ontem, no PV.

O técnico Luciano Sil-
va, na manhã de ontem, 
comandou uma atividade 
técnica com os atletas que 
não viajaram para Recife, 
inclusive o atacante Tiago 
Chulapa, recém-contrata-
do. O preparador de go-
leiros Júlio Aranha, por 
sua vez, fez um trabalho 
específico com os arquei-
ros Beto, Éder e Arthur. 
Já os jogadores que esti-
veram no Arruda traba-
lharam a parte física na 
academia.

Apesar de ainda fa-
lar como interino, Lucia-
no Silva foi efetivado na 
última quarta-feira, após 
a vitória contra o Águia-
PA. Na oportunidade, Zé 
Wilton bancou a informa-
ção. Porém, após a golea-
da desse final de semana, 
as especulações sobre a 
contratação de um novo 
treinador começaram a se 

intensificar no PV. 
Além do volante Jé, 

que não confirmou seu 
desligamento, o lateral 
esquerdo Johnnatan e 
o atacante Túlio Renan 
também estariam sendo 
procurados pela diretoria 
para acertar as rescisões 
contratuais. Mais uma vez 
a direção trezeana resol-
veu fechar os portões do 
PV para a torcida.

O próximo desafio do 
Treze está marcado para 
amanhã, às 20h30, em 
Campina Grande, contra 
o Rio Branco.É a primeira 
vez que as equipes se en-
frentam em campo depois 
das batalhas judiciais. Em 
maio, um acordo celebra-
do no Supremo Tribunal 
Federal (STF) ratificou a 
participação de ambos 
na Série C, arquivando o 
restante das ações nas ins-
tâncias inferiores.

Goleada para o Santa Cruz faz o Treze dispensar mais jogadores
cRISE nO Pv

Phillipy Costa
Especial para A União

Dênis Marques comemora um dos gols do Santa Cruz na goleada de 6 a 0, sábado passado, no Arruda

classificação

Série D 
Times PG J V E D GP GC SG
1º Sergipe 13 6 4 1 1 13 4 9 
2º Botafogo-PB 11 6 3 2 1 7 3 4 
3º V. da Conquista 10 6 3 1 2 4 4 0 
4º Juazeirense 8 7 2 2 3 6 12 -6 
5º CSA 3 7 1 0 6 4 11 -7 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Mais uma vez, a di-
retoria do Botafogo re-
gistrou um grande nú-
mero de não-pagantes 
no borderô: 750 pessoas 
assistiram ao jogo Bo-
tafogo 2 x 0 CSA e não 
pagaram pelo ingresso. 
Com o intuito de acabar 
definitivamente com a 
evasão de renda no Al-
meidão, o presidente do 
clube, Nelson Lira, deci-
diu criar uma comissão 
formada por quem en-
tende do assunto. 

“Eu estive nas en-

tradas e pretendia fisca-
lizar pessoalmente a en-
trada das pessoas, mas 
é impossível evitar essa 
evasão da forma como 
tentamos fazer, por isso, 
precisamos de ajuda”, 
explicou.

O dirigente infor-
mou que nesta semana, 
representantes da Or-
dem dos Advogados do 
Brasil (OAB), do Institu-
to Nacional do Seguro 
Social (INSS), do Minis-
tério Público da Paraíba 
e da torcida serão con-

vidados para criar uma 
comissão que irá veri-
ficar os motivos para o 
problema.

“Vamos ainda fazer 
uma reunião com todas 
as pessoas envolvidas 
no seguimento esporti-
vo, porque o Botafogo 
só quer transparência, 
o clube não tem nada 
a esconder”, garantiu 
o presidente ao salien-
tar que a Secretaria de 
Juventude, Esporte e 
Recreação do Estado, 
assim como a Polícia Mi-

litar de João Pessoa se-
rão procuradas.

“Queremos sim, que 
as pessoas que têm direi-
to usufruam dele, mas 
quem não tem que não 
se aproveite”, ponderou 
Nelson Lira. A principal 
fonte de renda do Bota-
fogo é a renda dos jogos 
oficiais, que garante pa-
gamento de obrigações 
do clube.

A renda de Bota-
fogo e CSA foi de R$ 
43.410,00, para um pú-
blico pagante de 3.338. 

nélson Lira quer coibir a evasão de renda nos jogos

O Botafogo não fez um bom primeiro tempo, mas se impôs no segundo e alcanou uma importante vitória em busca da classificação

FoToS: Divulgação
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NACIONAL
& Mundo

Técnico diz a jogadores 
que não é momento de 
comemorar acesso

Kleina pede humildade a atletas
pALMeIrAs NA sérIe b

O técnico Gilson Kleina 
tem cobrado seriedade de 
seus atletas para evitar que 
a primeira colocação passe 
a ideia de que o Palmeiras 
conseguirá o acesso à Série 
A do Campeonato Brasileiro 
facilmente, sem precisar de 
esforço.

As palavras do coman-
dante são muito semelhan-
tes com as que saem da boca 
do capitão Henrique. “A gen-
te tem que pensar como vem 
pensando: um jogo por vez. 
Até buscarmos nosso obje-
tivo, não vamos relaxar, va-
mos buscar os resultados”, 
disse o zagueiro, depois da 
vitória por 2 a 1 sobre o Pa-
raná, no último sábado.

No mesmo dia, minutos 
antes, Kleina havia usado a 
mesma expressão quando 
perguntado se já almejava um 
passo além do retorno à Pri-
meira divisão, talvez a con-
quista da melhor campanha 
da história da competição.

“Minha maior ambição 
é primeiramente colocar o 
Palmeiras na elite do fute-
bol brasileiro. Eu quero é 
ganhar jogo por jogo. Se isso 
for uma consequência da 
campanha, vou ficar muito 
feliz. Eu quero ser feliz co-

locando o Palmeiras no pa-
tamar que ele merece e che-
gando a conquistas”, falou o 
treinador.

Sem perder há nove 
partidas e com 11 pontos de 
frente para o primeiro time 
fora do G-4, o time volta a 
campo hoje, às 21h50, dian-
te do Joinville, fora de casa. 
Mais um adversário a ser 
tratado com respeito, segun-

do os palmeirenses.
“Vai ser um jogo com-

plicado, assim como foi esse 
contra o Paraná. Todos os 
jogos estão sendo difíceis. 
Nossos adversários estão jo-
gando fechados e correndo 
bastante contra a gente”, jus-
tificou Henrique, que, assim 
como o restante do grupo, 
encerra na tarde de ontem a 
preparação para a partida.

São 12 jogos disputados e apenas 
nove pontos conquistados. Aproveita-
mento de 25%. A situação do São Pau-
lo vai se complicando a cada rodada do 
Campeonato Brasileiro, e o rebaixamen-
to virou assunto recorrente no dia a dia 
do clube. Quando se compara a situação 
do Tricolor à de rivais que já amargaram 
queda para a Série B, a sensação de peri-
go só aumenta. O início é pior que o do 
Palmeiras no ano passado e o do Corin-
thians em 2007. Com a derrota por 2 a 1 
para a Portuguesa, no último domingo, 
no Canindé, o time do Morumbi caiu 
para a penúltima posição.

Atualmente na Segundona, o Pal-
meiras somou dez pontos em suas pri-
meiras 12 partidas do Brasileirão do ano 
passado, aproveitamento de 27,8%. O 
Corinthians conquistou 17 nos 12 primei-
ros jogos (47,2%) do nacional de 2007, 
quando caiu. Outros grandes relegados 
à Segunda divisão também tinham índi-
ce melhores que os do São Paulo nos 12 
primeiros jogos do campeonato em que 
acabaram entre os últimos. Em 2008, o 
Vasco tinha 15. Grêmio, em 2004, 14. O 

Atlético-MG é exceção entre os grandes 
rebaixados: em 2004, obteve apenas oito 
pontos em 12 jogos.

O Galo, por outro lado, tinha mais 
jogos para se recuperar. Em 2005, o Bra-
sileirão tinha 22 participantes, eram 42 
rodadas. Atualmente, são 20 equipes, 
38 rodadas. O Tricolor tem mais 26 parti-
das para escapar da queda.

Números que servem de alerta. O 
técnico Paulo Autuori admite que a si-
tuação é bastante delicada e não se 
deixa levar pelo batido discurso de que 
“ainda há tempo, o campeonato é lon-
go”. Outros caíram nessa armadilha. Ele 
não quer passar por isso e cobra rea-
ção imediata. “Eu já vi clubes com mui-
to mais dificuldade do que essa e que 
conseguiram se safar, mas eu não faço 
esse tipo de análise. E não tem essa de 
muito tempo para reagir, precisa ser no 
próximo jogo”, disse. O treinador busca 
explicações sobre o que acontece com a 
equipe e não encontra. Culpa o acaso.

“A bola sobra para as outras equi-
pes e elas fazem o gol. Temos de traba-
lhar, não tem muito o que falar”.

São Paulo vive pior fase 
em competições da CBF

Treinador tem cobrado seriedade dos jogadores do Palmeiras

FOTOS: Divulgação

O zagueiro Chicão deve 
estrear com a camisa do 
Flamengo amanhã, contra 
o Goiás. Com a convocação 
de Marcos González para o 
amistoso do Chile contra o 
Iraque, no mesmo dia, na 
dinamarca, o ex-corintiano 
terá a chance de entrar como 
titular e participar pela pri-
meira vez de um jogo pelo 
clube. Ele chegou a ficar no 
banco de reservas no Fla-Flu 
do último domingo.

González já viajou para 
integrar a delegação chilena 
e não apareceu no Ninho do 
Urubu ontem. Além do ca-
misa 4 flamenguista, outros 
três jogadores que atuam no 
futebol brasileiro foram cha-
mados pelo treinador Jorge 
Sampaoli. Mena, lateral es-

querdo do Santos, Valdívia, 
meia do Palmeiras, e Vargas, 
atacante do Grêmio.

A seleção chilena ocupa 
a quarta posição nas Elimina-
tórias para a Copa do Mundo 
2014 e tem o próximo com-
promisso pela competição 
no dia 8 de setembro, quan-
do enfrenta a Venezuela. Na 
mesma data, o Flamengo en-
cara o Cruzeiro, no Mineirão, 
pela 19ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro, a última do 
primeiro turno.

Chicão reencontrará em 
campo um ex-colega de Corin-
thians, Wallace. O duelo contra 
o Goiás está marcado para as 
21h50. As duas equipes têm 
o mesmo número de pontos, 
17, mas o Flamengo leva van-
tagem no saldo de gols.

Chicão fará estreia em 
partida contra o Goiás

FLAMeNGO

Zagueiro Chicão deverá ter sua primeira oportunidade amanhã

Oito jogos vão 
movimentar a Série B 
do Campeonato Bra-
sileiro na noite de 
hoje. Cinco partidas 
estão marcadas para 
as 19h30 (Sport x Cea-
rá, Avaí x Asa, Paraná 
Clube x Boa Esporte e 
Oeste x Paysandu) e 
outras três às 21h50 
(Atlético-GO x Bra-
gantino, Icasa x ABC 
e Joinville x Palmei-
ras). Com 34 pontos 
em 14 jogos, o Pal-
meiras lidera a com-
petição, seguido do 
Chapecoense e Sport, 
respectivamente, 32 e 
24 pontos.

Joinville
A diretoria do 

Joinville anunciou 
ontem o acordo com 
mais um patrocina-
dor para o restante 
da temporada. Trata-
se da Fremax, empre-
sa que trabalha com 
freios de automóveis. 
A marca da empresa 
ficará estampada na 
frente da camisa, abai-
xo dos patrocinadores 
Romaço Rolamentos e 
Red Horse. A nova ca-
misa será utilizada já a 
partir de hoje, quando 
o Joinville recebe o 
Palmeiras. “É mais um 
importante apoio que 
o Joinville recebe para 
equilibrar a situação 
financeira, disse Nereu 
Martinelli, presidente.

Brasileiro 
da Série B 
terá oito 
jogos hoje

sérIe A

PÁG 24.indd   1 12/08/2013   18:45:38



25A UNIÃO 
GeralJoão Pessoa > Paraíba > TERÇA-FEIRA, 13 de agosto de 2013

BB e CEF liberam abono do 
PIS e Pasep a partir de hoje

Cerca de 22.700 parai-
banos terão direito a sacar 
o abono salarial referente a 
2013-2014, concedido a tra-
balhadores que ganham até 
dois salários mínimos (R$ 
1.356), começará a ser pago 
a partir de hoje. O prazo para 
a retirada do valor (atual-
mente R$ 678) vai até o dia 

30 de junho de 2014. Os sa-
ques do abono do ano pas-
sado terminaram em junho. 
A estimativa é que tenham 
sido gastos mais de R$ 11,5 
milhões do fundo de Amparo 
ao Trabalhador (FAT) com os 
mais de 20,7 milhões de pa-
gamentos de 2012.

Calendário
O calendário de paga-

mento do abono é feito de 
acordo com o número de 
inscrição do trabalhador no 
Programa de Integração So-
cial (PIS) ou no Programa 
de Formação do Patrimônio 

do Servidor Público (Pasep). 
Os que têm inscrição com os 
finais 0 e 1 começaram a re-
ceber hoje; com os finais 2 e 
3, no dia 20; com os finais 4 
e 5, no dia 27. Em setembro, 
começam a ser pagos os abo-
nos das inscrições termina-
das em 6 e 7 (a partir do dia 
3) e os dias 8 e 9, no dia 10 de 
setembro.

Os requisitos para ter 
direito ao abono são: ren-
dimento mensal até dois 
salários mínimos, informa-
ções atualizadas na Relação 
Anual de Informações So-
ciais (Rais), cadastro no PIS 

ou no Pasep há pelo menos 
cinco anos e carteira assina-
da ou nomeação para o cargo 
público durante, pelo menos, 
30 dias no ano em questão.

Para sacar o abono, o 
trabalhador deverá ir às 
agências da Caixa Econômica 
Federal, no caso PIS ou Banco 
do Brasil (no caso do Pasep) 
com documento de identi-
ficação com foto e número 
de cadastro no programa. A 
quantia também pode ser sa-
cada em caixas eletrônicos, 
lotéricas ou postos da Caixa 
Aqui por meio do Cartão Ci-
dadão e senha cadastrada.

Benefício é pago aos 
trabalhadores que ganham 
até dois salários mínimos

EÓLICA PICUÍ 6 – GERADORA DE ENERGIA LTDA - CNPJ/CPF Nº 13.002.214/0001-49. Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação nº 2011/2013 em João Pessoa, 18 de julho de 2013 - Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: INSTALAÇÃO DA USINA GERADORA DE ENERGIA ELÉTRICA COM AEROGERADORES – 
UEE PICUÍ 6, COM 10 GERADORES ALSTOM DE 3,0 MW, CAPACIDADE INSTALADA TOTAL 
DE 30 MW. Na(o) – SÍTIO CAITITU, SERRA QUEBRADA Município: PICUÍ - UF: PB. PROCESSO: 
2013-003769/TEC/LI-2253.

CENTRAL GERADOR SOLAR FOTOVOLTAICA COREMAS LTDA – CNPJ/Nº 14.698.293/0001-
37. Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença Prévia nº 1716/2013 em João Pessoa, 21 de julho de 2013 – Prazo: 180 dias. Para a 
atividade de: USINA FOTOVOLTAICA COM POTÊNCIA INSTALADA DE 21,45 MW (UFV SOLARIS 
II) E LINHA DE TRANSMISSÃO DE ENERGIA ELÉTRICA COM 4,1KM. Na Fazenda Maria Eduarda, 
s/n, Município: COREMAS/PB. Processo: 2013-000464/TEC/LP-1437.

DOIS IRMÃOS COMÉRCIO E INDÚSTRIA LTDA – CNPJ Nº 11.835.224/0001-30. Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 2275/2013 em João Pessoa, 8 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: FABRICAÇÃO DE PRODUTOS ALIMENTICIOS, DERIVADOS DE MILHO, PIPOCAS E SAL-
GADINHOS. Na – BR PB 43, KM 0, nº 300, DISTRITO INDUSTRIAL. Município: CAAPORÃ – UF: 
PB. Processo: 2013-003537/TEC/LO-5426. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
TOMADA DE PREÇOS nº 002/2012.

NOTIFICAÇÃO POR DESCUMPRIMENTO DE OBRIGAÇÃO
OBJETO: Obras de ampliação de Posto de Saúde,  PSF I,  PSF III e PSF IV, neste município. 

Pela presente, fica a empresa abaixo citada, NOTIFICADA para, querendo, apresentar defesa prévia, 
no prazo estipulado, relativa o atraso injustificado na obra/serviços, referente ao processo licitatório 
supra-identificando. A não apresentação da defesa no prazo de 03 (três dias) e, caso não seja elidida a 
falta, conforme previsto no edital, o contrato será rescindido unilateralmente, de pleno direito, conforme 
o disposto nos Artigos 77, 78, 79 e 80 da Lei 8.666/93.

Empresa: COFEM CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E TECNOLOGIA LTDA CNPJ 11.602.733/0001-12
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
TOMADA DE PREÇOS nº 001/2012.

NOTIFICAÇÃO POR DESCUMPRIMENTO DE OBRIGAÇÃO
OBJETO: Obras de Construção de uma Quadra Poliesportiva  na zona urbana, neste município. 

Pela presente, fica a empresa abaixo citada, NOTIFICADA para, querendo, apresentar defesa prévia, 
no prazo estipulado, relativa o atraso injustificado na obra/serviços, referente ao processo licitatório 
supra-identificando. A não apresentação da defesa no prazo de 03 (três dias) e, caso não seja elidida a 
falta, conforme previsto no edital, o contrato será rescindido unilateralmente, de pleno direito, conforme 
o disposto nos Artigos 77, 78, 79 e 80 da Lei 8.666/93.

Empresa: COFEM CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E TECNOLOGIA LTDA CNPJ 11.602.733/0001-12
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Agosto 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Pneus 
para atender a frota veicular de propriedade do Município de Cuitegi/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3681-1129. Email: cuitegilicitacoes@hotmail.com

Cuitegi - PB, 12 de Agosto de 2013
JADIR FERNANDES DA ROCHA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 14:00 horas do dia 26 de Agosto de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículos para atender 
Secretarias da Administração Municipal - Cuitegi/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3681-
1129. Email: cuitegilicitacoes@hotmail.com

Cuitegi - PB, 12 de Agosto de 2013
JADIR FERNANDES DA ROCHA

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE EDITAL

LEILÃO N.º 001/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão de bens móveis 
inservíveis nº 001/2013 do tipo maior lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor Roberto 
Jacinto Pinho Junior JUCEP N.º 006. O leilão será realizado no dia 27/08/2013 as 10:00 horas no 
Prédio da Secretaria de Saúde. Maiores informações serão disponíveis na sala da CPL no prédio 
sede da Prefeitura Municipal (83) 3394-1009/9164-6268 ou no site: www.lancecertoleiloes.com.br

Ingá, 09 de agosto de 2013.
MANOEL ALVES DA SILVA NETO

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº. 2.03.007/2013
A Comissão Permanente de Licitação, através do(a) Pregoeiro(a) Oficial do Município, torna 

público para o conhecimento dos interessados, que a licitação na modalidade Pregão Presencial Nº. 
2.03.007/2013, realizado no dia 11 de Julho de 2013 às 14h00min, que tem como objeto Registro 
de Preços de Aquisição de impressoras, conforme especificações do Edital, foi declarado FRACAS-
SADO, em virtude das empresas participantes do pregão, não atenderem as exigências do edital. 

PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº. 2.03.008/2013
A Comissão Permanente de Licitação, através do(a) Pregoeiro(a) Oficial do Município, torna 

público para o conhecimento dos interessados, que a licitação na modalidade Pregão Presencial Nº. 
2.03.008/2013, realizado no dia 11 de Julho de 2013 às 16h00min, que tem como objeto Registro 
de Preços de Aquisição de computadores, conforme especificações do Edital, teve os itens 02 e 
03 foram declarados FRACASSADOS, em virtude das empresas participantes do pregão, não 
atenderem as exigências do edital. 

Campina Grande, 12 de Agosto de 2013.
Viviane Raquel Gonçalves Medeiros

Pregoeira Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.05.011/2013

A Secretaria Assistência Social da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através do Pregoeiro 
Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 08:30 horas do dia 
26 de Agosto de 2013, licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL sob o N° 2.05.011/2013, 
tipo “MENOR PREÇO POR ITEM”, tendo como objeto a Contratação de Empresa especializada 
no Fornecimento de Kit Lanches para o Programa Projovem Adolescente da Secretaria Municipal 
de Assistência Social do Município de Campina Grande, conforme especificações em planilha do 
Edital. O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à rua Dr. João Moura, 
N°528, bairro São José, no Município de Campina Grande-PB, no horário comercial. 

Campina Grande, 12 de Agosto de 2013.
Rivaldo Aires de Queiroz Neto

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.06.006/2013
A Secretaria de Educação da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através da Comissão 

Permanente de Licitação, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 
14:00 horas do dia 26 de agosto de 2013, licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL sob o 
N° 2.06.006/2013, tipo “MENOR PREÇO POR ITEM”, tendo como objeto a contratação de empresa 
especializada na aquisição de gêneros alimentícios para compor a merenda do programa projovem 
urbano da secretaria municipal de educação do município de Campina Grande, neste Estado. O 
Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à rua Dr. João Moura, N°528, 
bairro São José, no Município de Campina Grande-PB, no horário comercial. 

Campina Grande, 12 de Agosto de 2013.
Viviane Raquel Gonçalves Medeiros
Pregoeiro (a) Oficial da CPL/PMCG 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.03.011/2013
A Secretaria de Administração da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através do Pregoeiro 

Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 10:00 horas do dia 26 
de Agosto de 2013, licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL sob o N° 2.03.011/2013, tipo 
“MENOR PREÇO POR ITEM”, tendo como objeto o Registro de Preço para Aquisição de Impressoras 
para utilização nas Secretarias da Prefeitura Municipal de Campina Grande, conforme especificações 
em planilha do Edital. O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à rua Dr. 
João Moura, N°528, bairro São José, no Município de Campina Grande-PB, no horário comercial.

Campina Grande, 12 de Agosto de 2013.
Felipe Silva Diniz Junior

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE PÃES E 
SALGADOS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de:. FRACASSADO.

Sapé - PB, 01 de Agosto de 2013
WIVIANE EUGÊNIA PAIVA - Secretária

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

AVISO DE REVOGAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2013
A Prefeitura Municipal de Assunção – PB através do Prefeito Constitucional, tendo em vista 

tudo que consta do processo da Tomada de Preços nº 002/2013, respeitando os princípios gerais 
de direito público, as prescrições da Lei Federal nº 8.666/93, em defesa do interesse e conveni-
ência pública, torna público a REVOGAÇÃO do certame na modalidade Tomada de Preços em 
epígrafe com Objeto: Contratação de uma empresa para realização dos serviços de ampliação 
da Unidade Básica de Saúde da Família Rita de Sousa, Unidade de Saúde Maria Borges Fer-
reira, Unidade de Saúde João Francisco Xavier, e Unidade de Saúde Severino Paulino da Silva, 
conforme projeto básico.

Assunção/PB, 09 de agosto de 2013.
Rafael Anderson de Farias

AVISO DE REVOGAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2013
A Prefeitura Municipal de Assunção – PB através do Prefeito Constitucional, tendo em vista tudo 

que consta do processo da Tomada de Preços nº 003/2013, respeitando os princípios gerais de 
direito público, as prescrições da Lei Federal nº 8.666/93, em defesa do interesse e conveniência 
pública, torna público a REVOGAÇÃO do certame na modalidade Tomada de Preços em epígrafe 
com Objeto: Contratação de empresa para realização dos serviços de construção da Academia da 
Saúde, conforme projeto básico.

Assunção/PB, 09 de agosto de 2013.
Rafael Anderson de Farias

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura de Assunção através do Presidente da CPL, devidamente autorizada pela Portaria 

n.º 01/2013 de 04 de janeiro de 2013, torna público que fará realizar a Licitação: TOMADA DE 
PREÇO Nº 04/2013. OBJETO: Contratação de empresa para realização dos serviços de Ampliação 
da Unidade Básica de Saúde da Família Rita de Souza, Unidade de Saúde Maria Borges Ferreira, 
Unidade de Saúde João Francisco Xavier e Unidade de Saúde Severino Paulino da Silva, conforme 
projeto básico, com recursos do Ministério da Saúde e PMA-FMS.  DATA DA ABERTURA: 28/08/2013.  
HORÁRIO: 14h00min. LOCAL: Sala de Reuniões da Comissão Permanente de Licitação - Sede da 
Prefeitura Municipal a Rua Tereza Balduino da Nóbrega, s/nº, Centro, Assunção/PB, Fone: (83) 3466-
1079, SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores e Lei Complementar 
nº 123/06. EDITAL: A ser adquirida por cópia ou CD virgem na sede na CPL.

Assunção-PB, 09 de Agosto de 2013. 
João Paulo Galdino de Souza

PRESIDENTE

 MIRIRI ALIMENTOS E BIOENERGIA S.A. 
CNPJ (MF): 09.090.259/0001-45 

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
Ficam convidados os acionistas a se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária a ser realizada 

na sede social da empresa, situada na Fazenda Miriri, Zona Rural, no Município de Santa Rita, 
Estado da Paraíba, no dia 24/08/2013, às 11,00 horas, a fim de deliberarem sobre a ampliação do 
objeto social da companhia e consequente alteração do artigo 3º do Estatuto Social.

Santa Rita (PB), 09 de agosto de 2013
Gilvan Celso Cavalcanti de Morais Sobrinho

Diretor Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 09:30 horas do dia 26 de Agosto de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de passagens 
aéreas nacionais destinadas às necessidades das diversas secretarias do Município de Cabedelo. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Mu-
nicipal nº 08/13. Informações: no horário das 14:00 as 18:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121.
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 13 de Agosto de 2013
SIMONE MEDEIROS BESERRA - Pregoeiro Oficial

BENTONIT UNIÃO NORDESTE INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.811.119/0008-
22, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 2153/2013 em João Pessoa, 26 de julho de 2013 – Prazo: 365 dias. Para 
a atividade de: Lavra de Argila Bentonitíca. Área referente ao Processo DNPM Nº 846.198/2011. 
Na(o) – BR – 412 – Sítio Lajes II – Zona Rural Município: BOS VISTA – UF: PB. Processo: 2013-
002500/TEC/LI-2128.

JOSÉ EMIDIO MOREIRA NETO – CNPJ/CPF Nº 236.394.744-49, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2215/2013 
em João Pessoa, 2 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação multifa-
miliar, com respectivo sistema de tratamento dotado de tanque séptico e sumidouros. Na(o) -  Rua 
Projetada – LOT. ALVORADA TROPICAL – JOÃO PAULO II Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2012-003863/TEC/LO-0927.

SAPÉ GAS DISTRIBUIDORA DE BOTIJOES LTDA – CNPJ Nº 08.865.767/0001-95, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Operação – Revenda de G. L. P, AC: 264 m², LT 23. QD 05 – Loteamento José Feliciano III - SAPÉ 
– PB. Processo: 2013-004964/TEC/LO-5799.

CLÍNICA DE MEDICINA E ODONTOLOGIA LTDA – CNPJ Nº 10.757.821/0001-20, torna público 
que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da 
L.O Nº 2885/2011 – Clínica Médica e Odontológica – AC: 784 m² - Centro – JOÃO PESSOA – PB. 
Processo: 2013-004718/TEC/LO-5723.

CONCREFORT – IND. E COM. DE PRE-MOLDADOS LTDA – CNPJ Nº 07.228.282/0001-28, 
torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Renovação da L.O nº 1483/2011/PROC. Nº 2009-005038 - Fabricação e Comercialização de 
postes e cruzetas em concreto armado – AC: 211.21 m² - DIST. INDUSTRIAL – JP/PB. Processo: 
2013-004948/TEC/LO-5792.

INDICE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – EPP – CNPJ/CPF Nº 12.619.490/0001-
98, torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 2267/2013 em João Pessoa, 8 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade: Edificação residencial multifamiliar com 24 uhs dotada de fossa/sumidouro.  Na(o) – Rua 
Gentil Rodrigues da Silva, S/N, QD. 101, LT. 114 – JOÃO PAULO II Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2013-002596/TEC/LO-5159.

ROSEANE GALVÃO BARBOSA GOMES – CNPJ/CPF Nº 03.190.430/0001-01, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
1480/2013 em João Pessoa, 22 de maio de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Indústria 
de Panificação. Na(o) – Rua Vidal de Negreiros, 154 - Centro Município: JACARAU – UF: PB. 
Processo: 2013-001248/TEC/LO-4826.

CONCRETO REDIMIX DO BRASIL S/A – CNPJ/CPF Nº 27.701.564/0052-58, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 1999/2013 em João Pessoa, 18 de julho de 2013 – Prazo: 730 dias. Para: 730 dias. Para a 
atividade de: Operação da usina de concreto de cimento portland, pré-misturado em caminhão 
betoneira. Na(o) – Rua Estevão Brett – Nº 170 Município:  JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2013-002910/TEC/LO-5248.

BEE BEST EMPREEND. E PARTICIPAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 07.443.838/0001-07, 
torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emi-
tiu a Licença de Instalação nº 2199/2013 em João Pessoa, 1 de agosto de 2013 – Prazo: 
360 dias. Para a atividade de: Construção de 01 (um) Galpão Industrial, com Sistema de 
Esgotamento Sanitário (Fossa Séptica e Sumidouro Cilíndrico). Na(o) – Rua Estevão Brett, 
QD. 20, LT. 621 – DISTRITO INDUSTRIAL Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2013-003106/TEC/LI-2179.

MECIENE FERREIRA ASSIS MIRANDA – ME – CNPJ Nº 15.271.409/0001-10, torna pú-
blico que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença de Operação – Fabrica de Produtos de Panificação e outras mercadorias, AC: 
179 m² - SANTO ANTONIO – SÃO JOSÉ DE PIRANHAS – PB. Processo: 2013-004991/
TEC/LO-5809.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Calendário de entrega

DIA DA SEMANA DATA HORA LETRAS 

Terça-feira

Quarta-feira

Quinta-feira

Sexta-feira

Segunda-feira

Terça-feira

Quarta-feira

Quinta-feira

Sexta-feira

Segunda-feira

Terça-feira

Quarta-feira

Quinta-feira

13/08/2013

14/08/2013

15/08/2013

16/08/2013

19/08/2013

20/08/2013

21/08/2013

22/08/2013

23/08/2013

26/08/2013

27/08/2013

28/08/2013

29/08/2013

7h às 11h e 13h às 17h

7h às 11h e 13h às 17h

7h às 11h e 13h às 17h

7h às 11h e 13h às 17h

7h às 11h e 13h às 17h

7h às 11h e 13h às 17h

7h às 11h e 13h às 17h

7h às 11h e 13h às 17h

7h às 11h e 11h às 17h

7h às 11h e 13h às 17h

7h às 11h e 13h às 17h

C, D e E

F, G, H e I

J

ASDEPB

APAE

INST. dos Cegos

K e L

M

N, O ,P, Q e R

S, T, U, V, W, X, Y e Z

Começou ontem e vai até 
o próximo dia 29, em Campina 
Grande, a entrega dos novos 
cartões de acesso aos portado-
res de necessidades especiais, 
os quais possuem gratuidade 
nos transportes coletivos.

Os beneficiados devem 
procurar a Geência de Fiscli-
zação e Transportes,  na sede 
STTP (Superintendência de 
Trâmsito e Transportes Públi-
cos), no centro da cidade.

A gratuidade para defi-
cientes no transporte coletivo 
de Campina Grande, confor-
me artigo 1º da Lei Municipal 
1.636, de dezembro de 1987, 
é concedida apenas aos porta-
dores de deficiência com difi-
culdade de locomoção.

Entretanto, a legislação 
foi modificada recentemen-
te pelo prefeito Romero Ro-
drigues, que assinou a Lei nº 
1.637/87, garantindo passe 
livre também aos deficientes 
visuais e auditivos.

Durante o primeiro se-
mestre deste ano, segun-
do a STTP, foi realizado um 
trabalho de cadastramento 
biométrico, e estão sendo 
beneficiadas 2.512 pessoas 
portadoras de deficiência, 
sendo 1.367 com CIDS de-
finitivos e 1145 sem defini-
ção, além de aproximada-
mente 900 mudos e surdos. 

Especial recebe cartão de gratuidade 
transporte em campina grande

CIDS significa Classificação 
Estatística Internacional de 
Doenças e Problemas Rela-
cionados com a Saúde.

A novidade do cadastra-
mento é que os novos cartões 
vêm com um chip, de modo 
que os portadores terão 
acesso pela porta da frente 

ao ônibus. Assim, os benefi-
ciados vão passar pela catra-
ca, como qualquer cidadão, e 
não mais precisando subir e 
descer pela porta do meio.

Ainda conforme a STTP, 
para a efetivação da entre-
ga da carteira, é necessária 
a presença do beneficiário 

para verificação da digital e 
validação do cartão no siste-
ma biométrico.

De acordo com o planeja-
mento do setor de gratuidade 
da superintendência, fica as-
sim determinada a tabela de 
recebimento do cartão por 
ordem alfabética:

Campina Grande vai 
completar mais um aniversá-
rio e deverá ser contemplada 
com novas obras. O objetivo 
da Prefeitura Municipal é 
criar vias que farão interliga-
ção da BR-230, na altura do 

Hotel Garden, ao bairro do 
Santo Antônio. A previsão é 
de que o edital de licitação 
para selecionar a construto-
ra responsável pela obra seja 
lançado até o final deste mês 
e a assinatura de ordem de 
serviço ocorra em outubro.

A obra na Alça Leste, via 
com extensão superior a seis 

quilômetros, tem por obje-
tivo contribuir para a dimi-
nuição do tráfego de veículos 
que utilizam o anel central 
do município. O anúncio foi 
feito ontem pelo prefeito Ro-
mero Rodrigues. Durante re-
união ele informou que serão 
feitos ajustes ao projeto, per-
mitindo a imediata abertura 

do processo licitatório.
Os recursos para exe-

cução da obra são da ordem 
de R$ 15 milhões e já estão 
assegurados pelo Governo 
Federal, com contrapartida 
da Prefeitura de Campina 
Grande. Segundo Romero, 
o projeto está praticamente 
concluído. 

CG terá avenidas ligadas à BR-230
Licitação de obras

Kalyenne Antero
Especial para A União
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 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048803
Responsavel.: MARIA DE LOURDES DOS SANTOS 
CARDOSO
CPF/CNPJ: 001043291/0001-68
Titulo: DUP VEN MER IND  R$735,10
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049239
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO DIAS DOS 
SANTOS
CPF/CNPJ: 010983352/0001-68
Titulo: DUP VEN MER IND  R$200,58
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049601
Responsavel.: R. GONCALVES & CIA LTDA
CPF/CNPJ: 005967982/0001-09
Titulo: DUP VEN MER IND  R$564,37
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048414
Responsavel.: RENATO MONTEIRO MELO DE 
ALCANTARA
CPF/CNPJ: 016796169/0001-30
Titulo: DUP VEN MER IND  R$386,85
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049452
Responsavel.: RAIMUNDO LUIZ DE ANDRADE  ME
CPF/CNPJ: 010752566/0001-23
Titulo: DUP VEN MER IND  R$130,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049253
Responsavel.: REHABILITAR ENGENHARIA LTDA
CPF/CNPJ: 008337788/0001-38
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$840,00
Apresentante: FLAVIO LUCIO LISBOA SILVA-ME
Protocolo: 2013 - 049482
Responsavel.: STIGMA ACESSORIOS BIJOUX E MOD
CPF/CNPJ: 007273284/0001-39
Titulo: DUP VEN MER IND  R$205,20
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048985
Responsavel.: STIGMA ACESSORIOS BIJOUX E MOD
CPF/CNPJ: 007273284/0001-39
Titulo: DUP VEN MER IND  R$463,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049015
Responsavel.: SAG - SERVICO DE APOIO LTDA
CPF/CNPJ: 005244208/0001-70
Titulo: DUP VEN MER IND  R$766,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049568
Responsavel.: STAR CONST  LTDA
CPF/CNPJ: 013384372/0001-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 46,57
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048962
Responsavel.: VALCIRIA TORRRES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 112508104-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$854,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA     PB
Protocolo: 2013 - 048910
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  13/08/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANA CARLA LEITE COMERCIO DE CO
CPF/CNPJ: 011121551/0001-20
Titulo: DUP VEN MER IND  R$485,05
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049017
Responsavel.: ANTONIO FERNANDES MEDEIROS ME
CPF/CNPJ: 015600657/0001-67
Titulo: DUP VEN MER IND  R$452,43
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048314
Responsavel.: ANTONIETA BEZERRA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 009280031/0001-18
Titulo: DUP VEN MER IND  R$    1.064,70
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048918
Responsavel.: CRISTAL CONSTRUCAO E INCOR-
PORACAO L
CPF/CNPJ: 012780658/0001-42
Titulo: DUP VEN MER IND  R$    2.527,55
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049377
Responsavel.: CICERA MARIA DA SILVA CARDOSO
CPF/CNPJ: 088729524-09
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 70,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048964
Responsavel.: EXITO CONSTRUTORA E INCORPO-
RACOES L
CPF/CNPJ: 012642817/0001-42
Titulo: DUP VEN MER IND  R$176,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048297
Responsavel.: GILVANEIDE NUNES DA SILVA
CPF/CNPJ: 055308314-78
Titulo: DUP VEN MER IND  R$705,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048303
Responsavel.: IUSKA FERNANDA ROLIM DA SILVA
CPF/CNPJ: 015839722/0001-01
Titulo: DUP VEN MER IND  R$327,54
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048300
Responsavel.: JOSE JAILSON RODRIGUES DE 
ARAUJO 05
CPF/CNPJ: 014188097/0001-12
Titulo: DUP VEN MER IND  R$368,74
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049462
Responsavel.: KIM STORE ROUPAS E ACESSORIOS 
LTDA
CPF/CNPJ: 013613742/0001-34
Titulo: DUP VEN MER IND  R$200,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 049257
Responsavel.: MULTIPLO COMERCIO E SERVICOS L
CPF/CNPJ: 012726736/0001-20
Titulo: DUP VEN MER IND  R$    1.184,26
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 048789
Responsavel.: METAIS PB LTDA
CPF/CNPJ: 003553441/0001-09
Titulo: DUP VEN MER IND  R$    3.724,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04

João Pessoa > Paraíba > terça-feira, 13 de agosto de 2013Publicidade
26 A UNIÃO 

A 3C Engenharia Ltda – CNPJ Nº 70.092.275/0001-88, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental, para funcionar uma 
Usina de Asfalto, situado a rua Joaquim Elias de Figueiredo, S/N – Mangabeira IV – João Pessoa-PB.

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
AVISO DE ADIAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 070/2013

A Prefeitura de Bayeux comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 070/2013, Objeto: 
Aquisição parcelada de hortifrutigrajeiro, gêneros alimentícios, carnes e semelhantes, destinado à Secretaria 
do Trabalho e Ação social, publicado no D.O.E. de 31/07/13 – Fl. 40, Jornal A União de 31/07/13 - Fl. 25, teve 
a data de sua abertura adiada para o dia 23/08/2013, às 14:00 horas. Local: Sala da CPL - Av. Liberdade, 
nº 1.973, S.Bento, Bayeux/PB, nos horários das 13h às 17h. Suporte Legal: Lei nº 10.520/02, 8.666/93 e 
suas alterações posteriores e Lei Comp. nº 123/06, Decreto 3.555/2000 e Decreto Municipal nº 071/2004.

Bayeux/PB, 12 de agosto de 2013
José Luiz Sobrinho

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

AVISO DE EDITAL
LEILÃO PÚBLICO Nº 001/2013

A Comissão Permanente de Licitações da Prefeitura Municipal de Dona Inês/PB, designada pela 
Portaria Nº 164/2013, torna público para conhecimento dos interessados que fará realizar Leilão 
Público no dia 30/08/2013, às 10:00 horas, no Pátio da Garagem da Prefeitura, situada à Rua Anto-
nio Toscano, 46, nesta Cidade, para alienação dos seguintes veículos, inservíveis à Administração 
Municipal: 1 - PAS/AUTOMÓVEL/FIAT/UNO MILLE FIRE FLEX, placa MNW 8997/PB, movido a 
gasolina/álcool, cor preta, ano/modelo 2008, chassis nº 9BD15802786011129, código RENAVAM 
nº93071808-9 e 2. PAS/AUTOMÓVEL/FIAT/UNO MILLE FIRE FLEX, placa MNS 9842/PB, movido 
a gasolina/álcool, cor azul, ano/modelo 2008, chassis nº 9BD15802786089231, código RENAVAM 
nº95513280-0,  conforme Edital de Leilão Público nº 001/2013, afixado no Quadro de Avisos desta 
Prefeitura, localizada na Av. Major Augusto Bezerra, 02, Centro - Dona Inês/PB.

Dona Inês/PB, 12 de Agosto de 2013.
Maria Gorete da Silva
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

LICITAÇÃO MODALIDADE TOMADA DE PREÇOS Nº 39/2013
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”,  Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público que foram consideradas HABILITADAS as empresas/entidade LORENA & 
ADRIA CONSTRUÇÕES COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA-ME, SÃO BENDO CONSTRUÇÕES 
e SERVIÇOS LTDA, EDIFICA EDIFICAÇÕES e CONSTRUÇÕES LTDA e ASSOCIAÇÃO DE 
AGENTES DE LIMPEZA DE AGUIAR-ASALA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do art. 109, I “a” da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações. Abre-se 
vista do processo aos interessados para conhecimento do inteiro teor da decisão da comissão 
de licitação. Comunica-se que, em não havendo interposição de recurso, a sessão pública para 
abertura dos envelopes PROPOSTA DE PREÇOS será realizada no dia 19 de agosto de 2013, 
às 09:00 horas, no mesmo local e endereço. Obs: Republicado por incorreção, publicado no DOE 
dia 10 de agosto de 2013.

Aguiar-PB, 12 de Agosto de 2013.
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DÁGUA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2013
O Prefeitura Municipal de Olho D`água, através de sua Comissão Permanente de Licitação e 

pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na moda-
lidade PREGÃO PRESENCIAL  Nº 008/2013, para aquisição de óleo diesel S-10, de acordo com 
as especificações e condições estabelecidas no edital, e leis federais, cuja abertura será no dia 
22.08.2013 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Fausto de Almeida 
Costa,  s/nº, Centro – Olho D`água - PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo 
telefone (0**83) 3483-1003.

Olho D`água - PB, 08 de Agosto de 2013.
Pregoeiro

CENTRAL GERADOR SOLAR FOTOVOLTAICA COREMAS LTDA – CNPJ/Nº 14.698.293/0001-
37. Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença Prévia nº 1715/2013 em João Pessoa, 21 de julho de 2013 – Prazo: 180 dias. Para a 
atividade de: USINA FOTOVOLTAICA COM POTÊNCIA INSTALADA DE 22,17 MW (UFV SOLARIS 
I) E LINHA DE TRANSMISSÃO DE ENERGIA ELÉTRICA COM 4,1KM. Na Fazenda Maria Eduarda, 
s/n, Município: COREMAS/PB. Processo: 2013-000465/TEC/LP-1438.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 032/2013

A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna pú-
blico para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 032/2013, do tipo menor preço por item para a aquisição de material e equipamentos 
medico hospitalar e odontológico, cuja abertura será no dia 30.08.2013 às 09:00 horas, na sala de 
licitações deste órgão, situado a Rua Antonio Ramalho Diniz,  86, Centro – Ibiara - PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 07:00 às 13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 12 de agosto de 2013.
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURIPIRANGA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 033/2013
A Prefeitura Municipal de Juripiranga, através de sua CPL, torna público que realizará licitação 

na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 033/2013, DO TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, obje-
tivando a aquisição de materiais esportivos, para os eventos esportivos realizados pela Prefeitura 
Municipal de Juripiranga, no dia 30/08/2013 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada à Av. Brasil, 380 - Juripiranga – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 27/08/2013.  

Juripiranga, 12 de agosto de 2013.
LUIZ CARLOS ALBUQUERQUE DAS CHAGAS

PRESIDENTE DA CPL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
COMUNICADO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 074/13 - SUSPENSÃO

O Pregoeiro Oficial comunica que fica suspenso o Pregão Presencial nº 074/13. Maiores infor-
mações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em 
sua sede, na Rua João Pires de Figueiredo, s/nº - Centro - Cabedelo - PB, no horário das 14:00 
às 17:00 dos dias úteis.

Cabedelo - PB, 12 de agosto de 2013.
ISABELLA DUARTE GOUVEA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MAMANGUAPE
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 004/13

OBJETO: Execução dos serviços de construção de duas Unidades Básicas de Saúde, neste 
município. EMPRESAS HABILITADAS: Bandeirantes Construção e Urbanismo Ltda. - ME; Barbosa 
Construções e Serviços Ltda. - EPP; Bomsucesso Construções e Serviços Ltda. - ME; Cosimar 
Construtora Sincera Ltda. - ME; Estructural Engenharia Ltda. - ME; JR Andrade Construções e 
Serviços Ltda. - ME; JRP Construções e Comércio Ltda. - ME; LR Engenharia Ltda. - EPP; Plancon 
Planejamento, Construções e Serviços Ltda. - EPP; Poligonal Projetos e Construções Ltda. - ME; e 
SSL Lacerda Construções e Serviços Eireli - EPP. EMPRESAS INABILITADAS: C & D Construções 
Civis Ltda. - ME; LY Construções e Serviços Ltda. - ME; RLA Construções e Serviços Ltda. - ME; e 
Trabes Construções e Serviços Ltda. - EPP. A CPL comunica que a sessão pública para abertura 
dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 21.08.13, às 10:00 horas, no mesmo 
local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Praça Antenor Navarro, 10 - 1º andar - Centro 
- Mamanguape - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 12 de agosto de 2013.
MILTON DE ALMEIDA JÚNIOR

Presidente da CPL

ELIZÁRIO CEZAR NITÃO - CPF Nº 002.535.964-91, torna público que requereu à SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Renovação da Licença de Instalação (LI) 
Nº 3245/10 do Loteamento Cezar Nitão – Sítio Favela – Zona Urbana, situado no Município de 
Itaporanga -CEP:58.780-0000 - Processo Nº 2013-004931/TEC/LP-2394.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2013, que objetiva: Aquisições 
parceladas de Leite NEOCATE 400g, conforme Decisão Interlocutória do Processo de n.° 0002270-
91.2013.815.0181; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: TECNO-
CENTER MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 34.656,00.

Guarabira - PB, 12 de Agosto de 2013
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2013.

DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sapé: 10.01 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSIS-
TÊNCIA SOCIAL - 08.244.0036.2109 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
PROMOÇÃO SOCIAL - 08.241.1003.2099 - APOIO E PROMOÇÃO DAS AÇÕES DE PROGRAMA 
BOLSA FAMÍLIA - 3390.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Promocão e Assistência Social de Sapé e:
CT Nº 00034/2013 - 05.08.13 - ELETRICA PROXY LTDA - R$ 92.300,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2013

O (A) Pregoeiro (a) Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 019/2013 de 02 
de Janeiro de 2013, da(o) PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem através deste 
AVISO tornar público para os interessados, o resultado de julgamento da (o) PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 021/2013, cujo objeto é contratação de 01 (uma) Empresa de Para prestação de serviços de 
limpeza, manutenção e conservação das escolas municipais deste município..

VENCEDOR (ES):
LORENA & ADRIA CONSTRUCOES, COMERCIO E LOCACOES LTDA- ME.
352.614,60(Trezentos e Cinquenta e Dois Mil, Seiscentos e Quatorze Reais e Sessenta Centavos)

MONTE HOREBE - PB, 25 de Junho de 2013
CRISTIANO BRAZ GOMES

Pregoeiro(a) Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

Comissão Permanente de Licitação - CPL
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.02.003/2013

AVISO DE LICITAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através da Comissão Permanente de Lici-

tação, com sede à Rua Dr. João Moura, N° 528, bairro São José, no Município de Campina Grande, 
Estado da Paraíba, torna público, para conhecimento dos interessados que realizará às 08:30 horas 
do dia 23 de agosto de 2013, Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, do Tipo MENOR 
PREÇO, em Regime de Empreitada por Preço Unitário, para implantação, suporte e locação de 
software dos Sistemas de Contabilidade Pública e Portal da Transparência interligados em tempo 
real, para utilização na Administração Direta e Indireta da Prefeitura Municipal de Campina Grande.

Campina Grande, 12 de agosto de 2013
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

Comissão Permanente de Licitação - CPL
CONCORRÊNCIA Nº. 2.14.002/2013

AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO 
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através da Comissão Permanente de Lici-

tação, com sede à Rua Dr. João Moura, N° 528, bairro São José, no Município de Campina Grande, 
Estado da Paraíba, torna público, para conhecimento dos interessados, o Resultado do Julgamento 
de Habilitação referente a CONCORRÊNCIA N° 2.14.002.2013. Foi considerada HABILITADA a 
empresa LIGHT ENGENHARIA E COMÉRCIO LTDA.; foi considerada INABILITADA a empresa M&S 
EMPREENDIMENTOS E SERVIÇOS LTDA., por não atender ao disposto no item 7.2.4 letra “a.2”, 
item 7.2.3 letra “b”, item 4.1 e item 5.2 do Projeto Básico (Anexo VI); foi considerada INABILITADA 
a empresa CONCRETEX CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA., por não atender 
ao disposto no item 7.2.3 letra “b” do Edital, item 4.1 e item 5.2 do Projeto Básico (Anexo VI); e foi 
considerada INABILITADA a empresa LAVIERI EMPREENDIMENTOS EIRELI, por não atender ao 
disposto no item 7.2.3 letra “b” do Edital e item 5.2 do Projeto Básico (Anexo VI).

Campina Grande, 09 de agosto de 2013
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

Comissão Permanente de Licitação - CPL
CONCORRÊNCIA Nº. 2.01.001/2013

AVISO DE LICITAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através da Comissão Permanente de 

Licitação, com sede à Rua Dr. João Moura, N° 528, bairro São José, no Município de Campina 
Grande, Estado da Paraíba, torna público, para conhecimento dos interessados que realizará às 
09:00 horas do dia 27 de setembro de 2013, Licitação na Modalidade CONCORRÊNCIA, do Tipo 
MELHOR TÉCNICA, em Regime de Empreitada por Preço Unitário, para contratação de duas agên-
cias de publicidade, para prestar serviços à Prefeitura Municipal de Campina Grande, neste Estado.

Campina Grande, 12 de agosto de 2013
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Chamada publica Nº 002/2013
O senhor prefeito constitucional do município de alcantil. PB,no uso de suas atribuições legais 

que lhes são conferidas por lei, torna publica a chamada publica  Nº 002/2013, atgraves da comissão 
permanente de licitação com o seguinte  objeto. Aquisição de gêneros alimentícios da agricultura 
familiar e empreendedor rural familiar destinados aos programas do FNDE-merenda escola\r do 
ensino fundamental. Creche, preescplar  e eja.

Informa que a abertura das propostas acontecera no dia 23 de agosto 2013 as 10:00 horas, 
maiores informações na sala da CPL , NA AVENIDA SÃO JOSE  CENTRO  S/N  ALCANTIL PB.

JOSEFA ROCINEIDE DA SILVA
PRESIDENTE DA CPL

CPF/CNPJ: 014842560/0001-06
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$            782,03
Apresentante: NORDIFE MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Protocolo: 2013 - 048031
Responsavel.: LAMYLA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONF
CPF/CNPJ: 014842560/0001-06
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$            433,11
Apresentante: NORDIFE MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Protocolo: 2013 - 048032
Responsavel.: LAMYLA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONF
CPF/CNPJ: 014842560/0001-06
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$ 782,02
Apresentante: NORDIFE MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Protocolo: 2013 - 048033
Responsavel.: LAMYLA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONF
CPF/CNPJ: 014842560/0001-06
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$            433,12
Apresentante: NORDIFE MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Protocolo: 2013 - 048034
Responsavel.: LAMYLA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONF
CPF/CNPJ: 014842560/0001-06
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$             61,17
Apresentante: NORDIFE MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Protocolo: 2013 - 048035
Responsavel.: LAMYLA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONF
CPF/CNPJ: 014842560/0001-06
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$            782,02
Apresentante: NORDIFE MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Protocolo: 2013 - 048036
Responsavel.: LUCIANA PEREIRA BARBOSA
CPF/CNPJ: 095224284-26
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            871,25
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 047706
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO SILVA REGO
CPF/CNPJ: 399939144-87
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 048984
Responsavel.: RAPHAEL FRANCISCO DA SILVA
CPF/CNPJ: 012197104/0001-17
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            530,25
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 048057
Responsavel.: RODRIGO FELIX DA SILVA OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 068702994-55
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            716,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 046423
Responsavel.: SEVERINO ARAUJO DA TRINDADE
CPF/CNPJ: 160446224-87
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            420,83
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 049535
Responsavel.: SINDIA DA SILVA CALIXTO
CPF/CNPJ: 079168084-39
Titulo: C FINANCIAMENTO  R$          2.374,34
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A SE-
TOR DE P
Protocolo: 2013 - 048519
Responsavel.: VERONA IND. TEXTIL LTDA
CPF/CNPJ: 012037049/0001-06
Titulo: DUP VEN MER IND  R$          1.760,76
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 047591
Responsavel.: VERONA IND. E COM.
CPF/CNPJ: 012037049/0001-06
Titulo: DUP PRES SER IN  R$            561,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 047696
Responsavel.: VERONA INDUSTRIA TEXTIL LTDA
CPF/CNPJ: 012037049/0001-06
Titulo: DUP VEN MER IND  R$          4.274,85
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 047945
Responsavel.: YGOR MICHEL FERREIRA DE SOUZA
CPF/CNPJ: 016816499/0001-40
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            441,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 048180
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a virem 
pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  neste  
1o. Oficio de  Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  13/08/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: AGROLEITE COM DE ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ: 009612676/0001-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 417,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 048401
Responsavel.: BALSAMO DISTRIBUIDORA DE MEDIC
CPF/CNPJ: 010557901/0001-32
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 773,38
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 049038
Responsavel.: CARLOS FREDERICO DE ARAUJO LEITE
CPF/CNPJ: 012566794/0001-34
Titulo: CHEQUE R$ 1.716,92
Apresentante: DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS 
GALDINO
Protocolo: 2013 - 048508
Responsavel.: CHRONUS AUTOMACAO E CONT. IND.
CPF/CNPJ: 010195206/0001-78
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            321,05
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 049000
Responsavel.: ELIWERTON LUIZ DE MESQUITA
CPF/CNPJ: 010528182/0001-21
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$            305,16
Apresentante: GUANABARA EXPRESS TRANSP DE 
CARGA S
Protocolo: 2013 - 048510
Responsavel.: FABIO DA CRUZ SILVA
CPF/CNPJ: 029348444-98
Titulo: CED CRE BAN IND  R$          2.873,83
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A SE-
TOR DE P
Protocolo: 2013 - 048515
Responsavel.: GERSON PEREIRA DA COSTA
CPF/CNPJ: 004265875/0001-76
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            324,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 048391
Responsavel.: HELTON MAGNO SILVA BORGES ME
CPF/CNPJ: 006292663/0001-03
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            576,99
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 048186
Responsavel.: JL COM DE MAT ELETRICOS E CONS
CPF/CNPJ: 010548447/0001-53
Titulo: DUP VEN MER IND  R$          3.115,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 049192
Responsavel.: JOAO GUIMARAES PEREIRA NETO
CPF/CNPJ: 048072294-35
Titulo: DUP PRES SER IN  R$            730,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 048230
Responsavel.: JORGE SOARES FERREIRA
CPF/CNPJ: 207072234-15
Titulo: DUP VEN MER IND  R$          1.280,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 048714
Responsavel.: JOSE NEY N CRISPIM OTICA NOVA 
VISAO
CPF/CNPJ: 008020534/0001-91
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            176,40
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 048067
Responsavel.: JOSEFA SONIA DE ANDRADE LIMA 
PEREIR
CPF/CNPJ: 011965044/0001-72
Titulo: DUP VEN MER IND  R$          1.520,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 049209
Responsavel.: JULIO PEREIRA
CPF/CNPJ: 127617534-53
Titulo: DUP VEN MER IND  R$            560,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo: 2013 - 048607
Responsavel.: LAMYLA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONF
CPF/CNPJ: 014842560/0001-06
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$            192,85
Apresentante: NORDIFE MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Protocolo: 2013 - 048029
Responsavel.: LAMYLA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONF
CPF/CNPJ: 014842560/0001-06
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$            433,12
Apresentante: NORDIFE MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Protocolo: 2013 - 048030
Responsavel.: LAMYLA INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONF
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EDITAL DE PUBLICAÇÃO DE LOTEAMENTO

A TABELIÃ DO REGISTRO DE IMÓVEIS DA COMARCA DE PANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, 
LÍGIA DANUSA MONTENEGRO BENTO DE SOUZA REMÍGIO, em virtude da lei, etc.

FAZ PÚBLICO, para o conhecimento de interessados, cumprindo ao que determina o art. 2° 
do decreto -Lei n" 58, de 10/12/1937, regulamentado pelo Decreto-Lei n° 3.079, de 15/09/1938, 
com as modificações introduzidas, pelo Decreto-Lei n" 271, de 28/02/1964, adaptada a ataul Lei n" 
6.015 do ano de 1973, dos registro Públicos' e com alterações da lei n" 6.766, de 19/12/1979, que 
a EMPRESA XAFS LOTEAMENTOS E LOCAÇÕES DE IMÓVEIS LTDA- ME, inscrita no CNPJ/MF 
n" 16.576.315/0001-11, com sede na Rua Peregrino filho, n" 178, Centro, na cidade de Piancó-PB, 
depositou o Memorial Descritivo, Planta e demais documentos, relativos a um terreno ora urbano 
ora transformado no "LOTEAMENTO YAYA CARVALHO", Confrontando-se: NORTE, com Antonio 
Avelino de Almeida; ao Sul com Marcelino Pires de Almeida e conjunto Antonio Fausto; ao leste 
com espólio de Antonio Pires de Almeida; e ao Oeste com a Avenida João Minervino de Carvalho 
e com o Conjunto Antonio Fausto. O referido Loteamento "YAYA CARVALHO", é composto de 31 
Quadras, e total de 569 lotes. Título de Dominio: Escritura Pública de Compra e Venda lavrada nas 
Notas do Crtório Único de Olho D'agua-PB, desta Comarca de Piancó, livro n" 20, fls. 113, datada 
de 30/07/2012, registrada sob o n" RI, Matricula 6.717, livro 2-AK, fls. 93, datado de 01108/2012. 
E para que ninguem possa alegar ignorância, o presente Edital será públicado por três (03) vezes 
consecutivas nos jornais de maior circulação deste Estado, inclusive no Diário da Justiça ou Oficial. 
Decorrido o prazo de quinze (15) dias  da última públicação, não havendo nenhuma impugnação 
por parte de quem quer que seja, será o Loteamento "YAYA PEREIRA", legalmente registrado, não 
cabendo qualquer recurso. Dado esta cidade de Piancó, aos sete dias do mês de agosto de 2013. 
Eu, LÍGIA DANUSA MONTENEGRO digitei e assino.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ´JOCA CLAUDINO - CNPJ/CPF Nº 01.613.283/0001-00. Torna 
público que a SUDEMA -  Superintendência  de  Administração  do  Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2246/2013 em João Pessoa, 07 de agosto de 2013 -p Prazo: 1460 dias. Para a 
atividade de  Construção das 20 unidades habitacionais, isoladas, Conjunto Nova Liberdade,  zona 
urbana, do município de Santarém. Na(o) - CONJUNTO NOVA LIBERDADE,  ZONA URBANA,  
Município de JOCA CLAUDINO -  UF: PB.

Processo: 2013-004443/TEC/LO-5660.

PORTAL ADMINISTRADORA DE BENS LTDA - CNPJ/CPF Nº 04.067.463/0001-21. Torna pú-
blico que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Alteração nº 2252/2013 em João Pessoa, 8 de agosto de 2013 - Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: AMPLIAÇÃO INTERNA DO SHOPPING MANAÍRA REFERENTE AO TRECHO DO MUNICÍPIO 
DE CABEDELO. Na(o) – AV. GOV. FLÁVIO RIBEIRO COUTINHO, N° 200, LOT. PARQUE VERDE 
Município: CABEDELO - UF: PB. PROCESSO: 2013-004240/TEC/LA-0341.

PORTAL ADMINISTRADORA DE BENS LTDA - CNPJ/CPF Nº 04.067.463/0001-21. Torna pú-
blico que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização 
Ambiental nº 2276/2013 em João Pessoa, 8 de agosto de 2013 - Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: CANTEIRO DE OBRAS DA AMPLIAÇÃO DO MANAÍRA SHOPPING CENTER. Na(o) – RUA 
MARIA DE LOURDES VASCONCELOS CARDOSO, S/N, BESSA Município: JOÃO PESSOA - UF: 
PB. PROCESSO: 2013-004087/TEC/AA-2004.

PORTAL ADMINISTRADORA DE BENS LTDA - CNPJ/CPF Nº 04.067.463/0001-21. Torna pú-
blico que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Alteração nº 2253/2013 em João Pessoa, 8 de agosto de 2013 - Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: AMPLIAÇÃO INTERNA DO SHOPPING MANAÍRA REFERENTE AO TRECHO DO MUNICÍPIO 
DE JOÃO PESSOA. Na(o) – AV. GOV. FLÁVIO RIBEIRO COUTINHO, N° 805, MANAÍRA Município: 
JOÃO PESSOA - UF: PB. PROCESSO: 2013-004236/TEC/LA-0340.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTÍVEL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SAPÉ AUTO 
POSTO LTDA - R$ 13.017,00.

Sapé - PB, 02 de Agosto de 2013
WIVIANE EUGÊNIA PAIVA - Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: ELETRICA PROXY LTDA - R$ 92.300,00.

Sapé - PB, 17 de Junho de 2013
WIVIANE EUGÊNIA PAIVA - Secretária 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sapé: 10.01 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊN-

CIA SOCIAL - 08.244.0036.2109 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE PRO-
MOÇÃO SOCIAL - 08.122.1003.2091 - APOIO ADMINISTRATIVO AOS CREAS - 08.241.1003.2099 
- APOIO E PROMOÇÃO DAS AÇÕES DE PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA - 08.243.1006.2122 - MA-
NUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CRAS - 08.243.1007.2120 - MANUTENÇÃO DO PROGRAMA 
DE ERRADICAÇÃO DO TRABALHO INFANTIL - 3390.30.00 - MATERIAL DE CONSUMO.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Promocão e Assistência Social de Sapé e:
CT Nº 00033/2013 - 05.08.13 - SAPÉ AUTO POSTO LTDA - R$ 13.017,00 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
REBUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO E JULGA-

MENTO DAS PROPOSTAS

Modalidade: TOMADA DE PREÇO Nº 014/2013
Processo Administrativo nº 104/2013
Ref.: CONSTRUÇÃO DO MIRANTE DE SANTO ANTONIO NO MUNICÍPIO DE PIANCÓ.
 A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Piancó, Estado da 

Paraíba, nomeada através da Portaria nº 207/2013 de 01 de março de 2013, publicada no DOM de 
março de 2013,torna publica as interessados o RESULTADO FINAL da TOMADA DE PREÇO Nº 
014 (Proc. Administrativo nº 104/2013), do TIPO MENOR PREÇO GLOBOL POR EMPREITADA, 
cujo objeto é contratação de empresa para execução das obras de construção do Mirante de Santo 
Antonio no município de Piancó conforme descriminado a seguir:

EMPRESAS HABILITADAS:
1. LORENA & ADRIA CONSTRUÇÕES, COMÉRCIO E LOCAÇÕES LTDA – ME
2. EDIFICA – EDIFICAÇÕES E CONSTRUÇÕES LTDA
3. NSEG CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI-ME
4. CONSTRUTORA SÃO JOSÉ
5. CONSTRUTORA SOARES LTDA
6. CONOBRE ENGENHARIA
7. SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA
8. LOPEL LOPES PEREIRA ENGENHARIA LTDA
9. COFEM CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E TECNOLOGIA LTDA
10. ARAGÃO CONSTRUTORA E IMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA – EPP
11. VIGA ENGENHARIA LTDA

EMPRESAS INABILITADAS: 
01 PLANCON PLANEJAMENTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA
02 ABÍLIO FERREIRA LIMA NETO LTDA ME – EPP
03 SÃO BENTO CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA – me
04 SSL – LACERDA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELE – EPP
05 CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA
06 MORADA DO SOL CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA – EPP
07 BELCHIOR CONSTRUTORA & IMOBILIÁRIA - ME
08 RANGEL E SOUSA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA
09 MIG CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÃO DE EMPREENDIMENTOS LTDA – ME
10 CEDRO ENGENHARIA LTDA
11 SETA CONSTRUÇÕES LTDA
12 JADA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA
13 SÃO BENTO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME
14 ELY CONSTRUÇÕES LTDA - ME
15 DANTAS CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA

O Relatório detalhado deste resultado encontra-se nos autos do processo que está com vista 
franqueada aos interessados no setor de Licitação da Prefeitura Municipal de Piancó-PB, Praça 
Salviano Leite, n° 10A – 1° Andar – Centro, na cidade de Piancó-PB, de segunda a sexta-feira, das 
8:00 às 13:00 horas. Pelo email: cplpmpianco@bol.com.br.

A abertura dos envelopes 02 referentes as Propostas de Preços será no dia 19/08/2013 às 
08:30 horas no setor de licitação, caso não haja motivo superveniente durante o prazo recursal.

Piancó, 12 de agosto de 2013.
FERNANDO ROBSON ALMEIDA DE ARAÚJO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00007/2013
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00007/2013, DO TIPO MENOR PRE-
ÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de mobiliário e equipamentos, para a Creche do Município 
de Mogeiro, no dia 27/08/2013 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. 
Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 26/08/2013.

Mogeiro, 12 de agosto de 2013.
JOSÉ JOÃO GONÇALVES

PREGOEIRO
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